
ДОРОГИ К 2023 году начнет
работать первый участок
высокоскоростной
железнодорожной
магистрали

Колесо 
до Казани доедет

Татьяна Шадрина

НА ПРОЕКТ по строительству высокоскоростной маги-
страли (ВСМ) Москва—Казань до Владимира будут при-
влекать частные инвестиции. РЖД намерено вложить 
в прокладку ВСМ 200 миллиардов рублей до 2023 года, 
сообщили «Российской газете» в компании.

При этом планы по введению в строй магистрали 
остались прежними. Пока речи о корректировке сроков 
выполнения проекта не идет. Первый участок — до Влади-
мира из графика не вышел, а далее магистраль начнут 
строить до Казани. 

Главгосэкспертиза одобрила проект до Владимира ле-
том этого года. Опытный участок пройдет рядом с новым 
отрезком автомобильной дороги М-7 «Волга» в обход го-
родов Балашиха и Ногинск. В Ногинске будет одна из 
трех промежуточных пассажирских станций — Ногинск-
ВСМ, еще одна запланирована в Орехово-Зуево, 
а другая в Петушках. Весь участок ВСМ до Вла-
димира — 172 километра. 

ПРОБЛЕМА В России растет
число и возраст
потенциальных банкротов

Должникам 
перевалило 
за сорок

Ольга Игнатова 

СРЕДНИЙ возраст потенциальных банкротов вырос за 
последние полгода на 5,5 года и составил 43,2 года. А чи-
сло россиян, имеющих просроченный долг более чем 
500 тысяч рублей сроком свыше 90 дней, достигло почти 
800 тысяч человек.

Такие данные содержатся в докладе Роспотребнадзора 
(имеется в распоряжении «Российской газеты»), который 
сегодня будет представлен на международной конферен-
ции по защите прав потребителей финансовых услуг. 

В докладе отмечается, что в этом году наметилась тен-
денция к сокращению доли самых молодых проблемных 
заемщиков в возрасте до 30 лет. Но в то же время растет 
число заемщиков с большими долгами в возрасте старше 
50 лет. При этом, уже по данным Национального бюро 
кредитных историй, чаще всего в большие доли влезают 
люди, имеющие потребительские кредиты в банках и кре-
диты на небольшие суммы в микрофинансовых организа-
циях. Больше всего сейчас должников в Забай-
кальском крае, Амурской области, Хакасии, Ев-
рейской автономной области. 

Александр Рар:
Политики на Западе
отучились слушать
иные мнения

Страница 8

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Четверг, 19 октября 2017. № 236(7402)  www.rg.ru Столичный выпуск 

5

4

Спецкомандировка В Чите судят банду, державшую в постоянном 
страхе всю округу

Бойня

Павел Дульман

Н
овый спектакль абсурда, 
до боли напоминающий 
старый, который разыг-

рывается сегодня в Киеве, поро-
ждает массу вопросов. Как и по-
чему Михаил Саакашвили, не-
давно списанный Петром Поро-
шенко в утиль, вновь оказался на 
первых ролях и готовится вести 
толпу на штурм Верховной рады 
и администрации президента? 
Почему недавние избиратели из 
числа карательных батальонов 
бьют своих избранников, а МВД 
Украины не препятствует этому 
и лишь просит бывших «побра-
тимов» уважать законы и кон-
ституцию? Из-за чего президент 
стягивает в правительственный 
квартал и к своему загородному 
поместью войска, столь необхо-
димые на фронте? Кто живет в па-
латках у Верховной рады, и из 
чьих средств они питаются? На-
конец, кому это выгодно, сколько 
их, и кто они? 

Во всем этом стоит разобрать-
ся. Тем более, что через месяц — 
21 ноября — Украина отметит 

День достоинства и свободы, го-
сударственный праздник, учре-
жденный в 2014 году Петром По-
рошенко в честь начала «евро-
майдана». Этот день стал ежегод-
ным бенефисом действующего 
президента, поводом лишний раз 
заявить про «безальтернатив-
ность европейского выбора», 
рассказать о впечатляющих ито-
гах перманентных реформ по ре-
цептам МВФ и напомнить насе-
лению о великой миссии государ-
ства, грудью заслонившего еди-
ную Европу от «российского аг-
рессора». В этом году главе Укра-
ины было бы разумней отказать-
ся от фестиваля личного нарцис-
сизма — новая политическая ре-
альность делает опасным для По-
рошенко повторение милого его 
сердцу сценария сомнительных 
торжеств. 

Молодые и активные
Виной тому человек без граж-

данства Михаил Саакашвили, 
чей протестный лагерь в прави-
тельственном квартале Киева, 
как и до этого прорыв через гра-
ницу, нарушил какую-никакую 

стабильность выстроенной По-
рошенко системы, стал кульми-
нацией политического сезона 
и подвел жирную черту под пре-
дыдущим майданом, который те-
перь — из-за фигуры президента — 
Саакашвили и его сторонники 
предлагают украинцам считать 
неудачным. Протестное меро-
приятие, начавшееся относи-
тельно вяло — к полудню минув-
шего вторника под Верховной ра-
дой собралось не более четырех 
тысяч человек при заявленных 
Саакашвили двадцати, — уже к ве-
черу имело все признаки зрелого 

майдана. Со сценой, полевыми 
кухнями, палатками и «сотней 
самообороны», успешно сдержи-
вающей натиск полиции и нацио-
нальной гвардии, этих новых си-
ловых структур, частично состо-
ящих из активистов, четыре года 
назад практически на том же ме-
сте забрасывавших «Беркут» бу-
тылками с горючей смесью. 

Нужно отдать Саакашвили 
должное — он в очередной раз до-
казал свое реноме выдающегося 
провокатора и практика государ-
ственных переворотов. Как и в 
случае с переходом через поль-

ско-украинскую границу, под 
парламентом он разделил скуд-
ные силы на две части. И пока со-
бравшиеся пенсионеры с плака-
тами — ветераны всех украинских 
революций, городские сумас-
шедшие и попросту купленная 
массовка — создавали ложное 
впечатление слабости протесту-
ющих, боевики карательного ба-
тальона «Донбасс» и функцио-
нально близких группировок, го-
товились прорывать оцепление 
и устанавливать палатки прямо 
на проезжей части улицы Гру-
шевского. С каковой задачей бле-
стяще справились, подтвердив 
закрепление приобретенных че-
тыре года назад безусловных 
«революционных» рефлексов. 

Формально у прототипа оче-
редного майдана к Порошенко 
и Верховной раде всего три тре-
бования: лишение депутатов не-
прикосновенности, учреждение 
специального антикоррупцион-
ного суда и отказ от смешанной 
системы парламентских выбо-
ров в пользу пропорци-
ональной с открытыми 
партийными списками. 

Михаил Фалалеев, 
Чита, Краснокаменск

В 
течение почти пяти лет 
в Забайкалье орудова-
л а  б а н да ,  к от о р у ю 
местныве жители боя-
лись, как огня. Бандиты 

совершали настоящие налеты 
и стадами угоняли скот. Преступ-
ники орудовали в 60 населенных 
пунктах края. От их лихих нале-
тов пострадали 190 местных жи-
телей. 

Просто не верится, что такое 
возможно в XXI веке. Запускаем 
космические станции, строим 
атомные подводные крейсера, 
осваиваем цифровые техноло-
гии. И вдруг словно тысячу лет 
назад налетают всадники, угоня-
ют в неизвестном направлении 
стада коров, отары овец, табуны 
лошадей. Трудно поверить. Но 

именно так и было. Совсем не-
давно.  Бандиты совершили 
170 краж домашнего скота. То 
есть, у людей отбирали кормиль-
цев, без чего в забайкальской 
степи не выжить.

Животных забивали зверски, 
без соблюдения положенных 
норм и правил, порой еще живых 
начинали разделывать. Мясо, 
разумеется сбывали. Угнано 
630 голов скота. Сейчас бандит-
ской вольнице положен конец. 
Задержаны 43 человека — органи-
зованное преступное сообщест-
во в полном составе. Следствие 
завершено, идет судебный про-
цесс. Осуждены уже 20 членов 
этого сообщества.

И все-таки как такое оказалось 
возможным? Майор юстиции 
Александр Крайнов, следователь 
по особо важным делам регио-
нального Управления Следствен-

ного комитета, который расследо-
вал это преступление, рассказал 
о некоторых особенностях мест-
ного уклада жизни. 

Угонщики скота были ворами, 
а не грабителями, тем более — не 
разбойниками. Они сгоняли скот 
с так называемого вольного вы-

паса — за почти пять лет крими-
нального промысла преступники 
не встретили ни одного пастуха. 
А если бы встретили, вряд ли ре-
шились бы на кражу, ведь тогда 
пришлось бы «нейтрализовать» 
этого пастуха. А это — совсем дру-
гая статья. 

Местные администрации 
и даже прокуроры настоятельно 
советовали селянам на-
нимать для своих стад 
пастухов. 

ВЗГЛЯД Украина сегодня: непонятно кто с кем, но все против Порошенко 

Свободное падение

2
Утвержден
график выход-
ных дней 
в 2018 году

2
Сергей Иванов 
предложил вве-
сти экологиче-
ский сбор за 
полиэтилено-
вые пакеты

7
Сотрудники 
ГАИ с 20 октя-
бря перестанут 
выдавать участ-
никам аварии 
справки о ДТП

«Авторитетный» скотокрад показывает, где он забивал украденных животных. Но некоторым породистым лошадкам удалось выжить, их вернули хозяевам спустя пять лет.

Военная тайна:Военная тайна:
сколько «Искандеров»сколько «Искандеров»

будет на вооружении будет на вооружении 
у Россииу России
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 Кто стоит за Саакашвили? 
Уверенно можно говорить 
о двух заинтересованных лич-
ностях: Игоре Коломойском 
и Джордже Соросе

6

Белорусская 
прима
Оксана
Волкова — 
о совмест-
ной работе 
с Дмитрием 
Хворостов-

ским / стр. 4

В НОМЕРЕ
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Австралийский доллар  44,8784
Азербайджанский манат  33,7865
Армянский драм**  11,9069
Белорусский рубль  29,2503
Болгарский лев  34,4307
Бразильский реал  18,1367

Венгерский форинт**  21,8400
Вон Республики Корея***  50,6405
Гонконгский доллар* 73,3505
Датская крона*  90,4601
Доллар США  57,2721
Евро  67,3577

Индийская рупия**  88,0432
Казахстанский тенге**  17,1651
Канадский доллар  45,7481
Киргизский сом**  83,4262
Китайский юань*  86,5085
Молдавский лей*  33,0384

Новый туркменский манат  16,3635
Норвежская крона*  72,0757
Польский злотый  15,9235
Румынский лей  14,6912 
СДР  80,7909
Сингапурский доллар  42,2267

Таджикский сомони*  65,0081
Турецкая лира  15,5842
Узбекский сум****  71,0680
Украинская гривна*  21,6694
Фунт стерлингов  75,5190
Чешская крона*  26,1504

Шведская крона*  70,1675
Швейцарский франк  58,4708
Южноафриканский рэнд*  42,6005
Японская иена**  50,9017

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 19.10.17
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Таких стволов изъяли два десятка. 
Из них зверски убивали украденных 
животных.
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

«Спартак» 

разгромил 

«Севилью» 

в Лиге чем-

пионов — 5:1

ФУТБОЛ
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Президент Владимир Путин получил приглашение в Хорватию

Мост в Европу
Кира Латухина, Сочи

В
опросы двусторонних 
отношений и безопа-
сности в Европе и мире 
обсудили в Сочи прези-
денты России и Хорва-

тии. Колинда Грабар-Китарович 
приехала на несколько дней с 
официальным визитом по при-
глашению Владимира Путина.

Это первый такой визит за 
многие годы. В феврале 2014 года 
прежний президент Хорватии 
(Иво Йосипович) посетил цере-
монию открытия Олимпийских 
иИгр в Сочи. С рабочим визитом 
глава Хорватии был в Москве в 
2009 году. Сама же Грабар-Кита-
рович приезжала в Россию в 2006 
году — как министр иностранных 
дел и европейской интеграции. 
Путин был в Загребе на Энерге-
тическом форуме в 2007 году.

В этом году отмечается 25-ле-
тие установления дипотноше-
ний. «Мне приятно отметить, что 
мы сейчас наблюдаем и значи-
тельный рост товарооборота», — 
заявил Путин. Журналистам он 
рассказал, что на переговорах 
особое внимание уделили эконо-
мическим связям. «У нас есть со-
вершенно определенные направ-
ления взаимодействия, причем 
перспективные», — считает рос-
сийский лидер. В прошлом году 
взаимный товарооборот соста-
вил 808 млн долларов, в первом 
полугодии 2017-го увеличился 
на 64 процента. «Полагаем, что в 
этом году есть хорошая возмож-
ность вернуть товарооборот на 
докризисный уровень — свыше 
одного миллиарда долларов», — 
объявил президент РФ.

Грабар-Китарович призна-
лась, что ей особенно приятно, 
что встреча проходит в Сочи, ко-
торый, по ее словам, часто срав-
нивают с Опатией — «колыбелью 
хорватского туризма». А потом 
пригласила Путина приехать с 
официальным визитом. Прези-
дент сказал, что он воспользует-
ся этим любезным приглашени-
ем, сообщил потом журналистам 
его пресс-секретарь Дмитрий Пе-
сков. Сроки будут определены по 
дипканалам.

Президент Хорватии перечи-
слила вопросы, которые хотела 
бы обсудить: двусторонние отно-
шения, которые включают и эко-
номическое сотрудничество, а 
также вопросы безопасности на 
европейском континенте, осо-
бенно в соседних странах, и во-
просы безопасности в глобаль-
ном масштабе, «в решении кото-
рых Россия играет чрезвычайно 
важную роль». Вопросы надо ре-
шать в процессе открытого диа-
лога и взаимного уважения, счи-
тает она. «Я верю, что Хорватия 
может стать одним из мостов со-

трудничества между Россией, ЕС 
и НАТО», — заявила она накануне 
переговоров ТАСС. «Россия и 
НАТО — ключевые факторы евро-
пейской безопасности и стабиль-
ности, — убеждена она. — Диалог 
должен сохраняться, ему следует 
быть открытым, должно быть до-
верие».

По итогам визита было подпи-
сано несколько документов. В 
том числе программа сотрудни-
чества в области культуры на 
2017—2019 годы, программа со-
трудничества между генпрокура-
турами на 2018—2019 годы, ме-
морандум о взаимопонимании 
между правительствами по эко-

номическому сотрудничеству на 
рынках третьих стран, протокол 
о сотрудничестве между МВД на 
2018—2020 годы.

Особое внимание — традици-
онно энергетике. После перего-
воров глава минэнерго Алек-
сандр Новак рассказал: «Мы 
предложили нашим хорватским 
коллегам рассмотреть возмож-
ность участия российских ком-
паний в газификации Хорватии, 
также участие в электроэнерге-
тике — в модернизации сетей и 
строительстве электростанций».

Сотрудничество идет и на 
море. Хорватская верфь подклю-
чилась к сооружению арктиче-

ского танкера для проекта 
«Ямал-СПГ». «Прорабатывается 
возможность поставки в Хорва-
тию российских судов на подвод-
ных крыльях», — объявил Путин.

Российский лидер не стал под-
робно рассказывать журнали-
стам о международной повестке. 
«Мы особо коснулись вопросов 
очагов кризиса, например Си-
рии, Ливии, и глобальных вызо-
вов, с которыми сталкивается ме-
ждународное сообщество. Пре-
жде всего это совместная борьба 
против терроризма, экстремиз-
ма, радикализма», — обозначила 
Грабар-Китарович. «Россия — не-
обходимый партнер в их реше-
нии», — убеждена она.

Стороны выразили удовлет-
ворение в связи с первым опытом 
функционирования зон деэска-
лации. «В этом плане — абсолют-
но сходные интересы, тем более 
что деятельность террористов в 
Сирии, в регионе вокруг Сирии 
прямо или косвенно имеет пагуб-
ное влияние в плане роста исла-
мистских экстремистских тен-
денций в регионе вокруг Хорва-
тии, где тоже много мусульман», 

— рассказал Песков. Глава Хорва-
тии также представила «Инициа-
тиву трех морей» — неформаль-
ной политической платформы 
стран Средней Европы. «Эта ини-
циатива прежде всего «за», а не 
«против»... Не направлена ни 
против России, ни против немец-
кого влияния,— уточнила она. — 
Речь не идет об американском 
«троянском коне». «Инициатива 
открыта для сотрудничества со 
всеми государствами... Почему 
среди них не была бы и Россия?» 
— задалась она вопросом. Путин 
на него не ответил, по крайней 
мере публично.

«Хорватия как член ЕС и 
НАТО привержена открытому со-
держательному диалогу с Рос-
сией, когда речь идет об Украи-
не», — также заявила Грабар-Ки-
тарович. Реализация Минских 
соглашений и продвижение в 
«нормандском формате» могут 
устранить нестабильность с ев-
ропейской территории, убежде-
на она.

Акцент

 В этом году исполняется 
25 лет установлению дипло-
матических отношений 
между Россией и Хорватией

ГОД ЭКОЛОГИИ В России планируют ввести экологический сбор 
на полиэтиленовую упаковку

Переходим на зеленый
Александра Белуза

С
пецпредставитель прези-
дента РФ по вопросам при-
родоохранной деятельнос-

ти, экологии и транспорта Сергей 
Иванов предложил перейти к пра-
ктике цивилизованных стран, 
когда на выбор покупателей в се-
тевых магазинах предлагаются 
не только полиэтиленовые паке-
ты, но и бумажные. Для этого он 
предложил подумать о введении 
экологического сбора на пласти-
ковые пакеты, а также поддер-
жать производство экологичной 
упаковки из бумаги. 

Проблема массового исполь-
зования в России пластиковых 
пакетов, от которых постепенно 
отказываются многие страны, 
прозвучала на заседании оргко-
митета по проведению в России 
Года экологии, которое в среду в 
Кремле провел Сергей Иванов.

«Во всех сетевых магазинах 
при покупке продуктов, товаров 
вам предлагают полиэтиленовый 
пакет. Между тем во всех разви-
тых странах вам выдают бумаж-
ный пакет либо как минимум на 
выбор: хочешь полиэтиленовый, 
хочешь бумажный», — отметил 
спецпредставитель президента. 
«У нас этого почти нет. Некото-
рые продвинутые торговые сети 
предлагают бумажные пакеты, но 
их очень мало», — посетовал он.

Основная причина — себестои-
мость производства бумажного 
пакета гораздо выше. «При этом 
экологический вред несопоста-
вим», — подчеркнул Иванов, на-
помнив, что пластиковый пакет 
разлагается 300 лет, а бумажный 
может утилизироваться.

В этой связи спецпредстави-
тель президента обратился к мин-
промторгу с предложением про-

работать вопросы о производстве 
крепких бумажных пакетов и вве-
дении утильсбора на пластико-
вые. «Может быть подумать о не-
коем экологическом сборе кон-
кретно на полиэтиленовые паке-
ты, потому что ущерб полиэтилен 
наносит кратно, чем бумажные 
пакеты», — сказал Иванов. «И что-
бы у нас в сетевых магазинах хотя 
бы был выбор. Люди осознанно, 
если цена одинаковая, конечно, 
будут выбирать бумажные паке-
ты», — считает спецпредстави-
тель президента. Он также обра-
тил внимание, что в России уже 
есть предприятия, выпускающие 
бумагу, из которой могут полу-
чаться крепкие пакеты, выдержи-
вающие вес более 10 кг.

После заседания глава мин-
природы Сергей Донской сооб-
щил журналистам, что пластико-
вые пакеты уже со следующего 
года могут быть добавлены в пе-
речень объектов утилизационно-
го сбора. «Мы подготовили изме-
нения в законодательство, в нор-
мативные акты, которые кроме 
утилизационного сбора, кото-
рый сейчас платится только за 
товары, которые выходят из по-
требления, включают еще и упа-
ковку. Пластиковые пакеты, упа-
ковка должна быть включена, и 
на нее будут распространяться 
утилизационные сборы уже с 
2018, 2019, 2020 годов», — рас-
сказал Донской. «То есть, со сле-
дующего года расширяем пере-

чень», — добавил он, заметив, что 
его планируется утвердить до 
конца текущего года.

Еще одной темой заседания 
оргкомитета по проведению Года 
экологии стало состояние питье-
вой воды, которое напрямую за-
висит от экологического состоя-
ния рек и озер. «При этом свыше 
60 процентов загрязняющих их 
сбросов — это доля ЖКХ, то есть 
фактически нас с вами, пользова-
телей воды в квартирах и домах», 
— заметил Сергей Иванов. На про-
мышленность, по его словам, 

приходится только одна четверть 
от общего количества неочищен-
ных сточных вод.

Иванов привел цифры: еже-
годно в водные объекты поступа-
ет более 10 млн тонн различных 
загрязняющих веществ. «Самая 
тревожная ситуация, требующая 
незамедлительного решения, — 
это Волга», — подчеркнул спец-
представитель президента. В бас-
сейне Волги проживают более 60 
млн человек, здесь сосредоточе-
ны основные промышленные и 
сельскохозяйственные предпри-
ятия. «При этом антропогенное 
воздействие на Волгу усиливает-
ся технологической отсталостью 
или вообще отсутствием очист-
ных сооружений», — сказал Ива-
нов.

Для комплексного решения 
проблемы правительством ут-
вержден приоритетный проект 
«Сохранение и предотвращение 
загрязнения реки Волги» с сум-
марным бюджетом 245 млрд ру-
блей. Программы будут реализо-
вываться во всех 17 регионах, 
расположенных в Волжском бас-
сейне. На втором этапе будет ве-
стись строительство и рекон-
струкция очистных сооружений, 
проведена очистка прибрежных 
территорий от мусора (эта рабо-
та силами Общероссийского на-
родного фронта уже начата, за-
метил Иванов) и ликвидация 
прошлого экологического ущер-
ба. Обсуждается также создание 
специализированного фонда для 
ускоренного внедрения наилуч-
ших доступных технологий при 
модернизации очистных соору-
жений. «Рассчитываю, что опыт 
восстановления Волги будет при-
менен позднее и в отношении 
других водоемов», — сказал Ива-
нов. 

Сергей Иванов подчеркнул: он не 
за полный запрет полиэтиленовых 
пакетов, а за конкуренцию между 
бумагой и полиэтиленом, посколь-
ку «сейчас она просто отсутствует».

ПРАЗДНИКИ Утвержден 
график выходных дней 
в 2018 году

Погуляем

Сергей Куликов

САМЫМИ длинными выходными для россиян в буду-
щем году останутся новогодние и рождественские празд-
ники, которые продлятся десять дней, об этом говорится 
в опубликованном вчера постановлении правительства.  

Выходными будут 6 и 7 января, которые приходятся 
на субботу и воскресенье и совпадают с нерабочими 
праздничными днями. Это совпадение даст возможность 
продлить отдых за счет 9 марта и 2 мая. Кроме того, пред-
усмотрен перенос выходных с субботы 28 апреля на по-
недельник 30 апреля, с субботы 9 июня на понедельник 
11 июня и с субботы 29 декабря на понедельник 31 дека-
бря. В итоге зимние каникулы для россиян начнутся 30 
декабря 2017 года и закончатся 8 января года будущего. 
В феврале будет еще три дня выходных — с 23 по 25 фев-
раля (День защитника Отечества). Женщин поздравлять 
будем на день дольше — с 8 по 11 марта. Четыре дня при-
дутся на Первомай — с 29 апреля по 2 мая, а 9 мая - День 
Победы. С 10 по 12 июня отмечаем День России, с 3 по 5 
ноября - День народного единства.

Впрочем, эксперты существующий график оценива-
ют по-разному. «Длинные новогодние выходные оправ-
данны с экономической и социальной точек зрения», — 
заявил глава Центра анализа соцпрограмм и рисков Ин-
ститута соцполитики НИУ «Высшая школа экономики» 
Сергей Смирнов. Деловая активность падает, контракты 
заключены. Другое дело — «вытащить» людей из-за сто-
лов и завлечь бесплатными музеями, катками и так да-
лее. Но глава Всероссийского центра уровня жизни Вя-
чеслав Бобков считает, что график надо менять: «Две 
трети населения занимается огородами - для них увели-
чение весенних выходных было бы лучше».  

Узнайте на сайте: Как отдыхали горожане XIX—XX 
веков и почему о праздниках все время спорили
rg.ru/art/1443432

Момент встречи Владимира Путина 
с Колиндой Грабар-Китарович в 
Сочи.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО 
Дмитрий Медведев 
обсудил с главой 
«Почты России» 
стратегию компании

Письма 
в новой версии

Сергей Белов

ПРИ доработке стратегии развития «Почты России» на 
передний план, распорядился премьер-министр Дмит-
рий Медведев, должна быть выдвинута социальная от-
ветственность компании перед населением страны.

Глава правительства провел рабочую встречу с гене-
ральным директором «Почты России» Николаем Под-
гузовым. На эту должность он был назначен в июле, и 
сейчас готовится новая концепция будущего предпри-
ятия. «Тот анализ, который был проведен, показывает, 
что в условиях быстро меняющегося мира — а это циф-
ровизация, это рост объемов электронной торговли, 
это повышение тре-
бовательности на-
селения к качеству 
предоставляемых 
услуг — наша страте-
гия «Почты России» 
должна быть дона-
строена и доработа-
на и, возможно, 
должна появиться 
новая версия», — за-
явил глава «Почты 
России».

В обновленном 
документе не 
просто учтут, а усилят социальную роль предприятия: 
население получит удобный доступ к современным и 
качественным услугам, а экономике обеспечат связь 
бизнеса и клиентов в любой точке страны. Также лю-
бой гражданин в любом месте страны, где присутству-
ют отделения «Почты России», сможет воспользовать-
ся государственными услугами.

В планах руководства — существенно повысить про-
изводительность труда, что позволит увеличить зар-
плату коллективу, в котором работают 300 тысяч чело-
век. «Нужно сделать все для того, чтобы за счет опти-
мизации тех расходов, которые есть, решать и эти во-
просы, включая вопросы заработной платы работни-
ков», — одобрил глава кабинета министров планы руко-
водства компании. Но первоочередное внимание он по-
требовал обратить на социальный аспект работы ком-
пании, поскольку в масштабах России нет другой орга-
низации, которая мола бы дойти до самых удаленных 
уголков. И в этой связи пообещал должный контроль со 
стороны государства. 

— Имея виду все это, когда вы будете делать оконча-
тельную версию этой концепции развития «Почты Рос-
сии», социальная ответственность перед населением 
нашей страны должна быть выдвинута на передний 
план, а это означает, что и в будущем государство, есте-
ственно, должно сохранить контроль за всеми этими 
процессами, — предупредил Дмитрий Медведев.

Повышение 
производительно-
сти труда позволит 
увеличить зарплаты 
в 300-тысячном 
коллективе

Спикер Думы поблагодарил США 
за санкции, усилившие Россию.

РЕШЕНИЕ 
Ксения Собчак
заявила
о желании
участвовать в 
президентских
выборах

ИМЕЕТ ПРАВО

Сергей Белов

ВЧЕРА телеведущая Ксения 
Собчак объявила о своем наме-
рении принять участие весной 
следующего года в выборах пре-
зидента России.

Площадкой для соответству-
ющего заявления стал ее аккаунт 
в Instagram. В видеообращении 
Собчак призвала людей не слу-
шать тех, кто считает правиль-
ным бойкотировать выборы.

Пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков, ком-
ментируя эту новость телекана-
лу «Дождь», подчеркнул, что 
Конституции это не противоре-
чит: «Ксения полностью подхо-
дит под положение нашей Кон-
ституции, и она является гра-
жданином Российской Федера-
ции, который в соответствии с 
Конституцией может баллоти-
роваться в президенты страны, 
разумеется, после выполнения 
всех необходимых процедур и 
формальностей, которые описа-
ны в нашем законодательстве».

Он также заявил ТАСС, что ни 
с Владимиром Путиным, ни с ад-
министрацией президента это 
решение не согласовывалось.

ПАРЛАМЕНТ 

Вячеслав 
Володин 
поговорил 
с Валдайским 
клуба

ДИСКУССИЯМ 
МЕСТО

Татьяна Замахина, Сочи

СПИКЕР Госдумы Вячеслав Воло-
дин принял участие в дискуссии 
международного Валдайского 
клуба в Сочи. Общение происхо-
дило в закрытом режиме, и о со-
держании разговора журнали-
стам стало известно со слов 
участников встречи.

Активность в равной степени 
проявляли как иностранные, так 
и российские участники, расска-
зал «РГ» один из собеседников Во-
лодина политолог Дмитрий Ба-
довский. В первую очередь вал-
дайцы поинтересовались успеха-
ми за год работы на новом посту. 
Глава нижней палаты в ответ со-
общил о реформе в Госдуме. Как 
результат - теперь лучше прора-
батываются законопроекты. 
«Стала ли Дума местом для ди-
скуссий?» — спросили собеседни-
ки Володина. Тот ответил, что Гос-
дума как раз и является местом 
для дискуссий. Чего не скажешь о 
ПАСЕ (напомним, что россий-
скую парламентскую делегацию 
лишили основных полномочий в 
ассамблее). Володин предложил 
вдуматься, как такое возможно, 
что парламентскую делегацию 
лишают права голоса, ведь таким 
образом перечеркивается смысл 
парламентаризма.

Конечно, не могли политологи 
не затронуть тему отношений с 
США, российский парламент от-
крыт к сотрудничеству с конгрес-
сом США, но движение навстречу 
должно быть взаимным, заявил 
председатель Госдумы. Об этом 
рассказал еще один участник ди-
скуссии политолог Алексей Чада-
ев. По его словам, Володин заме-
тил, что США единственная круп-
ная страна, не принимающая 
участие в работе Межпарламент-
ского союза и не являющаяся его 
членом. «Может быть, им нечего 
обсуждать», — передал слова спи-
кера политолог. Говоря о санкци-
онной политике Запада в целом, 
Володин заявил: «Спасибо нашим 
партнерам за санкции. Они нас 
усилили».
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БЛОГПОСТ Константин Косачев о странностях судебной статистики ЕСПЧ

Так вот в чем дело
Европейский суд по правам чело-
века проявляет к России растущий 
интерес, особенно к делам с уча-
стием российских оппозиционеров. 
Об этом свидетельствует статисти-
ка рассмотрения дел. Так на своей 
странице в Facebook прокомменти-
ровал вердикт ЕСПЧ по делу 
«Навальные против России» пред-
седатель Комитета Совета 
Федерации по международным 
делам Константин Косачев:

— Нашим юристам и высшим 
судебным инстанциям еще пред-
стоит разбираться, в какой мере 
решения Европейского суда по 
правам человека по делу «На-
вальные против России» о хище-

нии средств компании «Ив Роше» 
соотносятся с вердиктами, выне-
сенными национальными судами 
Российской Федерации.

Важно иное: в деле Навальных 
ЕСПЧ так и не нашел политиче-
ских мотивов в действиях рос-
сийских правоохранительных 
органов, подтвердив, что осу-
ществление правосудия по уго-
ловному делу не может преследо-
вать политические цели, что уже 
отметили в пресс-службе россий-
ского минюста.

Но есть второй вопрос — поли-
тизация действий и решений са-
мого ЕСПЧ, когда речь заходит о 
России. Суд с недавних пор про-

являет к нам все больший интерес 
— почти треть всех решений за 
прошлый год было вынесено про-
тив одной страны (понятно ка-
кой) из 47, входящиих в Совет Ев-

ропы. И это при том, что из Рос-
сии за год поступило ок. 5500 жа-
лоб, а, для сравнения, из Турции и 
Украины, соответственно, около 
8300 и 8600. По российским де-
лам принято 222 постановления, 
а по Турции и Украине — в три 
раза меньше: 77 и 70. Цифры, что 
называется, говорят за себя.

Особые «чувства» Страсбург 
питает именно к делам с участи-
ем наших оппозиционеров — их 
рассматривают, можно сказать, 
в «суперприоритетном» поряд-
ке. В то время, как, например, со-
тни жалоб жителей Донбасса 
против Украины остаются без 
ответа с самого начала конфлик-
та (за три года 840 заявлений, 
принято к рассмотрению 560 и 
не вынесено ни одного реше-
ния). Годами «под сукном» ле-
жат иски от «неграждан» в стра-
нах Балтии, жалобу Навального 
по делу о «Кировлесе» рассмо-
трели и удовлетворили пример-
но за два года, а размеры ком-
пенсаций оппозиционерам как 
правило превышают среднеста-
тистические в разы.

Понятно, что судьи — тоже 
люди, и могут быть пристраст-
ными, однако все это ставит под 
вопрос доверие к ЕСПЧ как к 
справедливой инстанции. Вклю-
чение суда в нынешние не очень 
чистые политические игры в Ев-

ропе больше бьет не по репута-
ции России, а по авторитету 
ЕСПЧ, который своими ускорен-
ными и предсказуемыми реше-
ниями по сугубо процедурным 
вопросам в пользу одной и той 
же стороны по сути начинает за-
ниматься политикой, а не юсти-
цией. Что, конечно же, не может 
не сказаться — и уже сказалось — 
на отношении к ЕСПЧ в России.

И еще цифры. За пять лет чи-
сло переданных в ЕСПЧ жалоб 
против России сократилось более 
чем в два раза (с 12 454 до 5591). 
Количество жалоб, рассматрива-
емых ЕСПЧ против Российской 
Федерации, за последние четыре 
года сократилось более чем в 3,5 
раза (8,5 тыс. жалоб (на август 
2017 года). По этому показателю 
Россия на пятом месте после Ук-
раины (19 тыс. жалоб), Турции 
(17,8 тыс.), Румынии (10,4 тыс.), 
Венгрии (10,1 тыс.).

По количеству подаваемых 
жалоб в ЕСПЧ на душу населения 
Россия в 2016 году находилась на 
28-м месте из 47. При этом коли-
чество уведомлений Российской 
Федерации о принятии жалобы к 
рассмотрению (коммуникаций) 
выросло с 1101 в 2014 году до 
1766 в 2016 г. Аналогичный рост 
и по вынесенным постановлени-
ям в 2014 г. — 129, в 2016 г. — 228 
(за 9 месяцев 2017 года вынесено 
190 постановлений).

В то же время в отношении ли-
деров по количеству жалоб выне-
сено в несколько раз меньше по-
становлений: 73 постановления 
по делам против Украины, 88 — 
против Турции, 41 — против Венг-
рии, 86 — против Румынии.

Таким образом, Европейский 
суд при увеличении интенсивно-
сти своей работы отдает явное 
предпочтение делам против Рос-
сийской Федерации.

СЛЕДСТВИЕ

СК задержал 
зама бывшего 
финансиста 
ФСИН

СЛЕДОМ 
ПОШЛА 
ЖЕНЩИНА

Наталья Козлова

ВЧЕРА Следственный комитет 
РФ сообщил о задержании заме-
стителя начальника финансово-
экономического управления 
ФСИН России Светланы Алексе-
евой. Она задержана по делу за-
мдиректора тюремного ведомст-
ва Олега Коршунова.

Как заявила корреспонденту 
«РГ» официальный представи-
тель СКР Светлана Петренко, 
Главным следственным управле-
нием СК России продолжается 
расследование по уголовному 
делу против заместителя дирек-
тора ФСИН России Олега Кор-
шунова. 

Главного финансиста обвиня-
ют в совершении двух эпизодов 
преступлений, предусмотрен-
ных ч. 4 ст. 160 Уголовного ко-
декса РФ — «растрата в особо 
крупном размере с использова-
нием служебного положения». 

По версии следствия, в ре-
зультате действий обвиняемого 
Коршунова и его соучастников 
ФСИН России был причинен 
ущерб на общую сумму более 
160 миллионов рублей.

Вчера же по «коршуновскому 
делу» задержали его зама, кото-
рая до недавнего времени была 
заместителем начальника 
управления тылового обеспече-
ния ФСИН России. По словам 
Петренко, в действиях Алексее-
вой следствие усмотрело при-
знаки преступления, предусмо-
тренного ч. 5 ст. 33, ч. 4 ст. 160 
УК РФ — «пособничество в рас-
трате».

— В настоящее время с ней 
проводятся необходимые след-
ственные действия, заявила Пет-
ренко.

Возможно, что в деле появят-
ся еще фигуранты. Это не первая 
«потеря» сотрудника во ФСИН 
после ареста Коршунова. Во вре-
мя проверок управлений тюрем-
ного ведомства, которые кури-
ровал Коршунов, уволили заме-
стителя начальника финансово-
экономического управления 
ФСИН России и начальника 
управления капитального строи-
тельства, недвижимости, эк-
сплуатации и ремонта ФСИН.

А еще в ходе проверок десять 
сотрудников экономического 
разделения и три сотрудника 
Управления капстроительства 
привлекли к дисциплинарной 
ответственности. 

Заместитель директора Феде-
ральной службы исполнения на-
казаний Олег Коршунов, обви-
няемый по делу об особо круп-
ной растрате, заявил правоза-
щитникам, которые посетили 
его в СИЗО, что понял многие не-
достатки отечественных изоля-
торов, только когда сам оказался 
за решеткой. 

— Коршунов встретил нас в 
обычной фуфайке, тюремной 
робе, поскольку, по его словам, 
все майки из СИЗО «Лефорто-
во» не подошли ему по размеру. 
Также он рассказал, что условия 
достаточно жесткие, многие 
вещи в СИЗО для него запреще-
ны или им не получены, в том 
числе отсутствуют нормальные 
продукты и диетическое пита-
ние. В целом он отметил, что, на-
ходясь в стенах СИЗО, начал 
многое понимать, что можно ис-
править, — рассказала журнали-
стам правозащитница Ева Мер-
качева.

По ее словам, в целом Коршу-
нов на свое пребывание под 
стражей не жалуется, несмотря 
на множество мелких нюансов. 
Больше всего его радует, что в 
СИЗО к нему относятся хорошо, 
разговаривают на вы.

Напомним, что Коршунова, 
возглавлявшего контрактную 
службу ФСИН, обвиняют по 
двум эпизодам по уголовной ста-
тье «Растрата в особо крупном 
размере с использованием слу-
жебного положения». По версии 
следствия, в 2015—2016 годах он 
организовал заключение по за-
вышенным ценам двух госкон-
трактов — на поставку горюче-
смазочных материалов и про-
дуктов питания, в результате ве-
домству был причинен много-
миллионный ущерб.

Сотрудничество Валентина Матвиенко подвела итоги работы 
ассамблеи МПС

Невский кворум 
Галина Мисливская, 
Санкт-Петербург

В
чера в Санкт-Петербур-
ге завершила свою ра-
боту 137-я Ассамблея 
Межпарламентского 
союза (МПС). Она стала 

рекордной как по числу участни-
ков и уровню представительства, 
так и по числу проведенных «на 
полях» встреч. В Северную столи-
цу прибыла 161 делегация нацио-
нальных парламентов, предста-
вители 12 межпарламентских ор-
ганизаций, три страны — Узбеки-
стан, Туркмения и Вануату — 
были приняты в МПС, Парла-
ментская ассамблея Черномор-
ского экономического сотрудни-
чества (ПАЧЭС) получила статус 
ассоциированного члена.

Итоги работы ассамблеи под-
вела на пресс-конференции ее 
председатель — спикер Совета 
Федерации Валентина Матвиен-
ко. К журналистам она вышла 
вместе с генеральным секрета-
рем МПС Мартином Чунгонгом, 
действующим председателем 
Сабером Чоудхури и вновь из-
бранным главой организации 
Габриэлой Баррон, представляю-
щей сенат Мексики. Выборы но-
вого председателя также состоя-
лись в последний день работы 
форума. Впервые женщина воз-
главила МПС на полный трехлет-
ний срок.

Подводя итоги форума, Вален-
тина Матвиенко отметила, что 
«провести столь масштабное ме-
роприятие — это очень непросто». 
«Но сегодня можно сказать, что 
мы с этим справились», — считает 
она. «Я уверена, что санкт-петер-
бургская страница будет одной 
из самых ярких в истории МПС», 
— добавила сенатор. 

Такие крупные форумы, отме-
тила она, дают возможность для 
проведения большого количест-
ва двусторонних встреч. «И я, и 
мои заместители, и председатель 
Госдумы Вячеслав Володин, и его 
заместители провели огромное 
количество двусторонних пере-
говоров, чего мы не могли бы сде-
лать в течение двух-трех лет», — 
заявила глава Совфеда. Это по-
зволило «сверить часы» по мно-
гим важным вопросам и облег-
чит работу на межпарламент-
ском и межгосударственном 
уровнях в будущем.

Разумеется, журналисты не 
могли обойти вниманием тему 
межкорейских переговоров, ко-
торые ожидались, но не состоя-
лись на форуме. «Некоторые жур-
налисты видели в кулуарах, как 
накоротке, но все-таки общались 
парламентарии Южной и Север-
ной Кореи. Это уже хорошо», — от-
метила Матвиенко и пояснила, 

почему же встреча делегаций не 
состоялась. КНДР не готова к пе-
реговорам, свой ядерный потен-
циал в Пхеньяне рассматривают 
как инструмент сдерживания во-
енной угрозы со стороны США, но 
применять его для нападения 
КНДР не собирается. 

Тем не менее Россия и другие 
страны продолжат призывать Се-
верную Корею сесть за стол пере-
говоров, «потому что любой дру-
гой сценарий — кризисный, недо-
пустимо вооруженный — приве-
дет к трагедии мирового масшта-
ба», подчеркнула Матвиенко. 
Глава Совфеда признала, что ра-
бота предстоит непростая, но 
другого пути нет. По словам пред-
седателя МПС Сабера Чоудхури, 
то, что КНДР приехала в Санкт-
Петербург, это уже позитивный 
момент. Это знак, что МПС — ре-
альная площадка для равного ди-
алога. 

Еще одна тема — украинский 
закон об образовании, который 
носит дискриминационный ха-

рактер по отношению к нацио-
нальным меньшинствам. Как зая-
вила Матвиенко, Россия надеет-
ся, что общественное мнение, 
парламентские и юридические 
структуры Европы дадут спра-
ведливую оценку принятому на 
Украине закону об образовании и 
потребуют его изменения. «Мы 
по своей парламентской линии 
работаем, МИД — по своей. Под 
давлением общественности Вер-
ховная рада Украины вынуждена 
была направить этот закон на 
оценку в Венецианскую комис-
сию, которая является таким ев-
ропейским арбитром оценки за-
конов», — сказала спикер, отвечая 
на вопрос «РГ». Глава Совфеда 
надеется, что Венецианская ко-
миссия в этот раз вынесет не по-
литизированное, а сугубо юриди-
ческое решение. «Совместными 
усилиями мы создадим условия 
для того, чтобы Верховная рада 
отменила в этом законе дискри-
минационные меры по отноше-
нию к национальным меньшин-

ствам», — добавила она. «Я в этом 
смысле оптимист, я считаю, что 
именно такой будет сценарий», — 
заявила сенатор. Иначе, подчер-
кнула Валентина Матвиенко, не-
довольство национальных мень-
шинств насильственной украи-
низацией может привести к росту 
нестабильности и даже распаду 
страны. А киевские власти станут 
«нерукопожатными для целого 
ряда государств».

Следующая, 138-я встреча 

членов Межпарламентского сою-
за состоится весной 2018 года в 
штаб-квартире организации в 
Женеве.

На полях форума, по словам Валентины Матвиенко, проведено столько двусторонних встреч, «сколько мы не могли бы сделать в течение двух-трех лет».

Константин Косачев считает, что ЕСПЧ начинает заниматься политикой, а не юстицией.

Акцент

 По российским делам ЕСПЧ 
принято 222 постановления, 
а по Турции и Украине — 
в три раза меньше: 77 и 70

Акцент
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По версии следст-
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ГЕОПОЛИТИКА 
ПО СТАНИСЛАВСКОМУ
НА ОТКРЫТИИ ежегодного заседания Валдайского клу-
ба в воздухе витали духи «отцов геополитики» — амери-
канского адмирала Мэхэна, немецкого генерала Хаусхо-
фера, британского географа Маккиндера. В центре дис-
куссии, однако, оказалась страна, утверждающая, что 
она как раз никаких классических геополитических по-
стулатов не разделяет, — Китай. Элегантная дама-посол 
Фу Ин, одна из самых ярких интерпретаторов китайской 
внешнеполитической стратегии, высказалась в том духе, 
что геополитика, к которой так тяготеют на Западе (Рос-
сия в этом плане тоже Запад), Пекину чужда. Китай, ко-
торый является в равной степени и морской, и континен-
тальной державой, самим своим существованием опро-
вергает утверждения классической геополитики, кото-
рая строится на противопоставлении двух этих типов 
держав.

Так что Китай 
против экспансии и 
баланса сил, зато за 
гармонию и «сов-
местное использова-
ние» (прозвучало 
слово sharing, на-
помнив популярный 
ныне в крупных го-
родах способ крат-
косрочной автомо-
бильной аренды), 
разделенную выгоду, 

игру с положительной суммой... Остальные участники, 
особенно европейский и американский, с такой трактов-
кой не согласились, а дали прямо противоположную — Ки-
тай, напротив, является интенсифицированным выраже-
нием геополитики именно по той причине, что сочетает в 
себе характеристики обеих категорий стран. И проект 
«Один пояс, один путь» — геополитический в квадрате, 
поскольку соединяет и морское, и сухопутное начало.

Развернувшаяся полемика показала одно — у Китая се-
рьезные трудности с тем, чтобы убедить остальных (не 
только Запад, но и практически всех соседей) в собствен-
ных исключительно благих намерениях. Пекину нужна 
какая-то другая линия аргументации. Мантры про гар-
монию и бескорыстие совместного развития перестают 
работать, когда речь идет о гигантской стране с огром-
ным экономическим, человеческим и опять-таки геопо-
литическим потенциалом, которая к тому же активно на-
ращивает свои военные возможности. Не верят, как Ста-
ниславский...

Китай — лишь один пример того, как страны в совре-
менном мире сталкиваются с вызовами, к которым не 
вполне готовы и которые они пытаются встречать с при-
менением прежних, казалось бы, давно опробованных 
инструментов. Но они почему-то не работают вовсе или 
даже работают наоборот.

Днем позже в Пекине председатель КНР Си Цзиньпин, 
открывая 19 съезд КПК, призвал отказаться от ментали-
тета «холодной войны» и опоры на применение силы в 
международных отношениях. В то же время пообещал к 
2035 году провести полную модернизацию китайских 
вооруженных сил. Превратить Китай в по-настоящему 
великую и могучую державу, но даже в этом случае не 
претендовать на мировую гегемонию.

Наверняка самые бурные дискуссии вызовет следую-
щий пассаж из речи председателя: «Мы активизируем 
деятельность, связанную с сетевым контентом, создадим 
систему тотального контроля над Интернетом. Тем са-
мым будут обеспечены чистота и свет глобальной Сети». 
Интернет всегда считался символом и гарантом свобо-
ды, и представление сохраняется до сих пор, хотя все 
больше известных фактов свидетельствуют об ином: се-
тевой мир давно превратился в пространство борьбы 
разных влияний. Прежде всего, кстати, на Западе, откуда 
родом синонимичность Интернета и свободы. Как бы то 
ни было, на концептуальном уровне этот синоним по-
прежнему прочен в общественном сознании, и слова о 
«тотальном контроле» способны многих шокировать. 

Китайский лидер, как и свойственно культуре этой 
страны, стремится избежать противоречий, бинарных 
оппозиций, примирить противоположное в диалектиче-
ском единстве. Получается с трудом, потому что внеш-
ний мир, где по-прежнему доминирует западный строй 
мысли, все равно хочет ясности — что хорошо, что плохо, 
налево или направо и пр. Из речей председателя КНР каж-
дый может извлечь то, что хочет. Так, например, прои-
зошло с нашумевшей речью Си в Давосе в январе этого 
года. Одни усмотрели в ней претензию Китая на то, чтобы 
перехватить у США знамя глобализации, отброшенное 
Трампом, другие 
обратили внимание 
на несметное коли-
чество оговорок, 
сводящих на нет гло-
бализационный па-
фос. Речь на съезде — 
из той же категории, 
хотя в Китае, конеч-
но, поймут лучше, 
что имел в виду пред-
седатель, там такой 
стиль привычен. 

Сегодня в Сочи 
ждут президента 
России, и по сложив-
шейся традиции вы-
ступления на Валдае 
— не просто коммен-
тарий к текущим событиям, но обозначение програм-
мных установок. Владимир Путин обычно формулирует 
намного четче, чем китайский коллега, его стиль — опре-
деленно расставлять акценты. Тем не менее и россий-
ский руководитель избегает безапелляционных утвер-
ждений, всегда оставляя пространство для обсуждения. 
Правда, с обсуждениями в последнее время на междуна-
родной арене не очень — каждый слышит прежде всего, а 
то и исключительно себя. С выступлениями Путина зача-
стую та же проблема — что бы он ни пытался донести, 
явно тщательно работая над формулировками, аудито-
рия выхватывает то, что соответствует ее стереотипам. 

Сложность современного мира заключается как раз в 
том, что линейные решения или жесткие идеологические 
схемы не приносят результата. Главная задача любого 
руководителя — сочетать максимальную гибкость и ма-
невренность в практических действиях с твердой цен-
ностной (не путать с идеологической) базой. Только тог-
да поверит не только Станиславский, но и собственные 
граждане.

Китай — лишь один 
пример того, как 
страны в современ-
ном мире сталкива-
ются с вызовами

С обсуждениями 
в последнее время 
на международной 
арене не очень — 
каждый слышит 
прежде всего, 
а то и исключи-
тельно себя

Мир без правил

Федор Лукьянов
научный директор Валдайского клуба
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Габриэла Куйэвас Баррон избрана 
новым председателем 
Межпарламентского союза.
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ЭКСПОРТ Товарооборот России и Украины растет, несмотря ни на что

Торг здесь уместен 
Евгений Гайва

В
заимный товарооборот 
России и Украины в бли-
жайшее время вырастет на 

треть, прогнозируют эксперты. 
За последний год он уже увели-
чился на 25 процентов. 

Россия и Украина за январь—
август этого года продали друг 
другу товаров на 7,7 миллиарда 
долларов США, рост за год соста-
вил 24,7 процента, сообщила Фе-
деральная таможенная служба 
(ФТС России). Государственная 
служба статистики Украины под-
тверждает этот тренд. Согласно 
ее данным, за восемь месяцев 
этого года Россия поставила на 
Украину товаров на 4,2 миллиар-
да долларов США. По данным 
ФТС, российский экспорт на Ук-
раину составил 4,7 миллиарда 
долларов, рост на 23,4 процента. 
Обратный товаропоток также 
увеличился. По данным Государ-
ственной службы статистики Ук-
раины — до 2,6 миллиарда долла-
ров США, по данным ФТС — до 
3  миллиардов долларов,  на 
26,8 процента. 

В итоге, Россия во внешней 
торговле соседа занимает лидиру-
ющие позиции, обеспечивая 
13,7 процента всего импорта на 
Украину (следом идут Германия — 
11,7 процента и Китай — 11,4 про-
цента) и 9,5 процента всего эк-
спорта. 

«Наблюдаемый рост взаимной 
торговли — это восстановление 
после чрезмерного снижения, ко-
торое не могло продолжаться до 
нуля. Увеличение объемов торгов-
ли связано с укреплением рубля 
и с прекращением рецессии 
в украинской экономике», — отме-
чает заведующий научно-иссле-
довательской лабораторией ис-
следований международной тор-
говли РАНХиГС Александр Кно-
бель. Устранить экономические 
связи не смогли даже годы усилен-
ной борьбы Украины против рос-
сийских товаров. «Если сейчас 
убрать газ, товары двойного на-
значения и некоторые виды про-
довольствия, которые Украина 
отказалась покупать у России, то 
в остальном во взаимной торгов-
ле фактически участвуют все то-
вары», — говорит эксперт. 

В поставках России на Украину 
в денежном выражении лидируют 
нефтепродукты, удобрения, 
пластмассовые изделия, продук-
ция химической промышленно-
сти, рассказали «Российской га-
зете» в Центре международной 
торговли, ссылаясь на данные 
ФТС. Украина, в свою очередь, по-
ставляет в Россию черные метал-
лы, котлы, стальные трубы, же-
лезнодорожные локомотивы и ва-
гоны. Страны также взаимно тор-
гуют машинами и оборудовани-
ем. В этом сегменте существовала 
высокая степень кооперации, эле-

менты которой сохранились до 
сих пор, отмечает Александр Кно-
бель. 

Попытки Украины переклю-
читься на европейский рынок 
принесли сомнительный резуль-
тат. Например, тот же российский 
газ Незалежная покупает теперь 
у Словакии, правда дороже. Укра-
ина готова принять на своем рын-
ке и другие товары из Европы, вот 
только население их вряд ли потя-
нет. «Европейские товары, посту-
пающие на Украину, достаточно 
дорогие для населения, которое 
с каждым годом беднеет. В резуль-

тате наши соседи пошли на то, 
чтобы включить «серые» схемы 
по доставке российских това-
ров», — рассказывает старший на-
учный сотрудник Института 
стран СНГ Юрий Баранчик. Впро-
чем, саму Украину на европей-
ском рынке также не очень-то 
ждут. «Несмотря на подписанное 
соглашение об ассоциации и зоне 
свободной торговли, Евросоюз 
выставил достаточно жесткие 
квоты для украинской продук-
ции, которые Украина выбирает 
за первые 3—4 месяца года», — поя-
сняет эксперт.

В таких условиях Россия объ-
ективно остается основным рын-
ком сбыта для украинской про-
дукции. Потому взаимный това-
рооборот будет расти и дальше. 
Правда ограничивает его плате-
жеспособный спрос украинской 
экономики. При существующих 
условиях в ближайшие несколько 
лет можно выйти на 50 процентов 
того объема взаимной торговли, 
который был в 2013 году, считает 
Александр Кнобель. Тогда Россия 
и Украина взаимно торговали на 
40 миллиардов долларов в год. 

СВЯЗЬ

Роуминг
внутри России
отменят
до 2018 года 

СИГНАЛ 
ПУСТЯТ 
БЕЗ НАЦЕНКИ

Татьяна Шадрина 

ФЕДЕРАЛЬНАЯ антимонополь-
ная служба (ФАС) ожидает, что 
отмена роуминга в России, в том 
числе и в Крыму, произойдет еще 
до 2018 года. Такой прогноз дал 
вчера замглавы ведомства Сер-
гей Пузыревский.

Антимонопольное ведомство 
дало время сотовым операторам 
для того, чтобы найти наконец-то 
технические решения для отказа 
от национального роуминга (ког-
да звонок идет не внутри сети од-
ного оператора из одного реги-
она в другой, а его пропускают 
два оператора в разных регионах 
через свои сети). То есть им при-
дется договариваться, как они бу-
дут брать друг с друга деньги за 
прохождение трафика. В против-
ном случае компаниям-операто-
рам грозят «серьезные меры воз-
действия», предупредил Сергей 
Пузыревский. 

Что касается внутрисетевого 
роуминга (когда сигнал идет по 
сетям одного оператора), компа-
ниям мобильной связи необходи-
мо как можно скорее разобрать-
ся уже внутри своих структур, 
в том числе с собственными та-
рифными планами. 

В любом случае на конец октя-
бря намечено совещание с уча-
стием минкомсвязи, ФАС и сото-
вых операторов для сверки юри-
дических и технических деталей. 

И позиция Министерства свя-
зи и массовых коммуникаций РФ 
по этому вопросу остается до-
вольно жесткой. Как заявлял вче-
ра глава ведомства Николай Ни-
кифоров, с внутрисетевым роу-
мингом будет покончено также 
к концу этого года. Сейчас опера-
торы заканчивают свою работу 
по этому направлению, добавил 
он. Но компании ждут от регуля-
тора и ФАС ответных шагов. То 
есть подготовки проекта поста-
новления правительства, где бу-
дут прописаны условия недис-
криминационного доступа в жи-
лые дома. Это даст возможность 
операторам связи получить боль-
ший доступ к абонентам и за счет 
оборота минимизировать сниже-
ние своих доходов. Министр при-
вел данные, в соответствии с ко-
торыми лишь не более десяти 
процентов абонентской базы со-
товых операторов вообще регу-
лярно перемещаются из региона 
в регион. И если в этом вопросе 
не пойти компаниям навстречу, 
то тарифы на сотовую связь мо-
гут вырасти практически у всех 
абонентов без исключения. 
«Здесь нужно быть очень осто-
рожным и не действовать ульти-
мативно», — считает министр. 

Следующим шагом, по его сло-
вам, может стать отмена роумин-
га на уровне стран — участниц Ев-
разийского экономического сою-
за (ЕАЭС), в который помимо 
России входят Казахстан, Кирги-
зия, Белоруссия и Армения. 

«Мы заключаем соглашения 
с министерствами других стран 
для того, чтобы снизить цены на 
международный роуминг, — пояс-
нил Николай Никифоров. — В це-
лом уверен, что через три года, 
пять или, может быть, семь лет 
мы откажемся даже от понятия 
«международный роуминг». 
То есть фактически полностью 
от него избавимся, так как уро-
вень цен в наших странах будет 
почти единый». 

Колесо до Казани доедет

Поезда по нему смогут 
развивать скорость до 
400 километров в час.

В дальнейшем, после заверше-
ния оставшихся участков ВСМ 
Москва — Казань (Владимир — 
Ниж ний Новгород, Нижний Нов-
город — Чебоксары, Чебоксары — 
Казань), время в пути от Москвы 
до Казани составит 3 часа 17 ми-
нут без учета остановок. Сейчас — 
12—13 часов. Эта магистраль ста-
нет первым участком проекта 
ВСМ Евразия, который предпола-
гает интеграцию высокоскорост-
ных железнодорожных сетей Ев-
ропы и Китая для перевозки гру-
зов и пассажиров. Китайская сто-
рона уже прокладывает свой отре-
зок этого скоростного коридора.

В РЖД заявили, что намерены 
направить на проект ВСМ Мо-

сква — Казань 200 миллиардов 
рублей до 2023 года. В компании 
не рассчитывают на деньги феде-
рального бюджета, и планирует-
ся привлечь средства российских 
и международных стратегиче-
ских инвесторов. Финансовая мо-

дель не исключает кредитных за-
имствований российских и меж-
дународных банков, междуна-
родных банков развития. Одним 
из преимуществ новой схемы ре-
ализации проекта является от-
сутствие необходимости в капи-

тальном гранте от государства, 
считают в компании. Не секрет, 
что уже несколько лет этот про-
ект остается «без строки» в феде-
ральном бюджете. Как только ор-
ганизационно-правовая и финан-
совая модель строительства 
участка Москва — Владимир бу-
дет детально проработана, ее на-
правят в правительство на одо-
брение, обещают в РЖД. Но уже 
сейчас готовится заявка частной 
концессионной инициативы на 
реализацию строительства опыт-
ного участка Москва — Владимир, 
добавили там. 

Какой именно будет состав, 
в РЖД раскрывать не стали, отме-
тив только, что «принципиально 
новый». Получается, ни «Сапса-
ны», ни «Ласточки», ни «Стрижи» 
в той модификации, которая сей-

час есть, не будут ходить по маги-
страли. 

Если говорить о стоимости 
проезда для пассажира, то она бу-
дет определяться позже. В рамках 
концессии планируется пропи-
сать цену за пользование инфра-
структурой (то есть цену для про-
езда по ВСМ поездов, которую бу-
дет платить пассажирская компа-
ния). Кто именно придет на ВСМ 
до Владимира, тоже не раскрыва-
ется. Не исключено, что здесь не 
обойдется без участия РЖД. В лю-
бом случае именно перевозчик 
будет определять стоимость биле-
та. И скорее всего, будет действо-
вать принцип динамического об-
разования цены — выше спрос, 
выше стоимость. А в дни, когда же-
лающих поехать не много, будут 
скидки. 

Акцент

 По новой железнодорожной 
магистрали Москва — Казань 
время в пути составит 
3 часа 17 минут без учета 
остановок 
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Российская Федерация
Федеральный закон

Об исполнении федерального бюджета 
за 2016 год

Принят Государственной Думой 27 сентября 2017 года
Одобрен Советом Федерации 10 октября 2017 года
Статья 1
Утвердить отчет об исполнении федерального бюджета за 2016 

год по доходам в сумме 13 460 040 690,5 тыс. рублей, по расходам в 
сумме 16 416 446 839,2 тыс. рублей с превышением расходов над 
доходами (дефицит федерального бюджета) в сумме 2 956 406 148,7 
тыс. рублей и со следующими показателями:

1) доходов федерального бюджета за 2016 год по кодам класси-
фикации доходов бюджетов согласно приложению 1 к настоящему 
Федеральному закону;

2) расходов федерального бюджета за 2016 год по ведомственной 
структуре расходов федерального бюджета согласно приложениям 2, 
3 (секретно) и 4 (совершенно секретно) к настоящему Федеральному 
закону;

3) расходов федерального бюджета за 2016 год по разделам и 
подразделам классификации расходов бюджетов согласно приложе-
нию 5 к настоящему Федеральному закону;

4) источников финансирования дефицита федерального бюджета 
за 2016 год по кодам классификации источников финансирования 
дефицитов бюджетов согласно приложению 6 к настоящему Феде-
ральному закону.

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступает в силу со дня его офици-

ального опубликования.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
16 октября 2017 года № 287-ФЗ

Данный Федеральный закон со всеми приложениями 
к нему опубликован на Официальном 

интернет-портале правовой информации 
по адресу: www.pravo.gov.ru

Постановление 
Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации
от 18 октября 2017 г. № 106/884-7 г. Москва
Об освобождении от должности 
председателя территориальной 

избирательной комиссии города 
Байконура и досрочном прекращении 
полномочий члена территориальной 

избирательной комиссии города 
Байконура с правом решающего голоса 

Москалёва Михаила Трофимовича
На основании пункта 6 статьи 29 Федерального закона «Об основ-

ных гарантиях избирательных прав и права на участие в референдуме 
граждан Российской Федерации» и личных заявлений М.Т. Москалёва 
Центральная избирательная комиссия Российской Федерации поста-
новляет:

1. Освободить от должности председателя территориальной изби-
рательной комиссии города Байконура Москалёва Михаила Трофимо-
вича.

2. Досрочно прекратить полномочия члена территориальной 
избирательной комиссии города Байконура с правом решающего 
голоса Москалёва Михаила Трофимовича, 1955 года рождения, обра-
зование высшее, пенсионера, назначенного в состав комиссии Цен-
тральной избирательной комиссией Российской Федерации.

3. Направить сообщение о сборе предложений по кандидатуре в 
состав указанной территориальной избирательной комиссии для опу-
бликования в «Российскую газету», а также разместить его на офици-
альном сайте Центральной избирательной комиссии Российской 
Федерации в информационно-телекоммуникационной сети «Интер-
нет».

4. Установить, что срок, в течение которого принимаются предло-
жения по кандидатуре в состав территориальной избирательной 
комиссии города Байконура, составляет 30 дней после дня опублико-
вания сообщения, указанного в пункте 3 настоящего постановления.

5. Направить настоящее постановление в территориальную изби-
рательную комиссию города Байконура.

6. Возложить контроль за исполнением настоящего постановле-
ния на заместителя Председателя Центральной избирательной комис-
сии Российской Федерации Н.И. Булаева.

7. Опубликовать настоящее постановление в официальном печат-
ном органе Центральной избирательной комиссии Российской Феде-
рации — журнале «Вестник Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации» и официальном сетевом издании «Вестник 
Центральной избирательной комиссии Российской Федерации».

Заместитель Председателя 
Центральной избирательной комиссии Российской Федерации 

Н. Булаев
Секретарь Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации 
М. Гришина

Сообщение о сборе предложений 
по кандидатуре в состав территориальной 

избирательной комиссии города Байконура
В соответствии с постановлением Центральной избирательной 

комиссии Российской Федерации от 18 октября 2017 года 
№ 106/884- 7 «Об освобождении от должности председателя террито-
риальной избирательной комиссии города Байконура и досрочном 
прекращении полномочий члена территориальной избирательной 
комиссии города Байконура с правом решающего голоса Москалёва 
Михаила Трофимовича» объявляется прием предложений по канди-
датуре в состав территориальной избирательной комиссии города 
Байконура взамен выбывшего члена указанной территориальной 
избирательной комиссии с правом решающего голоса.

Кандидатуры в состав указанной территориальной избирательной 
комиссии представляются в соответствии с требованиями статьи 22, 
статьи 26 Федерального закона «Об основных гарантиях избиратель-
ных прав и права на участие в референдуме граждан Российской 
Федерации».

Прием документов осуществляется в течение 30 дней после дня 
опубликования настоящего сообщения по адресу: 109012, г. Москва, 
Б.Черкасский пер., д. 9.

Перечень документов, необходимых при внесении предложений 
по кандидатуре в состав территориальной избирательной комиссии, 
размещен на официальном сайте Центральной избирательной комис-
сии Российской Федерации в сети Интернет в разделе «Актуальные 
темы» (www.cikrf.ru).

Центральная избирательная комиссия Российской Федерации
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Акцент

 Несмотря на все существую-
щие проблемы, Россия
по-прежнему занимает
лидирующие позиции 
во внешней торговле Украины
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РЕЗОНАНС Как читали 
диссертацию Мединского

Вопросы после 
вопросов

Елена Новоселова

ЗАВТРА Президиум Высшей аттестационной комиссии 
(ВАК) рассмотрит рекомендацию Экспертного совета ВАК 
по поводу диссертации Владимира Мединского. Накануне 
заседания с журналистами встретились историки, кото-
рым больше, чем другим известны подробности сюжета с 
диссертацией. Они не только ответили на вопросы, но и за-
дали свои. Например, почему сугубо научный инцидент 
трансформировался в инструмент политических разбо-
рок? К слову, мало кто из журналистов точно знал, как на-
зывается докторская Мединского. А это важно, учитывая, 
в каком стиле ведутся споры вокруг нее. Так вот «Пробле-
мы объективности в освещении российской истории вто-
рой половины XV—XVII веков» обострили те же проблемы 
начала XXI. 

Заведующий кафедрой истории Отечества РГСУ и член 
диссертационного совета при защите Владимира Медин-
ского Николай Старостенков удивлен бурей эмоций, кото-
рую вызвала эта работа, а главное, заявлениями, что ника-
кой защиты не было: «27 июня 2011 года диссертацион-
ный совет по истори-
ческой науке при 
Российском государ-
ственном социаль-
ном университете, на 
заседании которого 
присутствовало 23 
человека из 25 чле-
нов совета, принял 
решение: диссерта-
ция В.Р. Мединского 
по своему содержа-
нию является науч-
ной работой, удов-
летворяющей требо-
ваниям ВАК, а сам диссертант заслуживает присуждения 
степени доктора исторических наук. Как минимум два де-
сятка живущих и здравствующих сейчас товарищей при-
сутствовали  при принятии решения и могут это подтвер-
дить». По мнению Старостенкова, диссертация, о которой 
сейчас вдруг вспомнили, не только не утратила своего зна-
чения, но ее научная ценность даже возросла, «особенно в 
изучении механизмов восприятия России западной циви-
лизацией». Как и ценность практических рекомендаций, 
некоторые из которых «сейчас реализуются министерст-
вом культуры». Старостенков объяснил, как получилось, 
что у диссертации Мединского есть два автореферата: к 
слову, это обстоятельство, считают оппоненты министра, 
является доказательством какой-то «химии» вокруг дис-
сертации: «Странно, когда техническая ошибка работника 
диссертационного совета ставится в вину диссертанта»... 
По словам историка, ученый секретарь по недоразумению 
вывесил на сайт и разослал одну из ранних версий авторе-
ферата, а обвиняют в этом автора работы.

На встрече с журналистами присутствовал и один из 
оппонентов при защите Владимира Мединского. Доктор 
исторических наук Анатолий Королев рассказал, что был 
приглашен оппонировать, поскольку является автором 
монографии «Образ России глазами иностранцев» и тема 
диссертации ему близка по проблематике. А это борьба с 
«черными мифами» о стране: «Работа соответствовала 
требованиям ВАК», — резюмировал Королев и добавил, что 
ему импонирует в диссертации именно то, что автор 
«мощно выступил против русофобов».

У ведущего научного сотрудника Института россий-
ской истории РАН Константина Аверьянова, были вопро-
сы к Экспертному совету ВАК, который рекомендовал ли-
шить Владимира Мединского степени. Он показал журна-
листам текст его заключения о диссертации, большая 
часть которого была выделена оранжевым маркером. И со-
общил, что его скопировали с решения экспертов Ураль-
ского федерального университета. По словам Аверьянова, 
95% заключения Экспертного совета ВАК идентичны тому 
решению, которое должны были озвучить эксперты дис-
сертационного совета УрФУ, но заседание тогда не состоя-
лось. И вот вопрос, который Аверьянов  хотел бы задать 
членам Экспертного совета: а читали ли они диссертацию?

ПОРУЧЕНИЕ Пожилым людям облегчат жизнь с помощью новых средств 
реабилитации

Не ограничивать возможности  
Марина Гусенко

В 
России появятся российские 
специальные кресла и сред-
ства по уходу для пожилых 

людей. Производители смогут рас-
считывать на помощь государства.

Вице-премьер Ольга Голодец 
поручила минтруду совместно с 
минздравом и членами совета при 
правительстве России по вопро-
сам попечительства в социальной 
сфере подготовить и представить 
в минпромторг информацию о по-
требности в организации в стране 
производства медизделий, техни-
ческих средств реабилитации 
(ТСР) и предметов ухода за пожи-
лыми людьми и инвалидами. Не 
исключено, что будет предложено 
разработать федеральную про-
грамму поддержки производите-
лей, что позволит сделать эти все 
товары более доступными. 

Как рассказал «РГ» член совета 

Алексей Сиднев, сейчас большин-
ство ТСР и средств по уходу про-
изводятся за рубежом, за исклю-
чение базовых вещей вроде пам-
персов. При этом в нашей стране 
около четырех миллионов чело-
век, которые нуждаются в спецу-
ходе. И не только старики.

Что нужно? Специальные кро-
вати, вертикализаторы и подъем-
ники, тренажеры для реабилита-
ции, гериатрические кресла, спе-
циальная мебель, тележки для ста-
ционарного обслуживания. И к 
ним — обязательный набор требо-
ваний. Алексей Сиднев поясняет: 
«Правильная» кровать импортно-
го производства может подни-
маться на высоту до 1,3 метра и 
опускаться до 20 сантиметров от 
пола». Она должна «уметь» от-
дельно поднимать голову или 
ноги, принимать форму обычного 
кресла. Цены на них колеблются 
от 800 до трех тысяч евро. Верти-

кализаторы и подъемники стоят 
за 300 тысяч рублей, и в России 
они не выпускаются. И так по мно-
гим позициям.

 «Думаю, если бы все это обо-
рудование было российского про-
изводства, нам удалось бы сэконо-
мить около 100 тысяч рублей за 
одно место», — уточняет Сиднев. 
Но российские производители не-
охотно берутся за изготовление 
ТСР.

На то есть несколько причин, 
считает Сиднев. Во-первых, нет 
общественного заказа. Считается, 
если пожилой человек маломоби-
лен, то всем кажется нормой, что 
он большую часть времени прово-
дит в постели. И вообще, добавля-
ет эксперт, немногие вообще зна-
ют, что такое гериатрическое кре-
сло. А это не то же самое, что инва-
лидное. Оно должно быть рассчи-
тано на человека, который не мо-
жет удерживать свое тело сидя, у 
которого есть специальный подго-
ловник, ремни фиксации, изготов-
лено оно должно быть из противо-
пролежневых материалов. И в Рос-
сии они не производятся. 

Во-вторых, нет у нас нормы и 
требования ко многим ТСР и сред-
ствам по уходу. Производитель 
сам не сможет предусмотреть все 
нюансы, поэтому ему нужны чет-
кие инструкции, на которые он 
мог бы ориентироваться, говорит 
Сиднев. 

Все не так плохо, считает дирек-
тор Центра конъюнктурных ис-
следований НИУ «Высшей школы 
экономики» Георгий Остапкович. 
По его мнению, отрасль промыш-
ленности, производящая средства 
технической реабилитации и ухо-
да, развивается. Но медленно. И 
прежде, чем давать ей импульс к 
увеличению объемов выпуска 
продукции, нужно проанализиро-
вать, будет ли она востребована на 
российском рынке и будет ли она 

конкурентоспособной и по качест-
ву, и по цене. «Если выяснится, что 
отечественные технические сред-
ства реабилитации будут стоить 
столько же, сколько импортные, 
или дороже, то нет смысла разви-
вать это направление. Такая про-
дукция будет никому не нужна», — 
говорит Остапкович. 

А вот если все наоборот, и това-
ры для ухода за пожилыми людь-
ми и инвалидами можно будет со-
здать качественными и более де-
шевыми, чем импортные, тогда у 
них может появиться спрос. Впро-
чем, на начальном этапе такой 
спрос должно формировать госу-
дарство, считает Остапкович. При 
этом, при составлении госзаказа, 
должны устанавливаться не толь-
ко ценовые, но и качественные ха-
рактеристики к этой продукции. 

Помимо госзакупок, государ-
ство могло бы предложить произ-
водителям этих товаров те же ус-
ловия, что и для других групп то-
варов, попадающих в программы 
импортозамещения, например, 
субсидирование процентных ста-
вок по кредитам. Также оно долж-
но создать благоприятные усло-
вия для экспорта этой продукции 
и возможности нашим компаниям 
конкурировать на зарубежных 
рынках. 

Это заставит предприятия за-
ботиться и о цене, и о качестве. 
«Даже если на начальном этапе 
бюджету будет невыгодно поддер-
живать таких производителей и 
создавать условия для экспорта, 
то уже через два-три года все за-
траты окупятся сторицей, вернув-
ших в бюджет в виде налогов в 
трех-четырехкратном размере», — 
уверен эксперт.

ИТОГИ 

Всероссийский 
экономический 
диктант 
написали 
более 60 тысяч 
человек

И ШКОЛЬНИК, 
И ПРОФЕССОР

Евгения Мамонова

ВСЕРОССИЙСКИЙ экономи-
ческий диктант написали более 
60 тысяч человек на 848 площад-
ках по всей России, а также уда-
ленно, с помощью онлайн-тести-
рования. Среди тех, кто пришел 
проверить свои знания, ученики 
9 — 11 классов, студенты, руко-
водители и преподаватели вузов, 
представители бизнеса, государ-
ственные и общественные деяте-
ли, а также пенсионеры.

Корреспондент «РГ» писал 
диктант на площадке  Финансово-
го университета при правительст-
ве РФ. И очень волновался. «При-
знаться, я тоже очень волнуюсь, — 
говорит профессор Финансового 
университета Екатерина Харито-
нова. — Конечно, я считаю себя хо-
рошим экономистом как в теоре-
тической, так и в прикладной ча-
сти. Но совпадут ли с моей уве-
ренностью результаты теста, ко-
торый я собираюсь сейчас напи-
сать, вот вопрос, на который мне 
очень интересно получить ответ». 

Большинство тех, кто пришел 
на диктант, задаются одним и тем 
же вопросом: насколько хорош 
мой уровень экономических зна-
ний? Для студентов экономика 
один из профильных предметов, 
поэтому для них Диктант — это 
возможность оценить, насколько 
хорошо они усвоили знания в те-
чение семестра. Для школьников, 
которых пришла чуть ли не поло-
вина от общего числа написавших 
диктант, это возможность пройти 
по-настоящему серьезное тести-
рование, которое покажет, на-

сколько хорошо они разбираются 
в необходимых для взрослой жиз-
ни понятиях и понимают ли азы 
экономической теории. Для тех, 
кто уже давно закончил и школу, и 
вуз, экономический диктант дает 
возможность сопоставить свое 
собственное представление об 
экономической грамотности с 
теми понятиями, которые предла-
гает диктант, и ответить на вопрос 
самому себе, а смыслю ли я хоть 
что-нибудь в экономике.

Организатор диктанта — Воль-
ное экономическое общество Рос-
сии при содействии Финансового 
университета при правительстве 
РФ и других ведущих вузов Рос-
сии, администраций субъектов 
Российской Федерации. Вопросы 
для диктанта составили лучшие 
отечественные экономисты. 

Центральными площадками 
стали Финансовый университет 
при правительстве РФ, Россий-
ский экономический универси-
тет имени Г. В. Плеханова, МАИ, 
Национальный исследователь-
ский технологический универси-
тет «МИСиС» и другие.

Самой массовой и популярной 
образовательной акцией в России 
считается «Тотальный диктант», 
который впервые был проведен в 
начале 2000-х годов. С 2015 года 
Русское географическое общест-
во проводит географический дик-
тант. Всероссийский экономиче-
ский диктант прошел в этом году 
впервые, но по оценкам экспер-
тов имеет все шансы завоевать 
большую популярность среди 
россиян.

«Всероссийский экономиче-
ский диктант является одной из 
важнейших составляющих прос-
ветительской деятельности Воль-
ного экономического общества 
России, — говорит президент ВЭО 
России Сергей Бодрунов. — Но для 
просвещения необходимо прове-
сти так называемые замеры. Ито-
ги Всероссийского экономиче-
ского диктанта помогут понять, 
насколько образовательные про-
граммы в школах и вузах отвеча-
ют современным экономическим 
реалиям и нуждаются ли они в 
корректировке. Кроме того дик-
тант  привлечет внимание моло-
дежи к прикладной экономиче-
ской науке. Диктант также помо-
жет оценить экономическую ак-
тивность населения, покажет, на-
сколько наши граждане понима-
ют суть основных экономических 
процессов, происходящих сегод-
ня в России».

Должникам 
перевалило за сорок

По словам гендиректо-
ра НБКИ Александра 
Викулина, признать 

себя банкротами решились толь-
ко 5 процентов россиян. Это объя-
сняется, прежде всего, тем, что 
банкротство для заемщиков — вы-
нужденная и к тому же не «деше-
вая» мера, прибегать к которой 
можно лишь в крайних случаях. 
Вместе с тем, отмечает Викулин, 
очень настораживает тот факт, 
что число потенциальных банкро-
тов увеличивается.

По мнению директора Банков-
ского института НИУ «Высшая 
школа экономики» Василия Со-
лодкова, главная причина того, 
что люди самого трудоспособно-
го возраста (от 30 до 50 лет) ста-
новятся не в состоянии обслужи-
вать свои долги в том, что четвер-
тый год подряд реальные доходы 
не растут. «Номинальные зарпла-
ты увеличиваются, но все «съеда-

ет» рост тарифов на коммуналку, 
на товары и услуги, на бензин, на 
проезд в общественном тран-
спорте, — считает эксперт. — Это 
ведь целая проблема — «кредиты 
до зарплаты». Они очень распро-
странены в регионах, где люди 
никак не могут свести концы с 
концами и вынуждены занимать 
у МФО под 2—3 процента в день. 
Думают, что заработают и отда-
дут, но ничего не получается. И 
долги начинают копиться. У мас-
сы людей сегодня по 5—6 креди-

тов, ежемесячное обслуживание 
которых в 2—3 раза превышает 
доходы заемщиков». Выход из 
данной ситуации, по мнению Со-
лодкова, может быть только 
один: пробовать договариваться 
с кредиторами, просить о ре-
структуризации задолженности, 
постепенно гасить ее и больше не 
брать никаких кредитов. «Но ни в 
коем случае не стоит скрываться 
от кредиторов и доводить ситуа-
цию до абсурда», — уточняет эк-
сперт. 

Что же касается защиты прав 
потребителей, то любой человек, 
считающий, что банк или МФО 
ввели его в заблуждение, не разъя-
снив условия кредитного догово-
ра или заставив подписать сомни-
тельные бумаги, могут обратить-
ся в территориальные подразделе-
ние Роспотребнадзора. Как рас-
сказали «Российской газете» в фе-
деральном ведомстве, наиболее 
активны потребители финансо-
вых услуг в Свердловской обла-
сти, а также в Москве и Санкт-Пе-
тербурге (на их долю приходится 
5,8, 5,6 и 5,8 процента всех обра-
щений соответственно). По всем 
обращениям юристы, которые ра-
ботают в каждом территориаль-
ном подразделении ведомства, 
проводят проверки. Если вскры-
ваются факты введения потреби-
телей в заблуждение, дела переда-
ются в суд. По данным федераль-
ного Роспотребнадзора, в 90 про-

центах случаев суды встают на 
сторону потребителей. Банкам и 
микрофинансовым организаци-
ям, если они признаются наруши-
телями прав потребителей финан-
совых услуг, выставляются штра-
фы. Суммы небольшие для банков 
— порядка 30 тысяч рублей, но это 
все-таки заставляет банкиров 
тщательнее составлять договоры 
и объяснять людям их условия. В 
ситуации, когда Центробанк чуть 
ли не ежедневно отзывает лицен-
зии у кредитных организаций, 
никто не хочет лишний раз фигу-
рировать в судебных процессах. 

Среди должников все меньше тех, 
кому за двадцать. Зато прибави-
лось тех, кому за пятьдесят.

Новые средства реабилитации могут заново научить ходить. Многие из них в России не производят. Но будут.

Акцент

 В 90 процентах случаев суды 
встают на сторону потребите-
лей финансовых услуг

Акцент

 В России — четыре миллиона 
человек, которые не могут 
сами себя обслуживать 
и нуждаются в спецуходе

Странно, когда тех-
ническая ошибка 
работника диссер-
тационного совета 
ставится в вину 
 диссертанта

Диктант покажет, 
насколько наши 
граждане понимают 
суть основных эко-
номических процес-
сов, происходящих 
сегодня в России

По мнению экспертов, диссертация Владимира Мединского 
соответствует требованиям ВАК.

1

Банки оценят 
платежеспособность 
клиентов по транзакциям 
карт — подробнее на сайте
rg.ru/art/1460211

Глава минздрава 
рассказала, как спасти мозг 
и избежать инсульта — 
видео на сайте
rg.ru/art/1461543
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ТРАНСПОРТ  Браслеты 
с «Тройкой» раскупили 
в первый же день 

Билет-сувенир

Светлана Батова

ВЧЕРА в столичном метрополитене начали продавать 
проездные  «Тройки»-браслеты. Правда, товар скоро за-
кончился: первую партию в 500 браслетов разобрали за 
3,5 часа. 

Украшения-проездные продавались на стойке «Жи-
вое общение» на «Пушкинской» и в сувенирных магази-
нах на «Маяковской» и «Трубной». Браслеты были почти 
всех цветов радуги. Они удобнее в использовании обыч-
ных «Троек» — за ними не надо каждый раз лезть в сумку.  
Правда,  пополнить или записать на них билет можно 
только в кассе, через автомат не получится.  Можно бра-
слет-проездной еще пополнять онлайн через мобильное 
приложение «Метро Москвы» — номер отпечатан на вну-
тренней стороне браслета за 450 рублей. «Это сувенир, 
себестоимость карты в таком виде выше», — пояснил Ро-
ман Латыпов, первый замначальника метрополитена по 
стратегическому развитию и клиентской работе. Залого-
вая стоимость обычной «Тройки» 50 рублей. Браслеты 
закончились в первые 3,5 часа,  рассказали в пресс-служ-
бе метро.  Следующая партия ожидается в конце октя-
бря.  Метро пообещало  выпустить еще  керамические 
«Тройки»-кольца, а с начала года  в обращении появи-
лись и «Тройки»-брелоки — их продано больше 12 тысяч. 
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ПРОМЫШЛЕННОСТЬ 

Столица поддерживает
высокотехнологичные
предприятия

105 лет как один 
«Миг» 

Сергей Бабкин

ФЛАГМАН оборонной промышленности России мо-
сковский завод «Салют» отметил 105-летие. Мэр столи-
цы Сергей Собянин приехал поздравить коллектив как 
раз в то время, когда инженеры заканчивали сборку сов-
ременного двигателя для нового военного самолета.

«Авиастроение 
стало одним из глав-
ных направлений 
промышленности 
Москвы, — сказал 
глава города, обща-
ясь с сотрудниками 
завода. — Столичные 
производственники 
создают двигатели 
для самолетов и кос-
мических аппара-
тов, газотурбинные 
установки для выра-
ботки тепловой 
энергии». В цехах «Салюта» производятся комплектую-
щие и для отечественных, и для зарубежных самолетов. 
Мэру показали весь процесс создания «сердца» летаю-
щей машины от создания отдельных деталей до сборки. 
«В основном у нас производятся двигатели для боевой 
авиации, — рассказал технический директор предприя-
тия Алексей Громов. — Оснащаем Миг-27, основные учеб-
но-боевые Яки, военно-транспортные самолеты». 

В «Салюте» двигатели заказывают представители Ки-
тая . Отзывы партнеров оказались положительными, те-
перь с «Салютом» сотрудничают Алжир, Бангладеш 
и другие развивающиеся страны. В ближайшее время со-
трудники завода освоят 3D-технологии изготовления 
комплектующих. «Инвестиции в производство на «Са-
люте» продолжаются, — подчеркнул мэр. — Традиции кол-
лектива сохраняются. У завода есть прекрасная инфра-
структура — рядом станция МЦК, участок хорды». Со-
трудники предприятия поинтересовались, когда маги-
страль заработает полноценно: пока на подъездах с вос-
тока образуются пробки. Собянин подчеркнул, что 
в ближайшие годы будут достроены перспективные хор-
ды, и тогда заторы постепенно уменьшатся и рабочим бу-
дет проще добираться до завода и на метро. Сейчас 
в часы пик на станции «Семеновская» многолюдно. «Мы 
планируем реконструкцию на 2018 — 2019 годы, — сказал 
мэр. — Она может потребовать закрытия одного из вести-
бюлей на время. На очереди запуск Кожуховской линии, 
которая разгрузит восточный сектор подземки на 20%. 
Власти продолжат поддержку лучших трудовых коллек-
тивов. Все передовые производства в Москве получают 
льготы и могут вкладывать деньги в обновление цехов. 

Арсенал В «Капустином Яру» испытывают новейшие ракеты

Семь «Искандеров» —
и все разные

Бойня

Сергей Птичкин

З
авершены межведомст-
венные испытания но-
вой ракеты для ракетно-
го комплекса «Искан-
дер-М». И это — наибо-

лее значимое мероприятие за по-
следнее время.

Как сообщил журналистам на-
чальник Государственного цен-
трального межвидового полиго-
на «Капустин Яр» генерал-майор 
Олег Кислов, всего на полигоне 
в настоящее время проводятся 
испытания по 160 темам в инте-
ресах всех видов и родов войск 
Вооруженных сил Российской 
Федерации.

Оперативно-тактический ра-
кетный комплекс «Искандер-
М» — головная боль натовских 
генералов, прежде всего адептов 
ЕвроПРО. Он способен скрытно 
выдвигаться к месту старта и на-
носить высокоточные удары по 
различным целям с гарантиро-
ванной дальностью поражения 
от 50 до 500 километров. По сло-
вам руководителя Конструктор-
ского бюро машиностроения Ва-
лерия Кашина, сегодня ком-
плекс «Искандер-М» имеет как 
минимум семь типов ракет. «А 
их может быть и больше», — ска-
зал в свое время Кашин. Какую 
именно ракету и с какими харак-
теристиками испытали на поли-
гоне под Астраханью — военная 
тайна. Но ясно, что лучший 
в мире оперативно-тактический 
ракетный комплекс продолжает 
развиваться и совершенство-
ваться.

Государственный централь-
ный межвидовой полигон «Ка-
пустин Яр» отметил 70-летний 
юбилей. 18 октября 1947 года 
с этого полигона была впервые 
запущена баллистическая ракета 
дальнего действия А-4. Полигон 
и сегодня решает самый широ-

кий спектр испытательных задач. 
В частности, по словам его на-
чальника генерал-майора Олега 
Кислова, ведутся исследования 
по созданию и испытанию ору-
жия, боевые свойства которого 
основаны на новых физических 

принципах. Также здесь идет ра-
бота по созданию перспективно-
го ракетного комплекса шахтно-
го базирования — вполне возмож-
но, того, что придет на смену тя-
желой МБР «Воевода», известной 
на Западе как «Сатана». 

Для исследования полета ра-
кет по баллистической траекто-
рии, протяженностью в тысячи 
километров, создана уникальная 
во всех отношениях трасса 
«Ясный — Кура». При полете по 
этой трассе испытуемая ракета 

постоянно находится под наблю-
дением множества сложнейших 
приборов и устройств, позволя-
ющих контролировать все ее па-
раметры.

Предметом гордости испыта-
телей является и трасса «Капус-

тин Яр — Балхаш». Она использу-
ется для отработки антиракет, ле-
тящих с гиперзвуковой скоро-
стью. «Капустин Яр» может быть 
и космодромом. Но их у нас не-
сколько, а Капьяр, как его часто 
называют, — один. 

Московские
двигатели
для военных само-
летов покупают 
в Китае, Алжире 
и Бангладеш
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Надо всего лишь ски-
нуться с каждого двора 
по сто рублей — не в ме-

сяц, в сезон. И животные будут па-
стись под присмотром. Но — нет. 
По крестьянской логике, коровы, 
лошади и овцы сами найдут доро-
гу домой. Они же умные, помнят, 
где их кормят, доят, лелеют, даже 
лечат. Что — правда. А сто рублей — 
большие деньги, которые жаль 
тратить на какого-то пастуха. 
И тут тоже есть своя сермяжная 
правда. Для большинства сель-
ских жителей степной части За-
байкалья животноводство  — 
основная возможность заработ-
ка. А если по большому счету, то 
это просто возможность выжить. 
За одну корову или бычка можно 
выручить 20—30 тысяч рублей. 
В хозяйстве в среднем одна, три, 
максимум — четыре коровы.

Забивают скот и продают мясо 
здесь в ноябре. Вот тогда, раз в год, 
у людей появляются на руках на-
личные деньги. Которые мгновен-
но расходятся — на сбор детей 
в школу, на оплату налогов и ком-
муналки, на приобретение вещей, 
которые невозможно сделать сво-
ими руками. Здесь смешались на-
туральное хозяйство и цифровые 
технологии. Мобильный теле-
фон — есть у каждого, но топят — 
углем, а вода в колодце. И каждые 
сто рублей — на счету. 

Поэтому и пасется скот воль-
но, без присмотра. И угонщики 
этим воспользовались — в течение 
только двух лет они заработали на 
этих людях 20 миллионов рублей.

Конь, ружье и чужое стадо
По словам майора юстиции 

Александра Крайнова, схема каж-
дого преступления была отрабо-
тана до мелочей и роли были в де-
талях распределены. Именно поэ-
тому каждому из участников со-
общества будет вменено не от-
дельное мелкое преступление, 
скажем, воровство или скупка 
краденого, а участие в организо-
ванном, совершенном в группе 
и по сговору, преступлении. То 
есть участники получат не три 
года условно, а по двадцать, и на 
«зоне». И это — заслуга следствия, 

нарисовавшего, что называется, 
всю структуру этой организации. 

Сначала, конечно, угонщики 
вели разведку — где имеется воль-
ный выпас с «бесхозным» скотом. 
Затем проводилась рекогносци-
ровка местности — куда гнать 
украденный скот.  Лошадей, моло-
дых бычков, даже овец можно 
гнать далеко и долго, хоть всю 
ночь. Главное — соблюсти пра-
вильный темп. А вот с коровами — 
сложнее. Они, да еще с телятами, 
больше пяти—десяти километров 
не пройдут. Да и то, с частыми 
и долгими остановками. А у воров 
времени — всего лишь ночь. 

Поэтому коров далеко и не гна-
ли. Всадники заводили их в укром-
ное место, в какой-нибудь распа-
док между холмами. Главное, что-
бы туда могли заехать внедорож-
ники. Там коров быстренько заби-
вали, отрубали все ненужное — го-
ловы и копыта, и грузили туши 
в машины. А затем увозили в ме-
ста, где их можно спокойно разде-
лать для продажи. Как правило, 
это были собственные гаражи.

Массовый забой более выно-
сливого скота, в основном лоша-
дей, происходил в специально по-
добранном отдаленном месте — 
карьере. Здесь до сих пор громо-
здятся груды костей. Угонщикам 
очень помогла география Забай-
калья. Это — не казахская или ас-
траханская степи, ровные, как 
стол, где куда ни глянь — горизонт. 
Забайкальская степь испещрена 
холмами, сопками, оврагами, 
в общем — всякими неровностями. 
Отъехал на пару километров — 
и уже спрятался. 

Единственное, что общее для 
всех степей, — звук. Уж очень дале-
ко все слышно. Поэтому скот за-
бивали из малокалиберных вин-
товок «ТОЗ» калибра 5,6 мм. 
Реже — из обрезов охотничьих ру-
жей 16 и 12 калибров. И никогда 
из автоматов или пистолетов — 
слишком громко. Следователи 
изъяли два десятка незаконных 
стволов, которые использовались 
именно для забоя.

Мясо сбывали в городе Кра-
снокаменске. Всю пиратскую до-
бычу оптом скупали выходцы из 

Азербайджана, по сути — этниче-
ская преступная группа. У них 
была розничная торговая сеть, 
в том числе и в Чите. Свой бизнес 
они строили на «многоразовых» 
справках санэпидназора. Одна 
и та же справка могла быть предъ-
явлена на разные туши. А печать, 
ставящаяся якобы санитарным 
врачом на тушу, примитивна 
и может быть легко изготовлена 
из резиновой подошвы. Следова-
тели уверены: только чудо помо-
гло избежать всплеска пищевых 

отравлений, тем более — эпиде-
мии. Ведь никто не гарантировал, 
что все украденные животные 
были здоровы.

Они были рядом
Следователи из Читы не скры-

вают, что всю эту историю пер-
вым раскрутил один человек — со-
трудник уголовного розыска Анд-
рей Москвитин, возглавлявший 
тогда в Краснокаменске борьбу 
с организованной преступно-
стью. Он получил оперативную 

информацию, что в юго-восточ-
ной части региона действует 
группа, ворующая у населения 
скот. И очень этим заинтересо-
вался. 

 Выяснилась интересная кар-
тина. С 2009 года орудовали две 
группы численностью не более 
десятка человек каждая. Ворова-
ли скот по-разному. Когда одну-
две головы, когда сразу полсотни. 

В 2011-м появилась еще одна 
группа. И она подчинила себе всех 
остальных. После этого налеты на 
вольные выпасы стали более орга-
низованными и регулярными, 
а сами налетчики — неуловимыми.

Андрей Москвитин обратил 
внимание на некоторые странно-
сти. В окрестностях Краснока-
менска кражи скота были редки-
ми, а вот в соседних районах — ча-
стыми. Вот только любые выезды 
полицейских на места происше-

ствий, попытки произвести до-
смотр или обыск у подозревае-
мых заканчивались ничем. К мо-
менту прибытия опергруппы 
в адрес все улики, а то и подозре-
ваемые бесследно исчезали. Мо-
жет, происходит утечка информа-
ции?

 Верить в предательство кого-
то из своих не хотелось. Но — факт 
к факту, зацепка к зацепке — и од-
нажды Андрей Москвитин смог 
назвать «оборотня» — им оказался 
майор полиции Роман Фомин, 
коллега из уголовного розыска. 
И еще трое его подчиненных. 

Такое открытие Андрея Мо-
сквитина не обрадовало. Но чув-
ство ложной корпоративной со-
лидарности не взыграло, и он тут 
же доложил обо всем своему на-
чальству. Начальство отреагиро-
вало мгновенно: «Разрабатывай 
эту тему дальше и привлекай 
Следственный комитет. Никого 
прикрывать не будем, они нам 
больше не «свои». Дальше уже по-
лицейские и следователи работа-
ли вместе.

Кстати, руководство МВД Рос-
сии тоже отреагировало на эту 
информацию. Андрей Москвитин 
стал полковником полиции и за-
канчивал это дело, уже будучи на-
чальником уголовного розыска 
всего Забайкалья. То есть получил 
полный карт-бланш. Зато все по-
лицейское начальство Краснока-
менска лишилось должностей. Но 
это уже случилось чуть позже.

А вот подробности. Экс-майор 
Роман Фомин не просто «крыше-
вал» воров скота и скупщиков 
краденного. Он создал и возгла-
вил организованное преступное 
сообщество, распределял роли 
и деньги, карал и миловал. Его 
люди участвовали в кражах, со-
провождали груз, в том числе и на 
служебных машинах, забивали 
скот и разделывали туши.

Фомин возглавлял подразде-
ление угрозыска, которое работа-
ло именно в сельской местности. 
Чтобы не портить показатели, он 
запретил подельникам воровать 
скот на подконтрольной террито-
рии в окрестностях Краснока-
менска. 

И у него с показателями все 
было хорошо. А в соседних райо-
нах — плохо. Тамошние коллеги, 
участковые и опера, поначалу 
обращались к Фомину за помо-
щью, справедливо полагая, что 
воры укрываются в Краснока-
менске — втором по величине 
и значению городе в Забайкалье 
после Читы. В пятистах киломе-
трах от краевого центра. 

Фомин вроде бы и помогал, но 
толку не было. Тогда в других рай-
онах просто стали скрывать пре-
ступления, бросили принимать 
от людей заявления о краже ско-
та. Разговор велся по схеме: «Ты 
пастуха нанимал? Нет. То есть, 
просто выгнал скотину пастись 
без присмотра? Да. Ну и кто тебе 
виноват, что она сбежала? Сам 
проворонил, сам и ищи!». Надо ли 
объяснять, сколь низко упал ав-
торитет полиции.

Приглашение на арест 
Психологам, наверное, еще 

предстоит разобраться во всех 
мотивах и душевных порывах 
бывших полицейских, ставших 
ворами. Наверное, ими двигало 
не только стремление к наживе, 
но и чувство абсолютной безна-
казанности. Ну, кто их мог оста-
новить в степи, когда они на слу-
жебном «уазике» сопровождали 
караван внедорожников с укра-
денным мясом? Правда, Фомин 
однажды чуть не поплатился го-
ловой за такие эмоции. 

Майор (теперь уже бывший), 
несмотря на статус главаря, не-
редко лично участвовал в нале-
тах, сидя в седле. Однажды в Кал-
ганском районе они втроем но-
ч ь ю  ото г н а л и  ста д о  к о р о в 
в укромную ложбинку, стали ре-
зать скотину и грузить туши 
в грузовую «Тойоту». Но случи-
лась незадача — их случайно заме-
тил кто-то из местных жителей. 

Вскоре здесь было все село, нача-
лась прицельная пальба из ружей. 
Фомин еле успел, лежа, завести 
внедорожник и уехать. Его подчи-
ненный залег в этой же машине 
между тушами и сиденьями. А вот 
третьему, авторитетному вору 
Петру Кокухину, пришлось спа-
саться пешком. Однако, спасся, 
сумел спрятаться в ближайших 
зарослях. 

Этот 34-летний Петр Коку-
хин — любопытный персонаж. 
Единственный, кто не убивал на 
мясо всех украденных лошадей. 
Был главарем одной из банд, во-
шедших в группировку Фомина. 
Но Петр мечтал легализоваться 
и заняться коневодством. Поэто-
му наиболее породистых лоша-
дей он отправлял к себе на ферму. 
Там следователи и нашли не-
сколько десятков лошадок, иные 
из которых содержались там око-
ло пяти лет. Вот уж удивились 
люди, которым их вернули. Са-
мому же Кокухину теперь при-
дется еще очень долго лишь меч-
тать о коневодстве.

Брали членов банды красиво — 
в один день, час и минуту. Были 
задействованы сотрудники угро-
зыска, Следственного комитета, 
подразделений собственной без-
опасности и ФСБ, бойцы СОБРа 
и ОМОНа. Задержания одновре-
менно проводились в Краснока-
менске и городе Борзе.

Фомин и его подчиненные 
оказать сопротивление не смог-
ли, даже если бы и хотели. Чтобы 
их взять, была разработана хи-
трая спецоперация. Начальнику 
краснокаменской полиции, ко-
торый ни о чем не догадывался, 
приказали собрать совещание, 
куда пригласили и этих фигу-
рантов. Те, естественно, прибы-
ли и разместились в партере. От-
куда их уже выводили в наруч-
никах. 

Звук выстрела из обреза такой 
винтовки далеко не слышен.
Что и требовалось скотокрадам.

Акцент

 Массовый забой более выно-
сливого скота происходил 
в специально подобранном 
отдаленном месте — карьере

СПРАВКА «РГ»
В деле о краже скота исследовано 184 преступных эпизода и деятель-
ность 43 лиц. В деле 198 томов. Изъято более 20 единиц незаконного 
 огнестрельного оружия и 20 автомобилей.
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ОБРАЗОВАНИЕ Президент РГО 
будет писать географический 
диктант наравне со всеми

Шойгу сядет за парту

Юрий Снегирев

КАЖДУЮ осень в московской 
штаб-квартире Русского геогра-
фического общества проходит за-
седание Медиаклуба. Время вы-
брано не случайно. Можно и за год 
перед журналистами отчитаться, 
пригласить на традиционный фе-
стиваль РГО и, конечно, анонсиро-
вать знаменитый теперь уже на 
весь свет географический диктант.

Открыл заседание президент 
РГО Сергей Шойгу. Журналистов 
заранее предупредили:

— Не забывайте, что перед вами 
президент РГО, а не министр обо-
роны. Так что вопросы только про 
географию!

Хотя все понимали, что в наш 
век одно от другого неотделимо, 
держались регламента.

Молодые докладчики волнова-
лись. Волонтеры из Архангельска, 
Астрахани и далекой Тувы расска-
зывали и показывали на огромных 
экранах этапы своих экспедиций, 
прошедших на гранты РГО. Прези-
дент явно оживился, когда Анато-
лий Семенов углубился в загадки 
Саяно-Шушенской ГЭС. Один ме-
сяц в году, когда вода в Енисее спа-
дает, а снега с горных вершин еще 
не растаяли, прямо на чаше водох-
ранилища можно проводить рас-
копки захоронений древней коче-
вой империи Хунну.

— Вот только условия там суро-
вые! — предупреждал докладчик. — 
Пустыня, пылевые бури, солнце-
пек…

— Я сам там вырос! — неожидан-
но продолжил президент РГО. — 

Нормальные там условия! Для 
нормальных мужиков. Да, пере-
пад температур 100 градусов по 
Цельсию. 50 летом и минус 50 зи-
мой. Но загар держится два года. И 
здоровье у всех богатырское!

Теперь про диктант. В этом 
году определенно будет постав-
лен рекорд. 26 ноября ровно в 
полдень по местному времени на 
641 площадке по всей стране 
пройдет «Географический дик-
тант-2017». Впервые в истории к 
диктанту присоединятся 16 
стран, таких как Великобрита-
ния, Норвегия, Турция и даже да-
лекая Аргентина. Президент РГО 
так же, как и в прошлый раз, при-
дет в класс и откроет тетрадку. 
Результаты, к сожалению, ано-
нимны, а то бы мы узнали, на 
сколько баллов пишет президент. 
Но самая большая неожидан-
ность случилась под занавес за-
седания. Председатель попечи-
тельского совета Центра РГО в 
Сербии Душан Баятович передал 
в дар восстанавливаемой мо-
сковской библиотеке РГО ред-
чайший дар — рукописный фоли-
ант XVIII века. 

Его переписывали монахи на 
русском языке, а на титульном 
листе имеется монограмма дома 
Романовых. Фолиант находился в 
специальном деревянном футля-
ре, но я все же успел разглядеть 
пожелтевший корешок рукописи.

БЕЗОПАСНОСТЬ 
В Росгвардии 
разработали новые 
методики обучения 
специалистов

Солдат 
за 120 часов

Михаил Фалалеев

СОЗДАННАЯ в апреле прошлого года новая силовая и 
правоохранительная структура — Росгвардия — создает 
новую, по-своему уникальную систему образования, 
боевой и специальной подготовки и воинского воспи-
тания. Впрочем, эта система прочно базируется на 
прежних, еще советских принципах учебы, хорошо за-
рекомендовавших себя в бытность Внутренних войск. 
Начальник Главного управления подготовки войск 
Росгвардии генерал-лейтенант Юрий Бабкин расска-
зал о формировании органа управления в сфере обра-
зования, совершенствовании деятельности военных 
институтов, прео-
бразовании учеб-
ных воинских ча-
стей в современные 
центры подготовки 
личного состава, со-
здании диссертаци-
онных советов и 
расширении про-
грамм подготовки 
научных кадров. 

Юрий Бабкин со-
общил, что сформу-
лирована концеп-
ция кадровой поли-
тики и образования. 
При этом он подчер-
кнул, что это нераз-
рывные понятия. 
Действительно, если офицера выдвигают на вышестоя-
щую должность, например, командира части, то у него 
должно хватить знаний, умения и опыта, в том числе 
жизненного, чтобы командовать, скажем, полком, бри-
гадой или дивизией. Поэтому концепция предполагает 
перед таким выдвижением отправлять офицеров на два 
месяца дополнительной подготовки в вузы Росгвардии.

Вообще же повсеместно создаются самые настоя-
щие мини-вузы — Центры подготовки личного состава 
Росгвардии. Здесь обучаются специалисты-контрак-
тники по особым циклам — тактико-огневая подготов-
ка, инженерная, минно-взрывная, снайперская, такти-
ко-медицинская и т.д. Специальностей — десятки. Курс 
обучения, время учебы и даже состав и количество об-
учаемых — гибкий. Все зависит от контингента и мно-
гих других обстоятельств. Догмы нет никакой. Ту же 
тактико-огневую подготовку по-разному проходят с 
офицерами спецназа и бойцами моторизированных 
подразделений.

Кстати, в знаменитой дивизии имени Дзержинского 
провели уникальный эксперимент, который полностью 
удался. Три офицера-инструктора взяли на свое, так 
сказать, попечение обычный взвод солдат-срочников, 
вчерашних школьников. Мальчишки не выдерживали 
даже боевого темпа стрельбы из автомата — мало кому 
удавалось расстрелять в один прием два магазина — 60 
патронов. Оружие выпадало из рук, парни чуть ли не 
сами валились с ног. Но через 120 часов интенсивной 
подготовки это были уже другие люди — полноценные 
солдаты. Не спецназ, конечно, но все-таки. Для них вы-
пустить 90 патронов, причем в цель, уже не проблема.

Автомобили Госавтоинспекция больше не будет выдавать справки о ДТП

Авария без ГАИ
Владимир Баршев

С
енсационную новость 
преподнес автомоби-
листам начальник 
управления дорожно-
патрульной службы 

Главного управления по обеспе-
чению безопасности дорожного 
движения Александр Быков. 

Начиная с пятницы — 20 октя-
бря — сотрудники Госавтоин-
спекции перестанут выдавать 
участникам аварии справки о 
ДТП. Это прописано, а точнее 
убрано из регламента по работе 
ДПС. Регламент вступает в силу 
20 октября.

Чем же это грозит водите-
лям? Проблема в том, что справ-
ка от ГАИ как один из обязатель-
ных документов прописана в 
правилах страхования. 

Раз автоинспекция больше не 
будет выдавать такие справки, 
то у страховщиков появится за-
конный повод отказать в приеме 
документов на выплату компен-
сации. 

Почему возникла такая пара-
доксальная ситуация? До 2014 
года справка о ДТП была указа-
на в правилах страхования ОСА-
ГО, которые утверждало прави-
тельство. Поэтому обязательная 
выдача справки об аварии оста-
валась и в регламенте МВД. Но в 
2014 году правила страхования 
стал утверждать Центробанк. 
Но он не может давать указания 
по деятельности МВД. Возника-
ет коллизия: постановление 
правительства не предусматри-
вает справки о ДТП, а в прави-
лах, утвержденных Центробан-
ком, она есть. Прошло три года, 
а ситуация не изменилась. Но 
только до тех пор, пока МВД не 
обнаружило лишний документ. 

Госавтоинспекция не раз об-
ращалась в Центробанк с поже-
ланием изменить правила стра-
хования и убрать оттуда обяза-
тел ь н о ст ь  п р е д о ста вл е н и я 
справки о ДТП. Однако до сих 
пор результата не добилась. В 
итоге теперь правила страхова-
ния противоречат регламенту 
ГИБДД.  

Два ведомства не нашли об-
щего языка, а пострадают води-
тели. С завтрашнего дня, если 
авария потребовала оформле-

ния с помощью сотрудников 
ГАИ, то максимум, что смогут 
получить на руки участники 
аварии — это процессуальные 
документы. Например, опреде-
ление об отказе в возбуждении 
административного дела или 
постановление о наложении 
штрафа. Получить другие доку-
менты участники аварии смогут 
в прежнем порядке. 

Как рассказали корреспон-
денту «РГ» в ГИБДД, в протоко-
лах, постановлениях, определе-
ниях и прочих документах будет 
максимально расписана вся си-
туация. То есть сколько и какие 
машины участвовали в ДТП, ка-
кие повреждения они получили. 
Также будут указаны данные их 
владельцев и водителей, номера 
полисов ОСАГО. Водитель по-
прежнему должен заполнить из-
вещение о ДТП со схемой проис-
шествия и предоставить в стра-
ховую компанию. Бланк этого 
извещения выдается при покуп-
ке полиса ОСАГО.

Как сообщили в Российском 
союзе страховщиков, главное не 
правила, утвержденные Цен-
тробанком, а закон. А в законе 
об ОСАГО, а именно в пункте 5 
статьи 11, указано, что «для ре-
шения вопроса об осуществле-
нии страхового возмещения 
страховщик принимает доку-
менты о дорожно-транспортном 
происшествии, оформленные 
уполномоченными на то сотруд-
никами полиции». То есть про-
цессуальных документов о воз-
буждении административного 
дела или об отказе в его возбу-
ждении будет достаточно. Стра-
ховщик получит документы о 
ДТП, оформленные уполномо-
ченным на то сотрудником по-
лиции. 

Правда, стоит напомнить, 
что в правилах страхования 
прописано, что такой водитель 
должен предоставить и справку 
о ДТП.  Понятно, что закон важ-
нее всяких правил. Но большин-
ство  страховщиков руководст-
вуется именно правилами. 

В итоге, водителю могут от-
казать в приеме документов на 
том основании, что согласно 
правилам не представлен весь 
пакет документов. Или на том 
же основании отказать в выпла-

те.   Как сообщают в РСА, в МВД 
указывают на то, что вся инфор-
мация о ДТП содержится в за-
полненном извещении о ДТП. 

Действительно,  закон об 
ОСАГО предписывает участни-
кам ДТП заполнять бланки изве-
щений о ДТП, но это может 
стать основанием для возмеще-
ния по ОСАГО только в одном 
случае — когда выполнены усло-

вия «европротокола», что под-
тверждено подписями двух во-
дителей в оформленном извеще-
нии о ДТП.

Грубо говоря, то, что в случае 
аварии вы и ваши визави офор-
мили извещение о ДТП, еще не 
дает вам права на выплату. 

Да, Госавтоинспекция дала 
разъяснения для своих сотруд-
ников о том, что в документы о 

ДТП будут вноситься сведения 
(номер полиса ОСАГО, характер 
повреждений), необходимые 
страховщику. По запросу по-
страдавшего страхователя бу-
дет выдаваться копия такого до-
кумента, которую он сможет 
представить в страховую компа-
нию. 

Но правила ОСАГО, если речь 
не идет о «европротоколе», та-
ких документов не предусма-
тривают. 

А теперь поговорим о груст-
ном. Понятно, что при таком 
раскладе страховщики восполь-
зуются неожиданным случаем 
отказать в выплате.

В результате вырастет коли-
чество обращений в суд. Как мы 
уже писали раньше, закон об 
О С А ГО  н е  з н а е т  т е р м и н а 

«справка о ДТП». То есть суды 
встанут на сторону пострадав-
шего. 

То есть с пятницы количество 
судебных разбирательств в от-
ношении страховых компаний 
вырастет в разы. Более того, в 
разы вырастет количество слу-
чаев страхового мошенничест-
ва. Ведь перекупить заведомо 
выигрышные претензии к стра-
ховщикам станет выгодно.

 И в этой ситуации обвинить 
автоюристов в недобросовест-
ных действиях будет очень 
сложно. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО 
Эксперты 
установили, 
что ребенок 
был трезв 

А МАЛЬЧИК-ТО 
НЕ ПИЛ

Владимир Баршев

УДИВИТЕЛЬНОЕ дело, но ре-
бенок, который погиб под коле-
сами автомобиля Ольги Алисо-
вой, оказался трезв. 

Это установила аж целая ко-
миссия, состоящая из 18 опыт-
ных экспертов из ведущих науч-
ных, образовательных и экспер-
тных учреждений Министерства 
здравоохранения и Министерст-
ва обороны РФ. 

Напомним, что Ольга Алисо-
ва в апреле сбила насмерть во 
дворе дома 6-летнего ребенка. 
Она протащила его под днищем 
10 метров. А эксперты, которые 
работали с трупом, установили, 
что у шестилетнего ребенка со-
держание алкоголя в крови было 
2,7 промилле. 

По сути, для ребенка такого 
возраста это обморочное состо-
яние. Для сравнения, 4 промилле 
— это алкогольная кома для взро-
слого человека.  

Поэтому результаты экспер-
тизы в этом ДТП стали подозри-
тельны не только для СМИ, но и 
для следователей. 

Сам эксперт Михаил Клейме-
нов в суде доказывал, что уста-
новил опьянение на основании 
предоставленных материалов. 
Впрочем, Следственный коми-
тет усомнился в правильности 
проведения экспертизы. А поэ-
тому СК и предъявил обвинение 
в совершении преступления, 
предусмотренного частью 1 ста-
тьи 293 Уголовного кодекса (ха-
латность).Третья экспертиза, ко-
торую по поручению СК провела 
комиссия из 18 опытных экспер-
тов из ведущих научных, образо-
вательных и экспертных учре-
ждений Министерства здравоох-
ранения и Министерства оборо-
ны РФ, установила, что ребенок 
был трезв. А  Клейменов нару-
шил положения действующих 
нормативных актов в сфере про-
изводства судебно-медицинских 
экспертиз, и его вывод о состоя-
нии ребенка в момент ДТП — ни-
чем не обоснован. 

Важная часть учебы спецназа — стажировка в горах.

В пятницу сотрудники ДПС начнут 
работать по новому регламенту.

В дивизии имени 
Дзержинского 
за 120 часов 
подготовки 
новобранца 
превращают 
в полноценного 
солдата

Все об изменениях ППД 
читайте на сайте
rg.ru/auto
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ПРАВО Предприятия в местах лишения свободы
планируют делать продукцию на экспорт

Тюремное качество
Владислав Куликов 

П
редставители Федераль-
ной службы исполнения 
наказаний ищут новые 

рынки сбыта тюремных товаров 
и для этого ведут переговоры со 
странами СНГ. 

Новость, что тюремное ведом-
ство надеется стать экспортером, 
прозвучала на выставке «Интер-
политех-2017».  На площади более 
3500 квадратных метров показа-
но все, что сегодня делают в ме-
стах лишения свободы. «Выставку 
посетили руководство ФСИН Рос-
сии и представители пенитенци-
арных служб стран СНГ и Европы, 
а также руководители силовых и 
государственных структур и част-
ных компаний», — сообщают в Фе-
деральной службе исполнения на-
казаний.

Как сообщил заместитель ди-
ректора ФСИН России Рустам 
Степаненко, за прошлый год в 
промышленном секторе было 
произведено свыше 100 тысяч на-
именований продукции. Товаров 
произведено на общую сумму 31 
миллиард рублей. На выставке 
можно увидеть образцы специаль-
ного автотранспорта, изготовлен-

ные в исправительных учрежде-
ниях, на базе шасси «КАМАЗ», 
«УАЗ» и «ГАЗ». Традиционно в ко-
лониях производят автомобили 
для перевозки заключенных. Но-
винка этого года: в ИК № 2 в Улья-
новской области развернуто про-
изводство автомобилей, оборудо-
ванных подъемниками и специ-
альными камерами для перевозки 
осужденных с ограниченными 
возможностями.

А из ИК № 1 города Мариинска 
Кемеровской области на выставку 
привезли халву. Эксперты гово-
рят, что в тюрьме и халва получа-
ется слаще.  «В ходе производства 
используется только натуральное 
сырье — семена подсолнечника и 
патока», — сообщают в управле-
нии ФСИН по Кемеровской обла-
сти. На выставке, рассказывают 
очевидцы, можно увидеть даже аэ-
росани. «Все это сделано осужден-
ными, занятыми на оплачиваемых 
работах, что позволяет им полу-
чить специальность, ресоциали-
зироваться и найти работу после 
освобождения», — поясняют во 
ФСИН. Естественно, для ведомст-
ва крайне важно найти покупате-
лей. Потребителей ищут в том чи-
сле за рубежом.

Заместитель главы ведомства 
Рустам Степаненко сообщил о ве-
дущихся переговорах со странами 
СНГ на этот счет. Об этом расска-
зал начальник департамента ис-
полнения наказаний МВД Респу-
блики Беларусь Сергей Дорошко. 
«Мы увидели, что производим со 
ФСИН России практически оди-
наковый ассортимент продукции. 
Совместно могли бы производить 
продукцию высокого качества, 
чтобы поставлять в другие стра-
ны», — сказал Сергей Дорошко. 
Также крупнейшим покупателем 
у предприятий тюремного ведом-
ства являются силовые структу-
ры. Так, в прошлом году ФСИН за-
ключила контракт с силовыми ве-
домствами на поставку обмунди-
рования на 2 миллиарда рублей.

— Одна из основных задач при-
влечения осужденных к труду — 
это их ресоциализация, помощь в 
получении трудовых навыков и 
получения рабочей специально-
сти, востребованной на рынке 
труда. В прошлом учебном году в 
исправительных учреждениях 
профессию получили более 140 
тысяч осужденных, — сообщил за-
меститель директора ФСИН Ру-
стам Степаненко.

За тюремными стенами порой сидят мастера высокого искусства. Что же их толкнуло на преступный промысел?
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Акцент

 В законе об ОСАГО прописаны 
требования о предоставле-
нии документов из ГИБДД

Деловой завтрак

Михаил Абдурахманович Эскиндаров
Ректор Финансового университета при правительстве РФ

В РЕДАКЦИИ «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ» 19 ОКТЯБРЯ ПРОЙДЕТ «ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК» С РЕКТОРОМ 

ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ МИХАИЛОМ ЭСКИНДАРОВЫМ. СВОИ

 ВОПРОСЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ) 

В ЧЕТВЕРГ 19 ОКТЯБРЯ С 9.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ИЛИ ПРЯМО СЕЙЧАС 

ПО ФАКСУ: (495) 257-58-92 И ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU

Деловой завтрак

Марат Шакирзянович Хуснуллин 
Заместитель мэра Москвы по вопросам 
градостроительной политики и строительства

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ МАРАТУ ШАКИРЗЯНОВИЧУ В ЧЕТВЕРГ, 19 ОКТЯБРЯ, C 08.00 

ДО 09.00 ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 800 200 09 09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ ПРЯМО 

СЕЙЧАС ПО ФАКСУ: (495) 257 58 92 И ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU

Как стать участником 
экспедиции РГО, вы найдете 
на сайте общества 
www.rgo.ru.

КСТАТИ
Вчера же министр обороны РФ Сергей Шойгу встретился в Москве со 
спецпредставителем Генсека ООН по Сирии Стеффаном де Мистурой. 
Речь на переговорах шла об урегулировании ситуации в ближневосточ-
ной стране. «Нам, безусловно, важно, чтобы вся эта работа проходила 
в тесном взаимодействии и абсолютном согласовании со всеми задей-
ствованными структурами. В первую очередь, конечно, с ООН, с ваши-
ми коллегами, которые уже не первый год занимаются вопросами как 
гуманитарными, так и работой по реализации резолюции ООН, пред-
усматривающей дальнейшие шаги по стабилизации ситуации в Си-
рии», — заявил на встрече Шойгу.
В свою очередь спецпредставитель ООН высказал Шойгу признатель-
ность за возможность обменяться мнениями по Сирии.

Подготовил Юрий Гаврилов
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СКАНДАЛ Дело Павленского: 
Париж отправил 
скандалиста 
в тюрьму

Психиатрическое 
убежище

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

ХУДОЖНИКА-АКЦИОНИСТА Петра Павленского, кото-
рый в минувший понедельник подпалил фасад здания Бан-
ка Франции, расположенного на знаменитой парижской 
площади Бастилии, к вечеру следующего дня освободили 
из-под ареста. Арест сняли арест только для того, чтобы пе-
ревести Павленского в психиатрический стационар при 
префектуре полиции французской столицы. По информа-
ции, просочившейся из МВД и опубликованной в газете 
«Фигаро», такое решение было принято после «наблюде-
ния за поведением задержанного». Судя по всему, следова-
телям показался настолько странным дискурс продвину-
того радикала от искусства, что они предпочли в кратчай-
шие сроки отправить его на соответствующую экспертизу. 
Что касается его 
жены Оксаны Шалы-
гиной, принявшей 
участие в более чем 
сомнительном пер-
фомансе на площади 
Бастилии, то она 
остается под арестом. 
Но уже в среду вече-
ром психиаторы вер-
нули Павленского за 
решетку.

 Ну а как отреаги-
ровали местные ле-
волиберальные 
СМИ, которые в начале года с энтузиазмом приветствова-
ли переезд во Францию Павленского?  Эти «защитники» 
смущенно промолчали или отделались куцыми сообщени-
ями на своих сайтах. Но французская полиция решила, что 
одно дело эпатажные акции, и совсем другое Уголовный 
кодекс. Каким бы ни был повод, но умышленный поджог 
с целью нанести ущерб имуществу, а речь идет именно об 
этом, во Франции карается тюремным заключением сро-
ком до 10 лет и штрафом в 150 тысяч евро. Если же запо-
дозрили, что у поджигателя есть проблемы с психическим 
здоровьем, то здесь правило железное — его следует поме-
стить в профильное лечебное учреждение.

«Другого не дано» — так считает известный француз-
ский политик Ив Поццо ди Борго, который возглавляет ин-
ститут имени Жана Леканюэ, где исследуют вопросы де-
мократии и гуманитарных ценностей.

— Свобода творчества — прекрасная вещь, однако она не 
должна вступать в конфликт с Уголовным кодексом. Что 
касается отправки художника-акциониста в психлечебни-
цу, можно предположить, что для этого были основания, — 
поделился своими соображениями с «РГ» Ив Поццо ди 
Борго. — Правда, думаю, что скорее всего на акцию с под-
жогом банка на площади Бастилии Павленский пошел 
с тем, чтобы привлечь к себе внимание публики. Дело 
в том, что в эти дни в Париже открывается Международная 
ярмарка современного искусства. Наверняка он хотел 
стать «гвоздем» ее программы, но не ожидал произведен-
ного эффекта. Переборщил и оказался за решеткой.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ В Европе применение ядерного оружия против Японии связывают 
с рассветом ценностей западного мира

Александр Рар: Политики на Западе 
отучились слушать иное мнение
Евгений Шестаков

Р
азговор о будущей картине 
мира, который состоялся в 
ходе 14-го заседания клуба 

«Валдай» в Сочи, дал также им-
пульс дискуссии о судьбе европей-
ского проекта. Завершено ли 
500-летнее доминирование Ста-
рого Света или такого рода оценки 
распространяют геополитиче-
ские противники Европы, тогда 
как она, напротив, переживает ре-
нессанс и выйдет из нынешних по-
трясений более сильной? Как уве-
ренно заявил один из европейских 
участников «Валдая», «Европу не 
надо сбрасывать со счетов», а все 
размышления о том, что она нахо-
дится «на краю пропасти», не име-
ют ничего общего с реальностью.

Так в каком направлении дви-
жется Старый Свет — к геополити-
ческому угасанию или светлому 
будущему? Об этом корреспон-
дент «Российской газеты» беседу-
ет с немецким политологом Алек-
сандром Раром. 

Вы так же, как и многие участни-
ки «Валдая» из стран ЕС, считае-
те, что Европа оправится от по-
трясений и восстановит силы?
АЛЕКСАНДР РАР: В зале «Валдая» по-
ловина людей никогда не сидела в 
окопах холодной войны. Другая 
часть сидела. Тогда существовали 
две разные правды. Но потом си-
туация изменилась, и за послед-
ние 25 лет в Европе привыкли к 
тому, что в мире образовалось 
одно цивилизационное и одно ин-
формационное пространство, ко-

торое подпитывалось Трансатлан-
тическими взглядами и домини-
ровало. Однако сегодня все изме-
нилось: появилось сразу три пло-
щадки — западная, евразийская и 
китайская с разными информаци-
онными полями.

Западное информационное 
поле контролируют или создают 
западные институты с их либе-
ральной идеологией убежденно-
сти в абсолютном триумфе и пра-
вильности западных идей. Но воз-
никла Евразийская площадка, где 
ставят под сомнение коррек-
тность поведения Запада, где по-
является другая правда и другие 
интересы. Нам нужно привыкнуть 
к этим абсолютно разным инфор-
мационным полям и их столкнове-
ниям. Это можно ощущать и на 
Валдайском клубе. Люди, которые 

живут в Европе, я вас уверяю, рос-
сийскую прессу не читают и рос-
сийскую мысль не знают, не инте-
ресуются этим. У них действи-
тельно сохраняется убежден-
ность, что на Западе все в порядке 
и Запад не может проиграть. Ны-
нешняя западная идеология, поли-
тика, и философия построения об-
щества формировалась на протя-
жении 500 лет, начиная с Возро-
ждения. В Европе верят, что закат 
просто невозможен, потому что 
это будет означать конец истории.

То есть они не готовы критиче-
ски оценить перспективы при-
вычного для них миропорядка?
АЛЕКСАНДР РАР: Российская точка 
зрения, которая сейчас поддержи-
вается и другими новыми полюса-
ми в мировой политике, говорит: 
мир гораздо сложнее, чем прежде, 
и у западной либеральной идеоло-
гии начинаются серьезные прова-
лы. Она не может свою модель 
применять ко всему миру, она не 
способна решать проблемы. На 
наших глазах происходит стол-
кновение двух правд, двух инфор-
мационных пространств.

Мне кажется, что правы те, кто 
предупреждает о возвращении к 
«холодной войне». Потому что это 
уже не просто отдельные баталии 
каких-то политологов или «мы-
слительных центров». Идет поиск 
того, как мир должен быть постро-
ен, на каких новых правилах. Про-
блема Запада в том, что он не ви-
дит своих ошибок. России в этом 
плане проще, потому что Россия 
сама принимала во многом запад-

ную точку зрения в 90-е годы, но 
потом начала искать свою иден-
тичность, свою точку зрения. И 
куда больше, чем Запад прислу-
шивается к новой «музыке», кото-
рую играют в Азии, в Китае ...Бла-
годаря этому Россия в состоянии 
более объективно прощупать то, 
как будет строиться новый много-
полярный мир. Я боюсь, что рвы, 
которые будут сейчас вырыты, за-
рыть окажется очень сложно. 
Большой войны, мне кажется, все 
равно быть не должно. Но инфор-
мационная война тоже калечит 
людей психологически и приво-
дит к экономическим войнам. 

Способен ли Запад в принципе 
услышать российскую точку 
зрения?
АЛЕКСАНДР РАР: Нет, и это страшно. 
Люди на Западе отучились слу-
шать иные точки зрения. Они убе-
ждены: всё, что идет из России, это 
обязательно пропаганда. В итоге 
Запад предлагает России поми-
риться, но только при условии, 
что Москва признает якобы сде-
ланные ей ошибки и поведет себя 
так же, как вела себя в 90-е годы. И, 
конечно, Запад не хочет обсу-

ждать с Россией главный вопрос, 
который нужно было обсудить за 
последние десять лет со времени 
речи Путина на мюнхенской кон-
ференции в 2007 году: об изъянах 
общей системы безопасности Ев-
ропы.  К моей большой досаде и ра-
зочарованию, ни в Германии, ни в 
Европе не удается начать откро-
венный объективный разговор о 
том, как откорректировать ны-
нешнюю систему безопасности, 
чтобы самая большая страна Ев-
ропы на европейском континенте 
— Россия обладала теми же гаран-
тиями безопасности, что и другие 
европейские страны.

Но если в Европе не прислуши-
ваются к России, то, может, при-
слушиваются, например, к Ки-
таю?
АЛЕКСАНДР РАР: Евросоюз пытается 
сейчас создать с Китаем чуть ли не 
свободную экономическую зону, 
чтобы в экономическом плане Ев-
ропа не выглядела изолирован-
ной. Это, конечно, парадокс, пото-
му что Европа всегда твердила, 
что ей партнерство нужно только 
с теми странами, кто разделяет ли-
беральные ценности.  Но способна 

ли Европа договориться с Китаем 
об общих ценностях? Конечно, 
нет. Влияние Китая на европей-
скую экономику, на европейские 
финансы, на рычаги самого эконо-
мического существования Евро-
пы будет сильнее, чем европейцы 
это могут себе представить.

В ходе дискуссии на валдайском 
клубе прозвучал вопрос, что бу-
дет делать мир, если окажется 
перед фактом повторения Хиро-
симы. А что предпримет Европа, 
если она столкнется с такой ре-
альностью?
АЛЕКСАНДР РАР: К моему великому 
удивлению, на Западе многие во-
обще не понимают, что произош-
ло в Хиросиме и Нагасаки. Ведь 
после того, как американцы сбро-
сили атомную бомбу, в западном 
мире — по их мнению — установи-
лась демократия. Поэтому приме-
нение атомного оружия где-то со-
поставляется с началом рассвета 
принципов и ценностей западного 
мира, в той же самой Японии. То 
есть для них Хиросима — это от-
правная точка для формирования 
либеральных и западных идей. В 
европейских мыслях появился 
определенный момент убежден-
ности, что нужно защищать либе-
ральную систему силой. Но в мно-
гополярном мире бряцание ору-
жием, чем занимаются американ-
цы и некоторые представители За-
пада, приведет к тому, что страны, 
которые в прошлом фактически 
были колониями Запада, начнут 
приобретать все больше оружия 
массового уничтожения.

РЕЙТИНГ

Билл Гейтс 
вновь стал 
самым 
богатым 
американцем 

СЧЕТ НА 
МИЛЛИАРДЫ

Ариадна Рокоссовская

БИЛЛ Гейтс в 24-й раз возглавил 
список богатейших американцев 
по версии Forbes. Впрочем, глав-
ной сенсацией нового рейтинга 
стало падение Дональда Трампа 
на почти 100 позиций со 156-й 
строчки в прошлом году на 248-ю 
в этом.

Шестьсот миллионов долларов 
за год — такую цену заплатил 
Трамп в том числе за то, чтобы 
стать первым миллиардером — 
президентом США. Все остальные 
американские богачи из нынеш-
него списка за прошедший год 
стали только богаче. Например, 
основатель Facebook Марк Цу-
керберг, несмотря на то что его 
состояние выросло на 15,5 мил-
лиарда долларов, остался на 4-й 
строчке рейтинга с 71 миллиар-
дом долларов. Пока что он не мо-
жет обогнать основателя Amazon 
Джеффа Безоса, занявшего вто-
рую строчку рейтинга с 81,5 мил-
лиарда долларов, и Уоррена Баф-
фета, прочно оккупировавшего 
третью строчку с 78 миллиарда-
ми. 

Совокупное состояние 400 бо-
гатейших миллиардеров США за 
год выросло с 2,4 до 2,7 триллио-
на долларов.А совокупное состоя-
ние 2473 миллиардеров всего 
мира превышает 7,7 триллиона 
долларов США. Такие данные 
представлены в опубликованном 
на днях докладе Фонда ООН в об-
ласти народонаселения «Жизнь в 
разных мирах». Это эквивален-
тно совокупному валовому вну-
треннему продукту четырех пя-
тых всех стран мира в 2015 году. 

 На 20-й строчке рейтинга 
Forbes находится Джордж Сорос, 
состояние которого эксперты 
Forbes оценили в 23 миллиарда 
долларов. Впрочем, американ-
ские СМИ утверждают, что в по-
следние годы Сорос передал 18 
миллиардов долларов созданно-
му им фонду «Открытое общест-
во». Как стало известно изданию 
The Wall Street Journal, Сорос хо-
чет, чтобы фонд «пережил его». 

С этой целью в последние годы 
миллиардер переводит активы 
своего инвестиционного фонда в 
созданные им общественные ор-
ганизации «для их поддержки на 
долгосрочную перспективу», ци-
тирует издание представителя 
фонда Билла Форда. В отличие от 
фонда Гейтсов, занимающегося 
проектами в области здравоохра-
нения и образования, фонд Соро-
са вкладывает финансовые сред-
ства в политические проекты. 

Съезд Си Цзиньпин пообещал новое оружие 
для армии и контроль за чиновниками

Китай озвучил планы

Константин Волков

В 
Пекине открылся XIX 
съезд Компартии Китая 
(КПК) — самое важное 
политическое событие в 
жизни страны, которое 

определит ее курс на ближайшие 
пять лет. Также традиционно на 
съездах КПК определяются стра-
тегические цели, выполнение ко-
торых может занять не одно деся-
тилетие.

Нынешний съезд имеет осо-
бенное значение, потому что на 
нем не только должны быть озву-
чены основные направления раз-
вития КНР, но, как ожидается, бу-
дет заявлено о переменах в китай-
ском руководстве — в Политбюро 
КПК и в Постоянном комитете по-
литбюро. Но если изменения в ру-
ководстве Китая, в первую оче-
редь, его внутреннее дело, то стра-
тегические планы второй эконо-
мики мира скажутся на всем чело-
вечестве.

С трибуны XIX съезда Си 
Цзиньпин заявил, что «социализм 
с китайской спецификой вступил 
в новую эру». Официальный Пе-
кин называет этот процесс «даль-
нейшим развитием марксизма в 

контексте Китая». Если раньше 
Китай ставил целью выйти в число 
развитых стран, то теперь планка 
поднялась и речь идет о создании 
«великой державы современного 
социализма» к середине XXI века. 
Выполнять задачу планируется в 
два этапа. На первом, с 2020 по 
2035 годы, КПК будет строить 
«общество умеренного процвета-
ния». За это время должны быть 
завершены базовые реформы. И 
на их основе к 2050 году Пекин на-
мерен создать ту самую «великую 
державу», которая станет «про-
цветающей, сильной, демократи-
ческой, культурно развитой, гар-
моничной и красивой».

Новые реформы затронут все 
сферы. Во-первых, это экономика. 

Как заявил товарищ Си, «нужно 
обеспечить синхронный рост до-
ходов населения и экономическо-
го развития, а также соразмерное 
увеличение оплаты труда с повы-
шением производительности тру-
да». При этом, отметил он, необхо-
димо разнообразить «каналы по-
лучения доходов», чтобы люди мо-
гли получать доходы как от труда, 
так и от распоряжения своим иму-
ществом. Также планируется со-
кратить разрыв в доходах разных 
групп населения. Предполагается, 
что страна должна сосредоточить-
ся прежде всего на развитии ре-
ального сектора экономики.

Второй пункт — открытость 
КНР для всего мира. В частности, 
китайский лидер призвал «защи-

щать законные права и интересы 
иностранных инвесторов, обеспе-
чить одинаковое, равное отноше-
ние ко всем зарегистрированным 
на территории Китая предприяти-
ям». Особое внимание уделено 
экологии, которая за время, пока 
Китай был «всемирной фабри-
кой», очень сильно пострадала. 
Что касается вооруженных сил 
КНР, то к 2035 году, по словам Си, 
предполагается в основном завер-
шить их модернизацию. «Мы до-
стигли нового исторического клю-
чевого момента в усилении нацио-
нальной обороны и вооруженных 
сил и должны полностью вопло-
тить в жизнь идеи партии по уси-
лению армии для входа в новую 
эру и приспособить военную стра-
тегию к новым условиям», — зая-
вил председатель, открывая XIX 
съезд. По его словам, к 2035 году 
НОАК станет вооруженными си-
лами передового уровня. При 
этом речь идет не только о новой 
технике, но также информатиза-
ции армии, причем уже к 2020 
году.

На вопросах, связанных с Ин-
тернетом, председатель КНР оста-
новился отдельно. Согласно его 
заявлению, Китай намерен со-

здать «чистое и контролируемое 
интернет-пространство». «Пред-
стоит проводить в жизнь систему 
ответственности за идеологиче-
скую работу, интенсифицировать 
выработку идеологических пози-
ций и усиливать их управление… 
выступать против разного рода 
ошибочных взглядов и противо-
стоять им», — отметил Си. В пер-
вую очередь речь идет о недосто-
верных новостях, которые могут 
дестабилизировать общественное 
спокойствие.

В области дипломатии Китай, 
как все последние три тысячи лет, 
не намерен проводить агрессив-
ную внешнюю политику, стре-
миться к гегемонии. Также он пре-
достерегает от этого других: 
««Мы должны относиться друг к 
другу с уважением, проводить 
равноправные консультации, ре-
шительно отказаться от ментали-
тета холодной войны и политики 
силы… Разногласия надо решать 
через диалог и партнерство, а не 
конфронтацию и блоковое мыш-
ление», — отметил Си в своем до-
кладе. 

Си Цзиньпин стремится к созданию 
«великой державы современного 
социализма».

Александр Рар: Запад в принципе 
не способен услышать российскую 
точку зрения.

Акцент

 На Западе многие вообще 
не понимают, что произошло 
в Хиросиме и Нагасаки

Акцент

 К 2035 году, по словам главы 
КНР, предполагается в основ-
ном завершить модерниза-
цию вооруженных сил Китая

ЗА ГРАНЬЮ
По данным издания Zimbabwe News, в Зимбабве, где смер-
тная казнь не применяется уже 12 лет, возник небывалый 
ажиотаж вокруг вакансии палача. По словам представи-
теля министерства юстиции Вирджинии Мабхизы, более 
пятидесяти человек прислали свои резюме на эту вакан-
тную должность. «Свои резюме прислали и мужчины, и 
женщины, заинтересованные в работе палачом. Интерес к 
этой должности огромный», — рассказала она. Должность 
палача вакантна в Зимбабве уже свыше 10 лет, поскольку 
высшая мера наказания через повешение не применялась 
здесь с 2005 года. В то же время официального моратория 
на смертную казнь власти страны не объявляли.

Французская 
полиция решила, 
что одно дело 
эпатажные акции, 
и совсем другое — 
Уголовный кодекс
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ГРОМКОЕ ДЕЛО В бизнес-парке
США убили трех человек 

Не поделили 
заказы?

Иван Беляков

В АМЕРИКАНСКОМ штате Мэриленд примерно в 30 ки-
лометрах от Балтимора на территории бизнес-парка «Эм-
мортон», где расположены автосервисы, магазины запча-
стей, складские помещения и другие компании, в среду 
утром произошла стрельба, в результате которой погибли 
три человека и еще двое получили ранения. По словам ше-
рифа округа Уильяма Дэвиса, злоумышленник по неуста-
новленным мотивам расстрелял людей из пистолета, а за-
тем скрылся на автомобиле. Прибывшие на место проис-
шествия сотрудники полиции обнаружили пять человек с 
огнестрельными ранениями, трое из которых скончались, 
а двое находятся в тяжелом состоянии в больнице. 

Полицейские подозревают в совершении преступле-
ния чернокожего мужчину по имени Ради Лабиб Принс, 
который работал вместе с жертвами механиком-водите-
лем в находящейся на территории бизнес-парка строи-
тельной компании. В настоящее время ведется поиск по-
дозреваемого, а в близлежащих школах усилена охрана. 
В то же время в местных правоохранительных органах 
сошлись во мнении, что случившееся не связано с терро-
ризмом и квалифицировали стрельбу как «эпизод наси-
лия на рабочем месте».

Полиция ведет поиски стрелка в Мэриленде.
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Свободное падение
Неформальных претен-
зий гораздо больше, 
и они открыто озвучены 

Саакашвили в недавней колонке 
на сайте «Украинская правда», 
гл а в н о м  р у п о р е  м а й да н о в 
2004 и 2014 годов: открытая про-
дажа Порошенко всего своего биз-
неса, досрочные выборы прези-
дента и парламента, а также дру-
гие принципиально не выполни-
мые требования в самых разных, 
порою бранных, выражениях вы-
сказанные рядовыми участника-
ми митинга. Причем это действи-
тельно искреннее мнение народа, 
в массе своей давно разочаровав-
шегося в «президенте мира» 
и прошедшего короткий путь от 
любви до ненависти. 

Чем чревато исполнение усло-
вий Саакашвили для Порошенко, 
будет рассмотрено ниже, пока же 
следует разобраться с тем, кто 
стоит за пламенным грузином 
и спонсирует новый приступ де-
мократического буйства. На се-
годня уверенно можно говорить 
о двух заинтересованных персо-
нах: Игоре Коломойском и Джорд-
же Соросе. Так, во вторник утром 
у Верховной рады в роли органи-
затора митинга был замечен Олег 
Рыбачук — идеолог «оранжевой 
революции», успевший побывать 
вице-премьером по европейской 
интеграции в первом правитель-
стве Тимошенко и главой админи-
страции Ющенко. Однако больше 
он известен как официальный 
и полномочный представитель 
скандального миллиардера Соро-
са на Украине, распорядитель 
грантовых программ его фондов, 
учитель и беспрекословный авто-
ритет для молодых «еврооптими-
стов», составляющих костяк дви-
жения Саакашвили «Рух новых 
сил», и желанный гость западных 
посольств. 

Что касается Коломойского, то 
он даже не считает нужным ма-
скировать свой интерес: батальон 
«Донбасс», его командир Семен 
Семенченко и неуравновешенный 
депутат Парасюк, напавший во 
вторник на начальника государст-
венной охраны и бывшего мини-
стра обороны Гелетея прямо 
у стен Рады, считаются едва ли не 
штатными сотрудниками олигар-
ха. Более того, незадолго до воз-
вращения на Украину Саакашви-
ли встречался с Коломойским — об 
этом тревожно сообщали лояль-
ные президенту СМИ, а немногим 
позже было опубликовано фото 
встречи Коломойского с еще од-
ним врагом Порошенко — беглым 
депутатом и миллионером Они-
щенко, которое сопровождалось 
угрожающей подписью за автор-
ством олигарха: «Обо всем дого-
ворились». Иными словами, спра-
ведливо говорить о некоем много-
стороннем антипрезидентском 
консенсусе, комплоте, открытом 
для вступления новых членов. При 
этом права на проигрыш или по-
четную капитуляцию у Саакашви-
ли и его союзников нет — мир с По-
рошенко, добровольный отказ от 
требований и сворачивание про-
тестного лагеря для многих будет 
означать политическую смерть. 

Отстаивать олигархические 
интересы сегодня приглашены 
мэр Львова Андрей Садовой и его 
партия «Самопомощь», затаив-
шие на Порошенко обиду из-за му-
сорного коллапса на малой родине 
и давно дружащие с Коломой-
ским, националисты из «Свобо-
ды», Юлия Тимошенко со своей 
«Батькивщиной», нацисты из пар-

тии «Национальный корпус» Анд-
рея Билецкого, запрещенный 
в России «Правый сектор» и иные 
обитатели украинского политиче-
ского маргинеса, желающие упро-
чить свое положение или просто 
напомнить о себе. Что касается 
экс-президента Грузии, не имею-
щего на сегодня юридической воз-
можности занять на Украине ка-
кой-либо государственный пост, 
то он, движимый обидой и жаждой 
мщения, выступает одновремен-
но в роли щита и тарана, рупора 
«непримиримых», жупела и орга-
низатора. 

Сильные и слабые
Уже в первый день протестов 

Порошенко выказал симптома-
тичную слабость, пойдя по стопам 
своего предшественника Януко-
вича: выразил «уважение и пони-
мание» рядовым участникам про-
теста, обозвал организаторов 
«безответственными политикана-

ми» и, как от него требовалось, 
внес в Верховную раду закон 
о снятии депутатской неприкос-
новенности, правда, с серьезной 
оговоркой — эта норма станет дей-
ствительной для депутатов Вер-
ховной рады нового, девятого со-
зыва, сформированного по итогам 
очередных парламентских выбо-
ров в 2020 году. Как и экс-прези-
дент, напоказ он проявил добрую 
волю и желание договариваться 
в расчете выиграть время и рас-

ширить для себя коридор возмож-
ностей. Уже сегодня Верховная 
рада должна начать обсуждение 
двух из трех требований митингу-
ющих — отказ от иммунитета и из-
менение избирательной системы, 
что может затянуться не на одну 
неделю, а то и месяц, при грамот-
ной манипуляции парламентским 
регламентом и процедурой, в чем 
нынешний спикер Парубий изряд-
но поднаторел. Причем отказаться 
от рассмотрения обоих вопросов 
Порошенко не имеет морального 
права — в разное время он сам го-
ворил о необходимости таких из-
менений. Удовлетворение этих 
«народных потребностей» ему се-
годня в силу ряда причин не выгод-
но, однако и не критично — при 
определенных условиях позже он 
сможет извлечь из них выгоду. 

Иное дело антикоррупцион-
ный суд, который должен венчать 
независимую от президента вер-
тикаль власти из уже созданных 

по требованию США структур — 
антикоррупционного бюро 
(НАБУ) и специализированной ан-
тикоррупционной прокуратуры 
(САП). Безуспешные попытки 
взять их под контроль Порошенко 
предпринимал последние два 
года, а достройка антикоррупци-
онной машины, ключи от которой 
будут не в его руках, может иметь 
для действующего президента са-
мые неприятные последствия, 
сведя на нет все выдающиеся успе-
хи в деле концентрации власти 
и ресурсов, что еще со времен Ма-
зепы является смыслом существо-
вания украинских политиков. 

Антикоррупционный суд подо-
бен кощеевой смерти в яйце. Это 
путь к легитимному отстранению 
Порошенко от власти, лишению 
его всех активов, а возможно, сво-
боды и жизни. Несложно предпо-
ложить, что именно он будет од-
ним из первых обвиняемых — кор-
румпированность Порошенко 
стала общим местом не только на 
Украине, но и в западных СМИ, 
а очевидные признаки незаконно-
го обогащения высшего должност-
ного лица нуждаются только 
в юридическом оформлении. Со-
гласиться на создание такого ин-
ститута он может только под га-
рантии собственной неприкосно-
венности, дать которые ему сегод-
ня никто не сможет, да и сам он — 
известный интриган и «кидала», 
помнящий о судьбе Януковича, — 
вряд ли в них поверит и не захочет 
проверять на себе народную му-
дрость «Всей птичке пропасть, 
коль увяз коготок». Единственный 
вариант его относительно безопа-
сного ухода с политической сце-
ны, который с недавних пор об-
суждается в публичном поле, — 
конституционная реформа и пе-
реход к парламентской форме 
правления. Впрочем, и такое мир-
ное отречение от власти не обез-
опасит его от возможных последу-
ющих репрессий: валить вину на 
предшественников — обязатель-
ный ритуал и неизбывная тради-
ция украинской политики. 

Поэтому пункт об антикорруп-
ционном суде — залог долговре-
менности протестных акций 

в центре Киева и скрытый ресурс 
для его расширения и эскалации: 
вслед за отказом исполнять этот 
пункт неизбежно в ход будут пу-
щены заготовки Саакашвили, 
и толпа потребует импичмента 
и досрочных выборов всех и вся. 
Причем эта толпа будет вооруже-
на уже не камнями и бутылками 
с зажигательной смесью: уже во 
вторник Служба безопасности Ук-
раины (СБУ) объявила про обна-
ружение неподалеку от парламен-
та тайника с оружием, и таких тай-
ников, происхождением из «зоны 
АТО», в украинской столице се-
годня, вероятно, десятки. 

Таким образом, за один день 
Порошенко из самой сильной фи-
гуры на украинском шахматном 
поле превратился в одинокого ко-
роля, окруженного пешками. 
К примеру, его силовая опора — 
глава СБУ Грицак и министр обо-
роны Полторак, обладают только 
одним достоинством — лояльно-
стью, но их авторитет у подчинен-
ных, а также ум и профессиона-
лизм — исчезающе малые величи-
ны. Премьер Гройсман, выражая 
уважение президенту на словах, 
давно выстраивает собственную 
политическую линию и судьбу 
и наверняка уже видит себя ком-
промиссной фигурой в случае 
углубления кризиса. Блок Петра 
Порошенко в парламенте, как 
и Партия регионов до этого, за 
редкими исключениями является 
сборной бизнесменов-конъюн-
ктурщиков, держащих нос по ве-
тру и готовых по украинской тра-
диции поменять старого сюзере-
на, уплатив дань новому. Выжида-
тельную позицию на фоне непри-
ятностей Порошенко заняло трио 
Аваков — Яценюк — Турчинов, кол-
лективные хозяева второго по зна-
чимости политического, финансо-
вого, административного и сило-
вого ресурса, объединенные об-
щими коррупционными схемами 
и преступлениями против чело-
вечности. У них сегодня «платино-
вая акция», возможность торга со 
всеми сторонами внутриполити-
ческого конфликта, а в случае его 
перехода в горячую фазу, вероят-
ность чего отлична от нуля, для 

них открывается возможность 
узурпации власти и установления 
настоящей хунты в ее словарном 
значении, о чем не первый месяц 
рассуждают украинские экспер-
ты. Со страхом смотрит на проис-
ходящее Оппозиционный блок, 
расколотый минимум на две 
фракции, пребывающий под дав-
лением, но не оставляющий попы-
ток договориться с президентом 
о сотрудничестве. Несмотря на 
все неурядицы и откровенные 
подлости с его стороны, он им по-
нятен и близок по духу. И уж сов-
сем нечего терять Ляшко — его по-
литическое амплуа вороватого 
шута и содержанки олигархов 
само по себе уникально и будет во-
стребовано любой властью. 

Спящие и ждущие
Происходящие в Киеве собы-

тия ставят под сомнение устойчи-
вый тезис о полном контроле США 
над Украиной и беспрекословной 
подчиненности украинской эли-
ты Вашингтону. Он был верен во 
времена Обамы, когда помощник 
госсекретаря Виктория Нуланд 
и вице-президент Джо Байден 
в ручном режиме, кнутом и пря-
ником, манипулировали прези-
дентом, парламентом и прави-
тельством Украины, а посол 
Джеффри Пайетт был первым по 
статусу человеком в стране пре-
бывания.

 Для нового хозяина Белого 
дома, с головой погруженного во 
внутренние проблемы, нищая 
страна в центре Европы, к тому же 
насолившая ему в период избира-
тельной кампании, представляет 
периферийный геополитический 
интерес. Ее президент, доброволь-
но предложивший в качестве при-
сяги на верность и искупления 
грехов покупать втридорога уголь 
из Пенсильвании, — неопрятный 
и малосимпатичный персонаж, 
что и было продемонстрировано 
Трампом во время двух кратков-
ременных встреч и в пренебрежи-
тельных комментариях к ним аме-
риканской прессы. Сомнительно, 
что с таким трудом заработанное 
Порошенко право первой ночи 
и фотосессии с главой цивилизо-

ванного мира помогут ему побе-
дить Саакашвили. Поэтому столь 
многозначительно молчат посол 
США Йованович, и без того не 
слишком активно участвующая 
в украинской политике, и спец-
представитель Госдепа Курт Вол-
кер, судя по его многочисленным 
интервью после назначения на 
должность, так и не постигший 
всю глубину украинской пробле-
матики. К слову, примечательно, 
что после встречи с помощником 

президента России Владиславом 
Сурковым в начале месяца он 
больше ни разу обстоятельно не 
общался с прессой. 

Пренебрежением Вашингтона 
к Украине объясняется и актив-
ность Сороса — неугомонный мил-
лиардер заполняет вакуум влия-
ния, оставленный Трампом. Со-
здание нестабильности в перифе-
рийных государствах — инстру-
мент и самоцель для этого активи-
ста-неоконсерватора, она снижа-
ет стоимость активов в стране-
жертве и открывает поле для фи-
нансовых спекуляций. И не факт, 
что деятельность принципиально-
го соперника на Украине слишком 
беспокоит президента США — ка-
жется, за океаном решили дать Ук-
раине возможность повариться 
в собственном соку, вернули мест-
ную политику в условия дарви-
новского естественного отбора. 
Публичный совет того же Волкера 
не выдворять Саакашвили из Ук-
раины лишь подтверждает это 
предположение. В конце концов, 
в стране, где ни один политик не 
имеет рейтинга выше 13 процен-
тов, делать единственную ставку 
на кого-либо хлопотно и не слиш-

ком разумно. Тем паче что у США 
на Украине есть широкая скамей-
ка запасных — от экс-главы СБУ 
и агента ЦРУ Валентина Наливай-
ченко до эстрадного исполнителя 
Святослава Вакарчука, уже про-
шедшего знаменитый курс моло-
дых лидеров в Йельском универ-
ситете. И это будет вполне в духе 
американской манеры внедрения 
демократии. Прецеденты извест-
ны: предпоследним президентом 
самой отсталой и несчастной 
страны мира — Гаити, был мест-
ный поп-певец, окончивший те же 
курсы, что и Вакарчук. Война всех 
против всех, которой чреват «Ми-
хоМайдан», как раз создаст усло-
вия для «появления новых лиц». 
Сколько крови попутно прольет-
ся, мало волнует американских 
кураторов, она будет признана 
очистительной жертвой. 

Неприятным для Порошенко 
и Ко признаком является и ны-
нешняя позиция МВФ по Украине: 
дата приезда наблюдательной 
миссии фонда в Киев, предваряю-
щая выдачу нового транша, до сих 
пор не определена. К тому же офи-
циальные представители главного 
кредитора, во-первых, требуют 
нового повышения цен на газ для 
населения, коль скоро премьер 
Гройсман трубит о росте эконо-
мики, повышении зарплат и пен-
сий, и, во-вторых, опровергают 
существование некоего «плана 
Маршалла» для Украины, о чем 
недавно публично заявили у По-
рошенко. 

И уж совсем плохи дела на ев-
ропейском фронте. «Неандерталь-
цы, которым не место в современ-
ной Европе», — это обидное и ем-
кое определение, характеризую-
щее весь политический класс Ук-
раины, было произнесено офици-
альным представителем прези-
дента Чехии Иржи Овчачеком, 
и не в эфире российских полити-
ческих ток-шоу. Выход пражского 
чиновника за рамки дипломати-
ческого политеса стал итогом 
скандальной «недели Украины» 
в ПАСЕ и действительно знамену-
ет собой серьезный сдвиг в пози-
ции стран ЕС и ближайших сосе-
дей по отношению к официально-
му Киеву, более не готовых списы-
вать любые чудачества Украины 
на ее особое место в чужой для 
многих геополитической игре. 
Символично, что глубинное раз-
дражение Киевом, принявшее 
форму трехдневной порки, про-
рвалось именно в ходе пленарной 
сессии ПАСЕ — на той дискуссион-
ной площадке, которую украин-
ская делегация считала самой 
комфортной трибуной для декла-
рации национальных интересов 
и антироссийских лозунгов, что 
в случае с современной Украиной 
одно и то же. Собственно, ПАСЕ 
была единственным местом, где 
посланники Верховной рады чув-
ствовали себя равными осталь-
ным европейцам. Здесь они могли 
вести себя «а-ля натюрель» и не-
контролируемо раздуваться от 
собственной важности, не опаса-
ясь до поры окрика телеведущего. 

Занятно, что неприятности для 
украинского представительства 
в ПАСЕ начались почти случайно: 
ассамблея выбирала, какой из 
трех докладов, посвященных от-
дельным мировым проблемам, 
вносить в повестку сессии — о си-
туации в Мьянме, о референдуме 
в Каталонии или о новой редакции 
украинского закона об образова-
нии. Первый вопрос не касается 
Европы напрямую, второй нахо-

дится в стадии развития, и единая 
позиция здесь еще не сформули-
рована крупнейшими странами 
континента. Оставалась Украи-
на — самый легкий, почти дежур-
ный вопрос, к тому же активно 
лоббируемый полноправным чле-
ном ЕС — Венгрией. 

Итог известен: десять из две-
надцати делегатов от Украины — не 
впали в патриотический раж толь-
ко представители Оппозиционно-
го блока — бросились оппониро-
вать сторонникам кодифициро-
ванных европейских ценностей 
в присущей Верховной раде раз-
ухабистой манере, настаивая на 
своем суверенном праве навязы-
вать национальным меньшинст-
вам обязанности и игнорировать 
их права. Экстренный прилет 
в Страсбург Петра Порошенко, 
известного теоретика и популяри-
затора антироссийской тематики, 
только усугубил положение. 
В ПАСЕ не увидели связи между 
попранием Европейской хартии 
региональных языков и «россий-
ской агрессией», заставив Поро-
шенко впасть в ступор и пережить 
пятиминутку публичного позора 
и неприятных вопросов. Площад-

ную ругань украинских депутатов 
в адрес патриарха восточноевро-
пейской политики Милоша Зема-
на, после которой они получили от 
его пресс-секретаря исчерпываю-
щую дефиницию, можно списать 
на инерцию сознания и неспособ-
ность признать ошибку. Из пяти 
стадий осознания неизбежного — 
отрицание, гнев, торг, депрессия, 
принятие — украинская делегация 
застряла на второй. 

Пережитый Украиной позор 
в ПАСЕ не стоит переоценивать, 
он не фатален: ассамблея лишь со-
вещательный орган, и, может 
статься, через три месяца на оче-
редной пленарной сессии об Укра-
ине вообще не вспомнят. К тому 
же у Киева есть время для работы 
над ошибками и изменения соста-
ва делегации на менее разговор-
чивых и более образованных де-
путатов, что, глядя на нынешний 
состав украинского парламента, 
представляется не таким простым 
делом. 

 Однако и недооценивать слу-
чившееся нельзя — впервые за три 
года на высоком уровне с Киевом 
разговаривали не как со слабо-
нервным родственником, а на 
равных, по-европейски, как того 
и добивались украинские делега-
ты.   Вместе с тем не стоит забы-
вать, что ЕС не является для Укра-
ины генеральным спонсором 
и стратегическим союзником, вы-
ступая скорее как внешнеполити-
ческая стража и идеологический 
арбитр, нянька чужого ребенка — 
такое распределение ролей, на-
помним, еще весной 2014 года 
определила помощник главы Гос-
депа Виктория Нуланд. Кажется, 
эта второстепенная роль в реше-
нии украинской проблемы боль-
ше не удовлетворяет ЕС, и у него 
есть набор инструментов влияния 
на Киев — от Минских соглашений, 
непредвзятый аудит которых мо-
жет стать следующим пунктом по-
вестки ПАСЕ, до безвизового ре-
жима, опция экстренной приоста-
новки которого в руках Берлина 
и Парижа. К тому же безрассудное 
поведение Киева и агрессивное 
намерение Будапешта защищать 
свои интересы в Закарпатье рас-
страивает локальные европей-
ские проекты наподобие «Иници-
ативы трех морей» или Восточно-
го партнерства. При этом за рам-
ками обсуждения осталось оче-
видное: столкновение Украины 
и Венгрии вокруг образователь-
ного закона есть отражение гло-
бальной тенденции роста правых 
настроений в государствах — чле-
нах ЕС, частный случай «дедов-
щины», где первосортный венгер-
ский национализм доказывает 
свое превосходство третьесор-
тному украинскому. И нет ника-
кой гарантии, что негромко об-
ещанные Киевом изъятия из зако-
на об образовании специально 
для венгерского меньшинства бу-
дут означать точку в этом споре 
и автоматически восстановят ре-
номе Киева в ПАСЕ — неприятное 
послевкусие в отношениях Украи-
ны и ЕС еще долго будет на них 
довлеть и скорее всего — усили-
ваться. Тем более что претензии 
всей цивилизованной Европы 
и отдельных ее представителей 
к Украине не исчерпываются од-
ной языковой дискриминацией — 
они разнообразны и зачастую ин-
дивидуальны: от неприятия Поль-
шей новой исторической доктри-
ны Украины до непобедимой 
украинской коррупции, с которой 
сегодня начинается любой разго-
вор с эмиссарами Киева в высо-
ких европейских кабинетах. 

Явленная на минувшей неделе 
антипатия Европы к Киеву и оче-
видная усталость от украинских 
проблем по-своему закономерна: 
в Берлине и Париже так и не поня-
ли особенностей украинской 
истории, географии и менталите-
та и работали со страной по «об-
щедемократическим» лекалам 
с предсказуемым результатом. 
В этой связи можно вспомнить, 
что еще четыре года назад в Герма-
нии всерьез рассматривали Вита-
лия Кличко как потенциального 
президента, что ярко характери-
зует уровень мышления ответст-
венных за Украину советников го-
спожи Меркель. 

Чем бы ни закончился кризис 
власти на Украине — выпутается 
известный хитрец Порошенко из 
создавшегося положения или его 
сменит еще неведомый избран-
ник — это не решит экономиче-
ских проблем страны и наверняка 
не установит мир на Донбассе — 
все его сегодняшние соперники 
как один русофобы, адепты сило-
вого подавления республик и вы-
хода из Минских соглашений. 
Единственным и уже свершив-
шимся итогом является кончина 
мифа о благотворном «евромай-
дане» как вершине национального 
духа. Рожденная четыре года на-
зад в дыму покрышек политиче-
ская сила фрагментировалась 
и приступила к внутривидовой 
борьбе, самой принципиальной 
и кровавой. Майдан умер, да 
здравствует майдан. 

Движимый обидой и жаждой мщения Саакашвили играет для других роль щита и тарана. Порошенко стоит отказаться от празднования годовщины «евромайдана» в ноябре.

Неугомонный миллиардер Сорос всего лишь заполняет на Украине вакуум влияния, оставленный Трампом. 

Акцент

 Выжидательную позицию 
на фоне неприятностей 
Порошенко заняло трио 
Аваков-Яценюк-Турчинов, кол-
лективные хозяева второго 
по значимости политического 
и силового ресурса в стране 

Акцент

 Многозначительно молчат 
посол США Мари Йованович 
и спецпредставитель 
Госдепа Курт Волкер

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/1463173
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Ирина Рыбникова 

В
чера на Химкинском 
кладбище проводили 
в последний путь актера 
Дмитрия Марьянова. 
Между тем история с его 

смертью обрастает все новыми 
подробностями. Первоначальная 
версия о том, что актер скончался 
из-за того, что «скорая помощь» 
ехала на вызов слишком долго, 
рассыпается под градом вновь от-
крывшихся фактов. Выяснилось, 
например, что вызов в «скорую» 
поступил вовсе не с дачи друзей, 
где, как писали, отдыхал Марья-
нов, а из частной клиники, специ-
ализирующейся на реабилитации 
больных с алкогольной и наркоти-
ческой зависимостью.

Сегодня у ворот реабилитаци-
онного центра «Феникс», что на-
ходится на окраине подмосков-
ной Лобни, дежурит полицейская 
машина. В центре проходят об-
ыски — ведется расследование 
уголовного дела, возбужденного 
после смерти Марьянова по ч. 2 
ст. 109 УК РФ — «Причинение 
смерти по неосторожности 
вследствие ненадлежащего ис-
полнения своих профессиональ-
ных обязанностей». По свиде-

тельству местных жителей, все 
обитатели «Феникса», включая 
охрану, спешно покинули здание 
в первую же ночь после того, как 
скончался Марьянов. На сайте 
реабилитационного центра, еще 
вчера исправном, сегодня прово-
дятся ремонтные работы и что-то 
подсказывает, что это надолго. 

СМИ уже написали, что «Фе-
никс», возможно, работал без 
лицензии. «А она ему и не нуж-
на, — рассказал «РГ» вице-прези-
дент Независимой наркологиче-
ской гильдии Игорь Нежданов. — 
Реабилитационные центры не 
обязаны иметь лицензию на осу-
ществление медицинской дея-
тельности, равно как и профес-
сиональных врачей в своем шта-
те». Помощь зависимым от алко-
голя или наркотиков людям де-
лится на две составляющие — ме-

дицинскую и психологическую. 
Первой занимаются больницы 
с лицензиями и штатом медиков, 
вторая отдана на откуп реабили-
тационным центрам, где требу-
ются только психологи. Потому 
что в центрах не лечат, а лишь по-
м о га ю т  с н и м а т ь  в л еч е н и е 
к шприцу или бутылке. 

«Все, что касается реабилита-
ции, — настолько нерегулируе-
мая сфера деятельности, что во 
главе центров могут стоять сек-
танты, люди с неустойчивой пси-
хикой или даже с диагнозами», — 
отмечает Нежданов. Похожей 
точки зрения придерживается 
главный внештатный специалист 
Минздрава России, психиатр-на-
рколог Евгений Брюн: «В подоб-
ных центрах, как правило, вра-
чей нет, медицины нет. Могут 
противозаконно использоваться 

психотропные препараты, из-за 
которых артериальное давление 
будет резко падать. А на фоне па-
дающего давления могут быть 
инфаркты, инсульты и другие се-
рьезные осложнения». 

Кто обратится в реабилитаци-
онный центр? «Желающих мно-
го, — утверждает участник обще-
ственного движения «Волонтеры 
без границ» Александр Лома-
кин. — Центр примет пациента 
и без документов, и под вымыш-
ленным именем. Пациент может 
быть уверен: в будущем у него не 
возникнет проблем с оформлени-
ем водительского удостоверения 
или лицензии на оружие». Хозяй-
ка «Феникса» Оксана Богдано-
ва — тоже из волонтеров, работав-
ших как раз на реабилитации 
нар ко- и алкозависимых. Про-
верка министерства здравоохра-
нения Подмосковья показала, 
что диспетчеры 112 переадресо-
вали вызов в «скорую» и отмени-
ли по просьбе звонивших. Поче-
му абоненты отказались, выясня-
ют следователи. Есть версия, что 
сотрудники «Феникса» просто не 
захотели пускать врачей. 

Акцент

 «Лечение» в реабилитацион-
ном центре вполне могло 
привести к инсульту 

Информация  
о проведении общественных обсуждений

Компания ЗАО «Кварцевые пески», входящая в группу ком-
паний Сибелко, уведомляет о начале общественных обсужде-
ний Технического задания в рамках проведения оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) при разработке «Тех-
нического проекта рекультивации карьера Егановского место-
рождения кварцевых песков в пределах земельных участков с 
кадастровыми номерами: № 50:23:0040342:68 (восточная 
часть), № 50:23:0040342:71, № 50:23:0040342:73, 
№ 50:23:0040342:74, № 50:23:0040342:75 общей площадью 
27,89 га; земельных участков с кадастровыми номерами 
№ 50:23:0040342:68 (западная часть), № 50:23:0040342:69, 
№ 50:23:0040342:72 общей площадью 14,73 га в Раменском 
районе Московской области».

Заказчик: ЗАО «Кварцевые пески», 140125, Московская об-
ласть, Раменский район, с. Еганово, тел.: +7 (495) 232-51-50; 
e-mail: public.consultation.2017@gmail.com 

Разработчик: ООО «Экопроекткарьер», 115409, г. Москва, 
Москворечье, д. 45, корп. 1, кв. 28.

С техническим заданием на проведение «Оценки воздейс-
твия на окружающую среду намечаемой хозяйственной де-
ятельности в рамках Технического проекта рекультивации ка-
рьера Егановского месторождения кварцевых песков» Вы мо-
жете ознакомиться по следующей ссылке link

Общественные обсуждения проводятся в форме сбора заме-
чаний и предложений. Замечания и предложения  
м о ж н о  н а п р а в и т ь  п о  э л е к т р о н н о м у  а д р е с у  
e-mail: public.consultation.2017@gmail.com и на почтовый адрес 
Заказчика: 140125, Московская область, Раменский район, 
с. Еганово, тел.: +7 (495) 232-51-50 с пометкой «Обществен-
ные обсуждения». Предложения принимаются в течение 
30 календарных дней с момента настоящей публикации.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ЗАО «Шахта Беловская» уведомляет о проведении обще-
ственных обсуждений (в форме слушаний) по объекту государс-
твенной экологической экспертизы — проектной документации 
«Отработка запасов участка открытых горных работ «Евтинс-
кий-Перспективный» Егозово-Красноярского каменноугольного 
месторождения ЗАО «Шахта Беловская». I очередь», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду.

Объект намечаемой деятельности расположен на землях Бе-
ловского муниципального района Кемеровской области на рас-
стоянии 0,65 км от п. Петровский, 1,02 км от с. Коновалово, 0,98 
км от п. Новый Каракан, 1,81 км от д. Новодубровка, 5,2 км от 
п. Задубровский, 1,34 км от с. Евтино.

Цель намечаемой деятельности: добыча угля открытым спо-
собом.

Оценка воздействия на окружающую среду проводится в пе-
риод с 15.05.2017 г. по 30.11.2017 г.

Ознакомиться с проектной документацией, включая предва-
рительные материалы оценки воздействия на окружающую сре-
ду, и оставить замечания и предложения в письменной форме с 
указанием Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня опубликования 
данного объявления по адресу: 652673, Кемеровская область, Бе-
ловский район, поселок Новый — Каракан, ул. Содружества, д. 
45, здание АБК ЗАО «Шахта Беловская», кабинет заместителя 
главного инженера по перспективному развитию Карнаухова Ва-
силия Геннадьевича, время приема с 10.00 до 15.00; телефон для 
справок: 8 (905) 076-79-44; е-mail:belvgk@belovskaya.ru. 

Публичные слушания по материалам проектной документа-
ции, включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду, состоятся 21 ноября 2017 г. в 13.00 в здании Админист-
рации Беловского муниципального района по адресу: ул. Лени-
на, 10. 

Ответственность за организацию общественных обсужде-
ний возложена на Администрацию Беловского муниципального 
района Кемеровской области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение о проведении 
открытого аукциона на право заключения 

договора купли-продажи объектов недвижимого 
имущества (здания конюшни, столовой, 

магазина, бара, дома творчества и спорта), 
находящегося по адресу: Московская область, 
Солнечногорский район, в районе д. Льялово, 

пансионат «Морозовка» (собственник — 
ПАО «Газпром» )

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: 8 (812) 609-77-57, 
8 (812) 609-76-22, e-mail: inf@adm.gazprom.ru. 

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официаль-
ный сайт: https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22,  
8 (495) 276-00-51, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения аукциона: 22.11.2017 в 11.00 
(время московское).

Дата начала приема заявок: 20.10.2017 в 11.00 (время 
московское).

Дата и время окончания приема заявок: 20.11.2017 
до  15.00 (время московское).

Дата рассмотрения заявок: 21.11.2017 до 18.00  
(время московское). 

Форма проведения торгов: открытый аукцион с по-
дачей предложения о цене имущества на повышение в 
электронной форме.

Место проведения торгов: электронная торговая 
площадка ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Имущество продается 3-мя отдельными лотами.
Лот № 1: Конюшня (лит. А, лит. А1, лит. А2), находя-

щаяся по адресу: Московская область, Солнечногорский 
район, в районе д. Льялово, пансионат «Морозовка».

Начальная цена: 1 000 000 руб. без учета НДС.
Шаг аукциона: 10 000 руб.
Сумма задатка: 100 000 руб. НДС не облагается.
Лот № 2: Здание столовой, магазина и бара, находя-

щиеся по адресу: Московская область, Солнечногорский 
район, в районе д. Льялово, пансионат «Морозовка».

Начальная цена: 8 000 000 руб. без учета НДС.
Шаг аукциона: 80 000 руб.
Сумма задатка: 800 000 руб. НДС не облагается.
Лот № 3: Здание дома творчества и спорта, находя-

щееся по адресу: Московская область, Солнечногорский 
район, в районе д. Льялово, пансионат «Морозовка».

Начальная цена: 3 900 000 руб. без учета НДС.
Шаг аукциона: 39 000 руб.
Сумма задатка: 390 000 руб. НДС не облагается.
На земельные участки под указанными объектами не-

движимого имущества у Продавца оформлено право арен-
ды на 49 лет.

Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с 
документацией об аукционе в электронной форме и регла-
ментом ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официаль-
ном сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме 
того, информация о торгах размещена на специализирован-
ном сайте Продавца: http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по 
предварительной записи у Организатора торгов. Заявки 
для записи на осмотр принимаются с даты начала приема 
заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение о проведении 
открытого аукциона на право заключения договора 
купли-продажи имущества Загородной резиденции 
для проживания и отдыха (4 коттеджа, гостиничный 

корпус, гараж, инженерные сети и пр.), 
находящейся на берегу реки Амур, в пригороде 

г. Хабаровска, по адресу: Хабаровский край, 
Хабаровский р-н, с. Краснореченское,  

ул. Мостовая, д. 14, со снижением  
начальной цены на 25%  

(собственник — ПАО «Газпром»).
Продавец: ПАО «Газпром», 
Контактные телефоны: 8 (812) 609-78-54, 8 (812) 609-76-22,  

e-mail inf@adm.gazprom.ru.
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт:  

https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51,  
e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru

Дата проведения аукциона: 21.11.2017 года в 12:00 час.  
(время московское).

Дата начала приема заявок: 20.10.2017 в 10:00 час. (время 
московское).

Дата и время окончания приема заявок: 20.11.2017 до 15:00 
час. (время московское).

Дата рассмотрения заявок: 20.11.2017 до 18:00 час. (время 
московское). 

Форма проведения торгов: открытый аукцион в электронной 
форме по комбинированной схеме на право заключения договора 
купли-продажи имущества.

Место проведения торгов: электронная торговая площадка  
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги имущество: объекты недвижимого 
и движимого имущества Загородной резиденции для проживания 
и отдыха (4 коттеджа, гостиничный корпус, гараж, инженерные 
сети и пр.), расположенного по адресу: Хабаровский край, Хаба-
ровский р-н, с. Краснореченское, ул. Мостовая, д. 14 (всего 486 ин-
вентарных позиции). Имущество реализуется одним лотом. 

На земельный участок площадью 8,9 га под объектом оформле-
но право аренды до апреля 2057 года. 

Начальная цена: 598 597 480 руб. с НДС.
Шаг аукциона на повышение или понижение: 1 496 493,70  

рублей.
Минимальная цена торгов: 448 948 110 руб. с НДС.
Сумма задатка: 50 000 000 рублей.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с доку-

ментацией об аукционе в электронной форме и регламентом  
ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официальном  
сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, инфор-
мация о торгах размещена на специализированном сайте Продав-
ца: http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предвари-
тельной записи у Организатора торгов. Заявки для записи на ос-
мотр принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на ок-
ружающую среду в Российской Федерации» ООО «Газхолодмаш» 
извещает о проведении общественных обсуждений проектной 
документации «Технология использования отходов бурения для 
производства материала «Экогрунт» и его применения в качестве 
почвообразующей породы на нефтегазовых месторождениях».

Туруханский район 
Цели намечаемой деятельности: Использование отходов бу-

рения для производства материала «Экогрунт» и его применение 
в качестве почво образующей породы на нефтегазовых месторож-
дениях. Месторасположение намечаемой деятельности: Тюмен-
ская область, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, 
Ямало-Ненецкий авто номный округ, Красноярский край

Наименование и адрес заявителя или его представителя: ООО 
«ГАЗХОЛОДМАШ», 629850, Ямало-Ненецкий автономный 
округ, Пуровский район, г. Тарко-Сале, ул. Труда, д. 16, кв. 6,  
тел./факс: 8(3496)354-703, 354-707. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую сре ду: с 20 октября 2017 года по 21 ноября 2017 года.

Контроль за исполнением настоящего постановления воз-
ложить на заместителя Главы Туруханского района О.С. Вер-
шинину.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: письмен-

ная.
Срок предоставления замечаний и предложений: до 

21.11.2017 г.
Место, время и сроки ознакомления с материалами:
1. Красноярский край, Туруханский район, с. Туруханск, 

ул. Геологическая, д. 1. «Туруханская межпоселенческая  
централизованная информационно-библиотечная система»  
тел.: 8 (391) 904-48-07.

2. ООО «ГАЗХОЛОДМАШ», 629850, Ямало-Ненецкий авто-
номный округ, Пуровский район, г. Тарко-Сале, ул. Труда, д. 16, 
кв. 6, тел./факс: 8(3496) 354-703, 354-707.

Ответственные организаторы:
— Директор ООО «ГАЗХОЛОДМАШ» — Черкин В.О., тел.: 

8-932-438-09-00. 
Общественные обсуждения состоятся: 21 ноября 2017 года в 

10.00 по адресу: Красноярский край, Туруханский район, с. Туру-
ханск, ул. Геологическая, д. 1, в помещении муниципального ка-
зенного учреждения культуры «Туруханская межпоселенческая 
централизованная информационно-библиотечная система».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 

26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакант-
ных должностей:

—  судьи Третьего арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи Двенадцатого арбитражного апелляци-
онного суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претен-
дентов на указанные вакантные должности с понедель-
ника по четверг с 10.00 до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 
16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва, 
ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 20 ноября 
2017 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

СВЕДЕНИЯ о земельных участках, находящихся 
в государственной собственности в границах Портовой 

ОЭЗ (МО «Чердаклинский район» Ульяновской области)
 и не сданных в аренду по состоянию на 01.10.2017

www.ulsez.ru, тел: +7 (8422) 207-081

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Кадастровый 
номер

Площадь, 
кв. м.

1 73:21:000000:1084 175514
2 73:21:060701:216 8584
3 73:21:000000:1170 69434
4 73:21:060701:212 9939
5 73:21:000000:1323 32860
6 73:21:060101:442 573115
7 73:21:060101:440 176928
8 73:21:060101:432 72000
9 73:21:000000:1367 45328

10 73:21:060701:222 4824
11 73:21:060101:452 2699

Кадастровый 
номер

Площадь, 
кв. м.

12 73:21:060101:367 9960
13 73:21:060101:374 85031
14 73:21:060101:454 30000
15 73:21:060101:455 263048
16 73:21:060701:220 14078
17 73:21:060701:434 33126
18 73:21:060101:435 55323
19 73:21:060101:360 25993
20 73:21:00000:1324 28425

ИТОГО: 1716209

Ситуация  Дмитрия Марьянова похоронили. 
А вопросы остались 

В роли жертвы 

На прощание пришли сотни людей. 
Однако вопрос «Кто виноват?» 
остался за кадром... Пока. 

ТЕНДЕНЦИЯ Чиновников транспортного комплекса Москвы 
пересадят на такси

Счетчик для чиновника
Светлана Батова

С
отрудников транспортно-
го комплекса Москвы в 
конце этого года начнут 

пересаживать со служебных ма-
шин на такси. Затем от корпора-
тивного транспорта откажутся 
вовсе. Об этом на встрече с жур-
налистами заявил заммэра по 
транспорту Максим Ликсутов.

Напомним, в начале осени чи-
новник сделал аккуратное заяв-
ление, что подобная идея пока 
только в проработке. Теперь же 
он сообщил об этом как о деле ре-
шенном. «Если раньше по дол-
жности была положена служеб-
ная машина, то теперь такие со-
трудники будут пользоваться 
такси. Это будут самые обычные 
машины такси», — отметил Лик-
сутов и добавил, что такая опти-
мизация поможет сэкономить на 
транспортных расходах до 20% 
средств. 

«Своих» машин у департамен-
та нет уже как минимум с прош-
лого года — на 2017-й ведомство 
по конкурсу взяло машины в 
аренду. По условиям конкурса 
департамент был готов запла-
тить за десять автомобилей с во-
дителями, работающими по 16 
часов шесть дней в неделю, около 
19 млн рублей. Три машины — об-
ычные, семь — бизнес-класса. Та-
ким образом, один день поездок в 
авто обходится бюджету в сред-
нем в 7300 рублей. Такси-компа-
нии берут за восьмичасовой день 
непрерывной работы порядка 
восьми тысяч рублей, 16-часо-
вой — естественно, дороже, усло-
вия обсуждаются индивидуаль-
но. Но в то же время и чиновни-
кам машины не каждый день 
нужны по 16 часов. 

На этот случай удобные паке-
ты транспортных услуг уже дав-
но есть у такси-агрегаторов, при-

чем такой корпоративный тран-
спорт пользуется все большей 
популярностью. Здесь есть поми-
нутный прайс — минута поездки в 
экономклассе стоит 9 рублей, в 
бизнесе — в два раза дороже. Со-
ответственно, сутки обойдутся в 
8600 и 17 280 рублей соответст-
венно. Как рассказали «РГ» в 
«Яндексе», в России своих со-
трудников к такому сервису под-
ключили уже более 4500 органи-
заций — это и банки, и телеком-
муникационные компании, и 
СМИ, и многие другие. Еще боль-
ше корпоративных клиентов у 
а н а л о г и ч н о г о  а г р е г а т о р а 
«Везёт». По словам Александр 
Костикова, директора по комму-
никациям сервиса, их услугами 
пользуются 10 тысяч компаний. 
«Современные технологии по-
зволяют обеспечить подачу ма-
шины менее чем за 10 минут в 
любом из более чем 100 городов, 
где мы представлены», — говорит 
менеджер. И напоминает: содер-

жать свою машину сейчас стано-
вится значительно дороже, ведь 
помимо ее стоимости, есть еще 
амортизация, расходы на эксплу-
атацию, зарплаты водителей. 

По мнению автоэксперта Иго-
ря Моржаретто, в любом случае 
просчитывать перевод на такси 
корпоративных перевозок нуж-
но в каждом отдельном случае. 

Если речь идет о разовых поезд-
ках, то, конечно, держать собст-
венную «конюшню» смысла нет. 
Если же чиновнику постоянно 
куда-то надо ездить, то отказ от 
служебной машины может выйти 
дороже.

Раньше чиновники ездили 
с «мигалками», а теперь будут 
с «шашечками».
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КСТАТИ
Как уже писала «РГ», Москва не пионер в пересадке чиновников с корпо-
ративного транспорта на такси. В июне федеральное министерство 
финансов сообщило о том, что его сотрудники также перебираются в 
машины с шашечками. Кроме того, служебные авто на такси начал 
менять и экономический блок правительства Удмуртии. На таких 
машинах с середины сентября стали передвигаться сотрудники мини-
стерства промышленности и торговли, министерства экономики, 
агентства информатизации и связи, а также агентства инвестици-
онного развития. А вот, например, в Якутии чиновники отмечали, что 
в их регионах пересаживаться на такси смысла нет — у них бывают ко-
мандировки на неделю в дальние села, заказ такси в таком случае вый-
дет существенно дороже.
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СОБЫТИЕ В знак дружбы 
эстонцы подарили 
бронзового Эри Класа 
«Геликон-опере»

Мастер Клас 

Александр Беляев

НА ФЕСТИВАЛЕ «Золотая маска» в Таллине «Геликон-
опера» представила европейскую премьеру оперы «До-
ктор Гааз». Благодарные эстонцы «отдарились», передав 
россиянам скульптуру выдающегося эстонского дири-
жера Эри Класа. 

Бронзовый памятник создал известный эстонский 
мастер Тауно Кангро. Работа создавалась специально для 
«Геликон-оперы». Идея родилась у скульптора тогда, ког-
да он узнал, что в этом московском театре есть гримерка 
имени Эри Эдуардовича Класа, эстонского дирижера и 
педагога, народного артиста СССР (1986). Он ушел из 
жизни 26 февраля 2016 года в возрасте 76 лет.

Тауно Кангро — 51-летний уроженец Таллина, худож-
ник и скульптор помимо прочего известен тем, что со-
здает скульптуры актеров прямо во время спектакля. 
Кангро и руководитель «Геликон-оперы» Дмитрий Берт-
ман познакомились в Таллине и, по словам скульптора, 
«сразу нашли общий язык». Работы Кангро понравились 
Бертману потому, что в них «есть связь с театром». Бла-
годаря этому знакомству устроилась московская вы-
ставка театральных работ Тауно Кангро — в фойе «Гели-
кон-оперы». 

МУЗЕЙ Уральский филиал 
Эрмитажа получит 
200 млн рублей

Перемещенные
ценности

Зоя Аленина

МИНИСТР культуры Владимир Мединский объявил, 
что на создание центра «Эрмитаж-Урал» из федерально-
го бюджета будет выделено 200 миллионов рублей. Ше-
девры Эрмитажа поселятся в здании Екатеринбургского 
музея изобразительного искусства. 

Во время Великой отечественной войны Свердловск 
(тогдашнее название Екатеринбурга) сыграл решающую 
роль в спасении и сохранении коллекции Эрмитажа. Из 
Ленинграда летом и осенью 1941 года в уральский город 
было отправлено два эшелона с картинами и скульптура-
ми. Планировался и третий, но кольцо блокады уже за-
крылось. Усилиями директора Эрмитажа «неформат-
ный» хрупкий груз был перемещен на Урал оперативно: 
Иосиф Орбели предвидел войну с Германией и на свой 
страх и риск еще весной распорядился заготавливать 
ящики для транспортировки и продумывать логистику. В 
Свердловск отправились и работники Эрмитажа с се-
мьями. Все четыре года войны сотрудники не прекраща-
ли научную работу, а также читали лекции в госпиталях. 

Тот факт, что сокровища Эрмитажа находились в 
Свердловске, оставался неизвестным широкой публике 
практически до 1980-х годов. Тогда на Свердловском те-
левидении одна из сотрудниц Эрмитажа, византолог 
Алиса Банк, рассказала про их с коллегами эпопею спа-
сения шедевров. За годы эвакуации Эрмитаж не потерял 
ни одной единицы хранения — не только шедевра, но 
даже мелкого рисунка или монеты. В благодарность го-
роду петербургский музей решил открыть первый свой 
филиал именно в Екатеринбурге, в том же самом здании 
на ул. Вайнера. И привезти туда некоторые из тех шедев-
ров, которые уже жили здесь в войну. 

ГАСТРОЛИ Музыкальные театры страны показывают в Москве свои козыри

И мышь летит
Валерий Кичин

Ф
естиваль «Видеть музыку» 
собирает в Москве театры 
страны, и это небезуспеш-

ная попытка восполнить лакуны, 
оставленные «Золотой маской». 
Если «Маска» рассылает по стра-
не гонцов-отборщиков, иной раз 
упуская шедевры, то здесь музы-
кальные театры сами выбирают 
то, чем гордятся. Эффект возника-
ет порой удивительный.

К примеру, «Летучую мышь» 
2013 года театра «Санкт-Петер-
бург опера» никакой эксперт, ду-
маю, не рискнул бы предложить 
профессиональному жюри. Но вот 
поди ж ты: зал РАМТа хохотал над 
хрестоматийными шутками так, 
словно их слышал впервые. Зрите-
ли получили удовольствие, вечер 
завершился шквалом аплодис-
ментов.

Театр дело живое, от всего за-
висимое. Камерная труппа без 
хора и балета, дома работающая в 
уютном дворце, где все соразмер-
но не столько залу, сколько цар-
скому будуару, попадает на про-
сторы обычной сцены, и понятно, 
что именно уют, ее главный ко-
зырь, мгновенно улетучивается. 
Многофигурная опера Иоганна 
Штрауса выглядит безлюдной, ее 
бравурность микшируется, сце-
нография, уже не обрамленная 
ампирной роскошью дворца, смо-
трится бедной, ансамбль, заменя-
ющий хор, кажется хлипким, ар-
тисты явственно устают бороться 
с непривычными объемами зала. 
Возможно, поэтому спектакль на 
выезде раскручивался медленно, в 
нем не было ритма, актеры зака-
тывали неуместные в оперетте 
мхатовские паузы и пели несколь-
ко лучше, чем говорили. Но отме-
тим достоинства шоу: штраусов-
ские артистизм и азарт, с какими 
ведет спектакль дирижер Максим 
Вальков, проникновенное бархат-
ное звучание голоса и актерское 
обаяние Розалинды (Татьяна 
Кальченко), комедийные таланты 
Всеволода Калмыкова (Айзенш-
тайн), Дениса Закирова (Альфред) 
и Виктора Алешкова (Франк). По-
становщик спектакля опытный 

Юрий Александров взял либретто 
Эрдмана и Вольпина с безошибоч-
но работающей интермедией про 
пса Эмму и не поддался соблазну 
его модернизировать (если не счи-
тать традиционных «отсебятин»). 
Действие погрузил в начало ХХ 
века, украсил сцену рогами, с са-
мого начала заявив тему разгуляв-
шейся лжи, а в апофеозе бала дал 
на заднике черно-белую хронику 
Первой мировой войны со стреля-
ющими пушками и тонущими ко-
раблями. Она, вероятно, должна 
внести актуальную ноту пира во 
время чумы, но тут же бесследно 
растворилась в пространстве как 
нечто неуместное — эмоциональ-
ный Штраус и тут победил рассу-
дочность.

Из сюрпризов вечера: князь 
Орловский, в оригинале андро-
гинная фигура, изображенная 
меццо-сопрано, здесь вышел в мо-
гутном обличье бас-баритона Яд-
гара Юлдашева — то ли цыган, то 
ли молодой Распутин. Что частич-
но порушило дивные штраусов-
ские ансамбли 2-го акта, зато 

оправдало интерес к русскому 
князю девиц на балу. Но в целом 
спектаклю не хватало «породы», в 
гастрольном варианте он оказал-
ся громоздок, неповоротлив, и в 
финале артисты с видимым облег-
чением сбрасывают с плеч музы-
кальную глыбу, которой стала по 
идее невесомая штраусовская ве-
щица.

Дивный вальс, которым начи-
нается другой спектакль фестива-
ля — «Восемь любящих женщин», 
сделал бы честь и Штраусу, но 
принадлежит перу нашего совре-
менника Александра Журбина. 
Этот мюзикл по пьесе Робера Тома 
поставил Новосибирский театр 
музыкальной комедии, что само 
по себе заявка на отвагу: музы-
кальное шоу, почти целиком рас-
считанное на женские голоса, ри-
скует стать монотонным. Впро-
чем, трагикомическая пьеса с де-
тективной подкладкой, многим 
знакомая по фильму Франсуа Озо-
на, уже дает гарантии успеха; 
Журбин написал к ней отличные 
джаз-мелодии — своего рода ха-

рактеристики героинь, его музы-
ка лукава, легка, иронична, паро-
дирует киноужастики и во многих 
отношениях хороша. Но, как ска-
зано, театр дело живое, и по спек-
таклю в зале Новой оперы — аку-
стически трудном и менее всего 
рассчитанном на микрофонное 
пение — трудно судить о том, как 
мюзикл звучит дома. Жанр этот 
недаром стремится быть стацио-
нарным: все должно быть вывере-
но до последней технической дета-
ли. Создатели «Норд-Оста» мне 
рассказывали, как тщательно зву-
корежиссер создавал объемное 
звуковое пространство — все рас-
считывалось до доли секунды так, 
чтобы усиленные динамиками го-
лоса перемещались вместе с акте-
рами. В большинстве театров 
удовлетворяются плоским зву-
ком, источник голоса зритель 
ищет по всей сцене. А если доба-
вить, что поющих актеров не учат 
доносить текст осмысленно и вку-

сно, то возникает непробиваемая 
«четвертая стена», в этом зале по-
губившая не один гастрольный 
спектакль: она делает индивиду-
альности неразличимыми. Вот и 
теперь: пока актрисы принорав-
ливались к новым условиям, про-
шел первый акт, и лишь во втором 
текст стал разборчивей, а у геро-
инь проявились характеры.

Конечно, это постепенное са-
моразоблачение и составляет фа-
булу спектакля — не случайно ре-
жиссер Михаил Заец с художни-
ком Алексеем Паненковым весь 
первый акт одели в белое: место 
действия отрезано от мира снеж-
ной бурей, на персонажах белые 
пальто и шапочки с помпонами. 
Второй акт расцветает яркими 
колерами, диковатыми на вид ту-
алетами и характерностью пова-
док, за трансформациями геро-
инь и ситуаций уже интересно 
следить, но микрофоны унифици-
руют голоса, и вокал остается 
«белым». Я уделяю технике спек-
такля столько внимания потому, 
что в сегодняшнем мюзикле и ча-
сто даже в оперетте она солирует, 
притом что отчаянно несовер-
шенна и способна свести на нет 
любые художественные замыслы 
и усилия.

Фестиваль, задуманный Ассо-
циацией музыкальных театров, 
бесценен как способ представить 
реальную панораму музыкальных 
жанров в стране — от оперы и опе-
ретты до мюзикла и водевиля. Это 
не столько конкурс, сколько парад 
сценического творчества, а также 
способ проявить в нем общие тен-
денции — и перспективные, и тупи-
ковые. «Мы хотим увидеть то, что 
вы считаете главным своим свер-
шением, своей сегодняшней худо-
жественной программой», —ут-
верждает президент АМТ Георгий 
Исаакян. Фестиваль в разгаре, де-
лать выводы рано, но уже показан-
ное подтверждает точное наблю-
дение Исаакяна: музыкальный те-
атр становится все более глухим, 
из него уходит перфекционизм.

МУЗЫКА

Солист Led 
Zeppelin 
выпустил 
первый альбом 
за три года

ТАНЦЫ 
НА УГЛЯХ

Александр Алексеев

ВОКАЛИСТ Zeppelin и один из 
основателей современного тяже-
лого рока, перемешанного с тра-
дициями блюза — фигура в совре-
менной музыке легендарная. Тем 
более что его голосу — магическо-
му тенору, обладающему завид-
ным диапазоном и драматиче-
ской страстью интонаций, кажет-
ся, подвластны все жанры. Чем 
Роберт Плант и решил снова вос-
пользоваться. Благо много чита-
ет, регулярно путешествует и в 
отличие от многих знаменитых 
музыкантов с упоением изучает 
традиции и фольклор разных 
стран мира.

Тяга к самообразованию и 
житейская неуспокоенность воз-
дается знаменитому музыканту, 
не желающему почивать на сво-
их лаврах 60—90-х годов, стори-
цей. Поэтому в новом альбоме 
Роберта Планта Carry Fire уже 
удивительным образом перепле-
тены самые разные музыкаль-
ные направления — от рока и 
блюза до ориентальной музыки 
и магии интонаций Востока. А 
еще снова кантри и психоделия. 
Диск уже попал на вершины хит-
парадов мира, а музыкальные 
критики поставили ему столь же 
высокие оценки, которыми на-
граждали еще группу Led 
Zeppelin. Положа руку на сердце, 
мало кто ожидал от Роберта 
Планта столь самобытной и раз-
ноплановой музыкальной откро-
венности.

Собирать вместе в 11 компо-
зициях разную по настроениям и 
традициям музыку — дело нелег-
кое. Есть риск переборщить с по-
пулизмом и желанием понра-
виться сразу всем. Поэтому всег-
да что-то одно нужно брать за 

основу, украшая ее предприим-
чивыми и талантливыми отголо-
сками других стилей. В Carry Fire 
(точнее всего название перевести 
как «Береги огонь») за основу 
взят, по сути, альбом Led Zeppelin 
III — те же горделивые и простран-
ные интонации, эмоциональные 
порывы акустических гитар, не-
жная мандолина, добавляющая 
трекам страсти, огня и непред-
сказуемости. Но странствия по 
дальним мирам и безднам сокро-
вищниц фольклора Марокко, 
Америки, Индии в итоге превра-
тили этот альбом Планта в чару-
ющий и завораживающий как на-
родный карнавал, праздник эмо-
ций, огня, ярких впечатлений и 
откровений…

Открывает релиз песня The 
May Queen, наследующая мело-
дике великой группы, только те-
перь уже дополненной сбивчи-
вым вкраплениям цыганской от-
чаянности и беспокойных веяний 
фолка Северной Америки, Ближ-
него Востока и средневековой Ан-
глии. А титульный номер Carry 
Fire сочли бы своим любимым за-
всегдатаи любых восточных база-
ров. New World c тяжелой посту-
пью гитары и магией мистицизма 
— уже еще большее погружение в 
музыкальные традиции Led 
Zeppelin, только приправленные 
ныне разными фолк-открытия-
ми, которые Роберт Плант сделал 
для себя теперь, уже в независи-
мой творческой карьере. Без 
Джимми Пейджа. Тот-то наверня-
ка не стал бы приглашать в сту-
дию, как его бывший коллега, и 
альтиста, и виолончелиста, и 
даже исполнителя на синтезато-
рах. А сам бы адаптировал весь 
материал и музыкальное про-
странство под собственную неи-
стовую и многоголосную элек-
трогитару. Но Роберт Плант, оста-
ваясь независимым и самолично 
принимающим все решения (мо-
жет, поэтому он и не хочет возро-
ждать Led Zeppelin, хотя этого 
давно жаждут и Джимми Пейдж, 
и басист Джон Пол Джонс, да и 
сын Джона Бонэма — Джейсон, 
тоже ударник), не намерен огра-
ничивать себя в идеях, фантазиях 
и инструментах.

Кино В прокат выходит триллер «Двуличный любовник» 

Отравление Озоном

Александр Нечаев 

Х
лоя (Марина Вакт), 
невероятной красоты 
парижанка с затрав-
ленным взглядом, 
страдает сильными 

болями в животе. Врачи разводят 
руками — никаких патологий. По-
сле очередного обследования ги-
неколог предполагает, что у геро-
ини психосоматическое рас-
стройство. Так она оказывается 
на приеме у психотерапевта Поля 
(Жереми Ренье), который уста-
навливает, что причина болей па-
циентки — ее детская травма из-за 
отношений с холодной и безраз-
личной матерью. Боли мгновенно 
проходят, а Хлоя и Поль оказыва-
ются в одной постели, а затем и в 
одной квартире. Там женщина 
сначала выясняет, что ее новый 
бойфренд уже в зрелом возрасте 
зачем-то сменил фамилию, а за-
тем обнаруживает, что у него есть 
брат-близнец — тоже психотера-

певт. Существование брата сам 
Поль решительно отрицает.

На прошлой неделе режиссер 
и исполнительница главной роли 
гостили в России, раздали массу 

интервью, а сам Франсуа Озон 
даже появился в эфире «Вечерне-
го Урганта». Приезд Озона со-
провождался заметным ажиота-
жем экзальтированных поклон-
ников — складывалось ощущение, 
что приехал классик. При всем 
уважении к таланту Озона это, 
конечно же, не так — особенно от-
носительно той режиссерской 
формы, в которой он пребывает в 
данный момент.

Озон действительно очень 
громко заявил о себе на раннем 
этапе карьеры. Дебютный фильм 
« К р ы с я т н и к »  п о к а з а л  е г о 
страсть и талант к вычурным 

стилистическим и формальным 
экспериментам. В той картине 
Озон пародирует и деконструи-
рует жанр низовой телевизион-
ной комедии с закадровым сме-
хом. Второй его полный метр 
«Криминальные любовники» 
был совсем другим — одновре-
менно эффектным триллером и 
провокационным высказывани-
ем на тему однополой любви и 
стокгольмского синдрома. 

Не будет большим преувели-
чением сказать, что Озон был ли-
цом французского постмодер-
нистского кинематографа начала 
2000-х, расчетливым провокато-
ром и одновременно безуслов-
ным новатором. Его ранним 
фильмам можно отказывать в 
чем угодно, но только не в нали-
чии в них в хорошем смысле су-
масшествия и энергии молодо-
сти, направленной в нужное ру-
сло. А потом то ли молодость 
прошла, то ли сумасшествие 
уступило рациональности, но 
чем дальше, тем чаще фильмы 
Озона превращались в лучшем 
случае в жонглирование собст-
венными ранними приемами, а в 
худшем — в предсказуемые бур-
жуазные костюмные драмы. 
«Двуличный любовник» — как 
раз жонглирование.

Как и «Криминальные любов-
ники» — это триллер, причем эф-
фектно выстроенный. В новом 
фильме Озон создает паранои-

дальную атмосферу. Многое здесь 
происходит не в реальности, а в 
голове главной героини, живу-
щей в плену собственных фру-
страций. Озон показывает себя 
безукоризненным ремесленни-
ком — где надо, умело включает 
саспенс, в других моментах раз-
ряжает атмосферу уместным гэ-
гом. Но все эти формальные уда-
чи работали бы, если бы развязки 
оказывались, как 15—20 лет на-
зад, куда более сумасшедшими, 
чем завязки. 

«Двуличный любовник» долго 
водит зрителя за нос только для 
того, чтобы огорошить самым 
очевидным финалом, путь к кото-
рому усеян множеством сценар-
ных дыр. Не худший вариант, что-
бы скоротать пару часов ближай-
шего уик-энда в кинотеатре, но 
тем, кто по старой памяти «идет 
на Озона», тут ловить почти не-
чего. 

Франсуа Озон и Марина Вакт 
на премьере фильма в Москве.

Зал смеялся над хрестоматийными 
шутками так, будто слышал их 
впервые.

Акцент

 «Двуличный любовник» 
долго водит зрителя за нос

Плант стоптал немало башмаков 
в путешествиях, готовя этот альбом.

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture
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Скульптор Тауно Кангро изваял своего соотечественника 
специально для «Геликон-оперы».
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ФАРФОР ПУТЕШЕСТВУЕТ

Директор Государственного Эрмитажа Михаил Пиотровский 
(на фото с Минтимером Шаймиевым) открыл вчера уникаль-
ную выставку в центре «Эрмитаж-Казань». Она называется 
«Под прозрачным льдом глазури. Фарфор Петербурга». Зиля 
Валеева, директор музея-заповедника «Казанский Кремль», 
в состав которого входит «Эрмитаж-Казань», рассказала под-
робности: «Это коллекция фарфора из Государственного 
Эрмитажа. Коллеги из Санкт-Петербурга проведут у нас инте-
ресные мастер-классы. Ну а от самого Михаила Борисовича 
ждем его традиционные лекции в эрмитажном центре».
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НХЛ  Евгений Малкин стал 
главной звездой дня 

Выпустили 
Джино 

Иван Ильин

ПО ИТОГАМ весьма насыщенного игрового дня в Нацио-
нальной хоккейной лиге первой звездой был признан 
российский нападающий клуба «Питтсбург Пингвинз» 
Евгений Малкин. 

Этот сезон теперь уже трехкратный обладатель Кубка 
Стэнли начал не слишком ярко. А в предыдущих трех 
матчах Джино, как еще называют Малкина в Северной 
Америке, очков не набирал вовсе. Но в поединке против 
«Нью-Йорк Рейнджерс» Евгения прорвало. По ходу 
встречи он трижды ассистировал партнерам — Кесселу, 
Хорнквисту и Кросби — и помог таким образом «пингви-
нам» перевести игру в овертайм. А в дополнительной пя-
тиминутке именно Малкин с передачи Фила Кессела ре-
шил судьбу встречи в пользу «Питтсбурга» — 5:4.

Разумеется, игрок, набравший в одной встрече четы-
ре очка по системе «гол плюс пас», был признан первой 
звездой. Причем не только этого матча, но и всего вечера 
в НХЛ. Теперь у Малкина в семи матчах две шайбы и 
шесть результативных передач. Кстати, отличился в этом 
поединке и другой россиянин. Форвард «Рейнджерс» Па-
вел Бучневич, окончательно закрепившийся в основном 
составе команды, забросил первую в сезоне шайбу, отли-
чившись в большинстве.

Также первый гол в нынешней «регулярке» отпразд-
новал Александр Радулов, подписавший летом хороший 
долгосрочный контракт с «Далласом». Его шайба закре-
пила преимущество «звезд» в поединке против «Аризо-
ны» и помогла техасскому клубу победить 3:1.

Ну а в «Тампе» продолжает блистать Никита Кучеров. 
Он забил в седьмом стартовом поединке подряд — на этот 
раз «Нью-Джерси». А также ассистировал другому рос-
сиянину Владиславу Наместникову. «Тампа» в итоге про-
играла по буллитам 4:5, но Кучеров получил звание вто-
рой звезды дня и с 12 очками (8 шайб плюс 4 передачи) 
вышел в лидеры списка лучших бомбардиров НХЛ. Пер-
вое место он делит с напарником Стивеном Стэмкосом.

ТЕННИС Россиянка 
взяла реванш
на «Кубке Кремля»

Опасная 
Касаткина

Анна Козина

ДЛЯ Дарьи Касаткиной «Кубок Кремля» — особенный 
турнир. В 2015-м она выиграла в Москве свой первый 
парный титул вместе с Еленой Весниной. В этом сезоне в 
паре здесь она выступает, а в одиночке уже выбила из 
борьбы чемпионку 2014 года Анастасию Павлюченкову 
(7:6, 6:1) и чешку Катерину Синякову (6:2, 6:3).

Об эмоциях после реванша за поражение от Павлю-
ченковой в полуфинале «Кубка Кремля-2015» и первом 
титуле WTA в карьере Дарья Касаткина рассказала «РГ». 

Даша, как настраивались на матч с Настей? Пересматри-
вали ту встречу двухлетней давности?
ДАРЬЯ КАСАТКИНА: На ту встречу я не ориентировалась. За 
два года многое поменялось и в моей, и в ее игре. Но рада, 
что смогла победить. Во-первых, в 2015 году очень обид-
но проиграла Павлюченковой. Я взяла первый сет. Вела 
во втором 2:0 и 40:30. Но тут Настя приняла на вылет, и с 
этого момента все перевернулось. А во-вторых, Настя — 
теннисистка, которая будет биться за каждое очко. Пусть 
она только что выиграла турнир в Гонконге, устала. Это 
все неважно. В какой бы форме она ни была, откуда бы ни 
прилетела, она может играть очень круто. 

Биться против соотечественницы сложнее, чем против 
иностранки? 
ДАРЬЯ КАСАТКИНА: Я никогда не делаю такого разделения. И 
вообще я не так часто играла с соотечественницами. На-
пример, я ни разу не встречалась со Светой Кузнецовой 
или Машей Шараповой. А очень бы хотелось.

Соперницу на жеребьевке вам вытащила Елена Веснина. 
Вы ее поблагодарили словами «Спасибо, мама»…
ДАРЬЯ КАСАТКИНА: Это все пошло с «Кубка Кремля-2015», 
когда мы выиграли пару. Перед одним из матчей я зашла 
в раздевалку и сказала шутя: «Ну что, мать, пойдем?!» 
А еще у меня есть фотография 2008 года. Мне 11, Лене — 
22. Я совсем маленькая, а Лена уже Кубок Федерации вы-
играла со сборной.

Как можете оценить сезон? Вы ведь выиграли свой пер-
вый титул WTA.
ДАРЬЯ КАСАТКИНА: Сезон был похож на американские горки: 
то я выигрываю турнир, то получаю травму. Но наличие 
первого титула, конечно, подкупает. Я понимала по сво-
ей игре, что готова одержать победу, что мне это по си-
лам. Здорово, что это произошло именно в Чарлстоне — 
на большом турнире и на моем любимом грунте.

В будущем феврале сборная России проведет матч Кубка 
Федерации с командой Словакии на выезде. Разговари-
вали уже с капитаном, готовы принять участие в матче?
ДАРЬЯ КАСАТКИНА: Мы пока ничего не обсуждали. Но в Бра-
тиславе я себя чувствую как дома. Я же тренируюсь в Тр-
наве и практически каждый день езжу в Братиславу. 
Ощущение такие же, как если бы мы выступали в Мо-
скве.

БАСКЕТБОЛ ЦСКА в Евролиге сыграет на выезде с мадридским «Реалом»

Армейцев ждет коррида
Павел Петровский

Р
егулярный чемпионат ба-
скетбольной Евролиги сто-
личные армейцы начали 

над непростой домашней побе-
дой над итальянским «Мила-
ном» — 93:84. Сегодня ЦСКА 
ждет еще более именитый со-
перник — один из фаворитов 
турнира мадридский «Реал».

В современной истории клу-
бы встречались 19 раз. Из них 
14 побед на счету российского 
клуба. В прошлом году в регу-
лярном чемпионате «красно-си-
ние» на выезде уступили «коро-
левскому» клубу — 85:95, зато 
дома выиграли — 91:90, а затем 
также были сильнее в матче за 
третье место в «Финале четы-
рех» —94:70. 

Накануне выезда в Испанию 
главный тренер «красно-синих» 
Димитрис Итудис рассказал 
клубной пресс-службе о первых 
впечатлениях от новичков и не-
обходимости перемен в мировом 
баскетболе.

Перед сезоном какими были 
ваши основные идеи — кадровые 
и тактические?
ДИМИТРИС ИТУДИС: Прежде всего, мы 
все делаем совместно с менед-
жментом — Андреем Ватутиным, 
Наталией Фураевой, Андреем 
Щепанковым и моим ассистен-
том Андреасом Пистиолисом. 
Вместе мы многое обсуждали 
о команде, идеях. Мы постара-
лись сохранить ядро, и, по боль-
шей части, нам это удалось. Нас 
устраивало, каким образом игра-

ет команда, ее лицо в последние 
три года. Мы играем контактно, 
быстро, хорошо организовываем 
позиционное нападение. Играем 
зрелищно, но при этом эффек-
тивно. Потому менять основную 
философию не было смысла. 
И мы постарались привести 
в команду игроков, которые смо-
гут принять эту философию... Бо-
лельщики меня прекрасно зна-
ют: я не тот человек, который 
много говорит о будущем. Нужно 
четко определить цели. Первая — 
объединиться, стать командой. 
Это достигается на матчах, тре-
нировках, переездах, в отелях. 
Нам необходим этот опыт. Вто-
рая цель — принять игровую фи-
лософию. Показывать быстрый, 
но контролируемый баскетбол, 
знать, что мы делаем, читать си-

туации, пользоваться открываю-
щимися перед нами возможно-
стями. У нас есть габариты, мы 
можем наказывать соперника 
под кольцом и с дуги. Мы должны 
и можем лучше обороняться. 
Третья цель — увидеть, понять, 
чего мы можем добиться в Евро-
лиге и Единой лиге. Хотим завер-
шить «регулярки» с преимущест-
вом домашней площадки в плей-
офф. Но вначале надо попасть 
в восьмерки. Это реальная цель. 
В Евролиге выступает еще 15 ко-
манд. И все вокруг будут цеплять 
на нас ярлык фаворитов. Для 
меня это не проблема. Люди мо-
гут говорить, что хотят. Для меня 
фаворитом является команда, ко-
торая хорошо выглядит на парке-
те, а не на бумаге, при всем ува-
жении к словам журналистов 
и болельщиков. 

Вы отметили, что заменили од-
них игроков другими. Это дает 
каждому причину начинать 
сравнения. Сейчас проводят 
очень много параллелей между 
Родригесом и Теодосичем. А вы 
сравниваете игроков?
ДИМИТРИС ИТУДИС: Нет. Когда ты на-
чинаешь сравнивать, ты многое 
теряешь в своих идеях. Идентич-
ных игроков не бывает. Всегда 
можно найти схожие характери-
стики, но ты не найдешь, к приме-
ру, второго Милоша. Безусловно, 
и Милош, и Серхио здорово обра-
щаются с мячом, обладают хоро-
шим видением площадки, быстро 
разбираются в переходах к напа-
дению, выступают на высочай-
шем уровне, обладают большим 
опытом. Но меня эти рассужде-
ния не занимают. Людям следует 
понять, что мы могли бы вообще 
иначе выстроить команду. У нас 
могли быть другие баскетболи-
сты. Потому сравнивать не нуж-

но, важно видеть лицо команды. 
К тому же многим придется адап-
тироваться к новым ролям. 

Европейский баскетбол пережи-
вает большие перемены. Как это 
отразится на соревнованиях?
ДИМИТРИС ИТУДИС: Баскетбольные 
лидеры, ФИБА и Евролига, долж-
ны слушать голоса игроков. Ведь 
именно игроки делают шоу для 
болельщиков. Нам нужно, чтобы 
баскетболисты были здоровы, 
счастливы, физически и психоло-
гически готовы сражаться, они 
должны на площадке нести бо-
лельщикам радость и восхище-
ние, которые дает спорт. Недопо-
нимание, существующее в евро-
пейском баскетболе, как-то долж-
но подойти к концу. Это отлич-
ный момент, чтобы понять: во 
всех соревнованиях должны дей-
ствовать одни и те же правила — 
НБА, NCAA, Евролига. Люди мно-
гого не понимают. У нас, буду-
щее — в создании закрытой лиги 
с большим количеством команд 
и ярких матчей. Думаю, нам нуж-
но двигаться в этом направлении. 
Даже при том, что я с уважением 
отношусь к «Финалу четырех», 
считаю, что этот формат умирает. 
В прошлом сезоне мы собирали 
бы полные залы на полуфиналь-
ных сериях, ЦСКА — «Олимпиа-
кос», «Реал» — «Фенербахче». 
Пусть будет решающий матч в за-
ранее выбранном городе, и вы 
увидите, сколько съедется бо-
лельщиков от обеих команд! 

Футбол «Спартак» разгромил испанцев в Лиге чемпионов — 5:1

«Севилье» дали пять
Илья Зубко 

В
чера вечером уже после 
подписания этого но-
мера «РГ» в печать мо-
сковский ЦСКА пытал-
ся повторить подвиг 

земляков-спартаковцев и одер-
жать домашнюю победу в груп-
повом этапе Лиги чемпионов над 
швейцарским «Базелем». Дейст-
вующий чемпион России нака-
нуне буквально уничтожил ис-
панскую «Севилью», выдав свой 
лучший матч в сезоне — 5:1. 

Интересно, сколько человек 
из 44 307 зрителей, заполнив-
ших в этот исторический вечер 
домашний стадион «красно-бе-
лых», могли представить себе, 
что игра закончится с таким сче-
том. И сколько из них теперь со-
хранит использованный входной 
билет, чтобы потом показывать 
его детям и внукам. Вспоминая, 
как стали свидетелями одного из 
самых ярких еврокубковых мат-
чей «Спартака».

Восторгов футбол, показан-
ный «красно-белыми», действи-
тельно вызвал немало. Вратарь 
Селихов тащил «мертвые» мячи, 
летящие под перекладину, за-
щитник Джикия лихими финта-
ми «убирал» соперников на чу-
жой половине, его коллега по ам-
плуа Комбаров выносил мяч из 
пустых ворот в безнадежной си-
туации, а стремительный Про-
мес так и вовсе выдал лучшую 
игру в карьере. Голландец забил 
два мяча и отдал две результа-
тивные передачи. А ведь были 
еще отпахавший на правой бров-
ке Ещенко, закрутивший мяч в 
левый угол Мельгарехо, в экс-
тренном порядке брошенный в 
бой вместо надорвавшего зад-
нюю мышцу бедра Самедова, ис-
ключительно полезный Луис Ад-
риано, сделавший семь обводок 
при восьми попытках, и Денис 
Глушаков, сыгравший как насто-
ящий лидер и капитан. 

— Думаю, что наградить надо 
весь «Спартак». Когда команда 
побеждает — это заслуга всей ко-
манды, — так ответил главный 
тренер «красно-белых» Масси-
мо Каррера на вопрос, кого он 
считает лучшим игроком матча. 
— Вратарь порой выделяется сво-
ими сейвами. Но я оцениваю иг-
роков за счет выступления в це-
лом, а не только потому что он 
может забить гол или спасти. 
Меня интересует игра всей ко-
манды. Это была очень сложная 
игра, но думаю, что «Спартак» 
провел идеальный матч, позво-
ляя минимум сопернику.

Журналисты, встретившие 
Карреру на пресс-конференции 
бурными аплодисментами, с по-
следним тезисом итальянца все-
таки не согласились. И напомни-
ли Массимо о тех ошибках, кото-

рые допускали его игроки. Исход 
матча действительно мог быть 
иным, и в начале второго тайма, 
когда на табло горели цифры 1:1, 
а испанцы наседали и создавали 
момент за моментом, дело могло 
закончиться для российского 
клуба плохо. Каррера признал, 
что в чем-то его парням действи-
тельно повезло. Но с претензия-
ми по поводу ошибок не согла-
сился категорически.

— Мы же не против детского 
сада играли, а против команды, 
которая выиграла три Лиги Ев-
ропы за последние 4 года, — воз-
мутился он. — Это большая ко-
манда, и мы предполагали, что 
она может создать угрозу. Сели-
хов спас, Комбаров вынес мяч. 
Безусловно, в футболе нужна ка-
пля удачи. Но это не отменяет 
того, как ребята выступили се-
годня.

Слушая Массимо, испанские 
коллеги качали головами. Они-то 
испытывали прямо противопо-
ложные эмоции, ведь «Севилья» 
потерпела одно из самых унизи-
тельных поражений в своей 
истории. Mundo Deportivo на 
следующий день напишет, что 
андалусийцам в Москве устрои-
ли «русскую баню». С учетом 
того, что крупнее «Севилья» в 
еврокубках проигрывала всего 
лишь раз в своей истории — было 
это в четвертьфинале Кубка ев-
ропейских чемпионов сезона 
1957/58,  когда мадридский 
«Реал» обыграл эту команду 8:0 
— коллеги могли припечатать 
своих футболистов и покрепче. 
Но глобальных выводов пока 
никто делать не спешит. Разгром, 
конечно, получился чувстви-
тельным, но вся борьба за выход 
из группы впереди. Через две не-
дели «Спартаку» играть в Севи-
лье, причем российским болель-
щикам за «художества» во время 
гостевой встречи с «Марибо-
ром» вход на стадион «Рамон 
Санчес Писхуан» будет воспре-
щен. 

— Уверен, что в Севилье будет 
совсем другой, очень сложный 
матч. Когда «Севилья» играет у 
себя дома, у них огромная под-
держка болельщиков. Это другая 
команда, которая может создать 
проблемы любому сопернику, — 
признал Массимо Каррера. — Се-
годня может быть где-то они 
ошиблись, нам чуть повезло. Но 
факт остается фактом: «Севи-
лья» — это выдающийся клуб.

В других матчах дня были за-
фиксированы следующие ре-
зультаты: «Марибор» — «Ливер-
пуль» — 0:7, «Манчестер Сити» — 
«Наполи» — 2:1, «Фейеноорд» — 
«Шахтер» — 1:2, «Монако» — «Бе-
шикташ» — 1:2, РБ «Лейпциг» — 
«Порту» — 3:2, АПОЭЛ — «Борус-
сия» Д — 1:1, «Реал» — «Тоттен-
хэм» — 1:1.

На мадридском паркете одним из «джокеров» армейского клуба может стать новичок ЦСКА Уилл Клайберн.

Акцент

 «Севилья» потерпела одно из самых унизительных 
поражений в истории. Крупнее команда 
проигрывала в еврокубках лишь в сезоне 1957/58

Дарья Касаткина сравнила неровное выступление в этом 
сезоне с катанием на американских горках. 

НОВОСТИ

Аргентинцы
хотят
поселиться 
в Бронницах

ДОМИК 
ДЛЯ ЛЕО

Кирилл Ветров

ВО ВРЕМЯ чемпионата мира по 
футболу сборная Аргентины 
планирует базироваться в под-
московных Бронницах. Оконча-
тельное решение будет принято 
в феврале—марте будущего года. 

Как сообщает официальный 
сайт Футбольной ассоциации 
Аргентины, предварительно тре-
нировочный центр в Бронницах 
был зарезервирован еще в июне. 
При этом менеджмент «альбисе-
лесты» высказал ряд пожеланий 
по оснащению помещений, и 
сейчас в центре проводят ре-
монт. Его результаты Лео Месси 
и компания планируют изучить 
лично уже в ноябре, когда сбор-
ная прилетит в Москву на това-
рищеский матч против россий-
ской национальной команды. 

Аргентинцев привлекает, что 
база расположена всего в часе 
езды от Москвы и оборудована 
всем необходимым — здесь есть 
отель на 50 номеров, ресторан, 
центр для восстановления и ме-
дицинских процедур, тренажер-
ные залы, бассейн, джакузи и ме-
сто для отдыха прямо на берегу 
Москвы-реки.

Липницкая
хочет
поработать
на ТВ

ВОЗЬМЕТСЯ 
ЗА МИКРОФОН

Анна Бекетова

ОЛИМПИЙСКАЯ чемпионка 
Сочи по фигурному катанию в 
командном турнире Юлия Лип-
ницкая, которая официально 
объявила о завершении карье-
ры, хочет попробовать свои 
силы в роли телекомментатора.

Об этом спортсменка расска-
зала во время общения с гостями 
Всемирного фестиваля молоде-
жи и студентов в Сочи.

— Я ушла из профессиональ-
ного спорта. Сейчас будут про-
ходить этапы Гран-при, и я пла-
нирую попробовать себя в ком-
ментаторстве, — заявила Лип-
ницкая. 

Дебют Липницкой в новом 
амплуа может состояться уже 20 
октября, когда в Москве старту-
ет московский этап Гран-при. 

Юлия также отметила, что ей 
интересно наблюдать за дейст-
вующими фигуристами. 

— Ни для кого не секрет, что са-
мое зрелищное в нашем виде 
спорта — это прыжки, — сказала 
Липницкая. — Не удивлюсь, если 
скоро будут выполняться прыжки 
в пять оборотов. Ведь сейчас уже 
девочки заходят в четверные, 
даже маленькие — по 13—14 лет. 

Жеребьевка 
волейбольной 
ЛЧ пройдет
в Москве

ПОПАЛИ 
В СЕТКУ

Павел Петровский

НАКАНУНЕ квалификацион-
ными матчами стартовал турнир 
Лиги чемпионов ЕКВ. 

В стартовом раунде отбора 
определяются соперники двух 
российских клубов по решающей 
стадии квалификации. Своих оп-
понентов в борьбе за право вы-
ступить на групповом этапе уз-
нают волейболисты новосибир-
ского «Локомотива» и девушки 
из красноярского «Енисея». Еще 
четыре наших клуба освобожде-
ны от необходимости участво-
вать в квалификации.

Без отбора на групповом эта-
пе Лиги чемпионов у мужчин вы-
ступят действующий обладатель 
трофея казанский «Зенит» и сто-
личное «Динамо.» Что касается 
женщин, то на групповой стадии 
самого престижного клубного 
турнира Европы мы увидим два 
«Динамо» — московское и казан-
ское. 

17 ноября в Москве состоится 
жеребьевка группового этапа 
мужской и женской Лиги чемпи-
онов, а затем — гала-вечер ЕКВ, 
на котором награды в различных 
номинациях получат лауреаты 
прошлого сезона.

Лоренцо Мельгарехо (в красной форме) вышел на экстренную замену, а в итоге стал автором победного мяча.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ?

19 октября, четверг,
Матч! Арена

21.55 Евролига. «Реал» — ЦСКА.

Прямая трансляция из Мадрида.
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